
Пиво  
местного 
портфеля
Международные  
компании подбирают  
бренды для России

Структуры транснациональных 
пивоваренных компаний в РФ 
пытаются оптимизировать пор
тфель брендов на фоне готовя
щегося обособления местного 
бизнеса. Так, AB InBev Efes за
пускает в Калуге выпуск нового 
пива в сегменте суперпремиум: 
оно может стать альтернативой 
импортируемому Corona Extra. 
Продвижение новой марки по
требует огромных затрат, пре
дупреждают участники рынки. 
По их мнению, лучше локализо
вать производство внутри стра
ны того же Corona Extra. Но вряд 
ли владелец бренда — бельгий
ская AB InBev — согласится 
и дальше развивать его в России.

Российская структура AB InBev 
Efes в конце июня подала в Роспа-
тент заявку на регистрацию брен-
да El Capulco, обнаружил „Ъ“. На бе-
ло-голубой этикетке изображены 
символы лайма, агавы и солнца. Ди-
ректор по маркетингу AB InBev Efes 
Ольга Гавриленко пояснила „Ъ“, что 
компания начала выпуск нового 
пива в мексиканской эстетике с экс-
трактом агавы на заводе в Калуге. 
El Capulco появится в рознице в кон-
це июля в сегменте суперпремиум. 
Как отмечает госпожа Гавриленко, 
это может быть первый случай запу-
ска самостоятельного национально-
го бренда крупным игроком за по-
следние пять лет, так как для рынка 
скорее характерно расширение ли-
неек существующих марок.

• AB InBev Efes — крупный произ-
водитель пива в России. Управляет 
11 заводами и тремя солодовенны-
ми комплексами. В портфель брен-
дов входят Spaten, Velkopopovicky 
Kozel, Hoegaarden, «Сибирская коро-
на», «Старый мельник из бочонка», 
«Клинское» и др. Выручка AB  InBev 
Efes в России в 2021 году выросла 
на 11%, до 85,38 млрд руб.
El Capulco может стать россий-

ской альтернативой марки Coro-
na Extra. Импортом этого пива в РФ 
занимается AB InBev Efes, а права 
на бренд принадлежат совладель-
цу компании — бельгийской AB In-
Bev. Из-за кризиса в связи с военны-
ми действиями РФ на Украине AB 
InBev в апреле 2022 года объявила 
о продаже неконтрольной доли в AB 
InBev Efes партнеру — турецкой An-
adolu Efes. Тогда сообщалось, что од-
ним из условий сделки может стать 
приостановка лицензии на выпуск 
и продажу пива Bud в РФ. Источни-
ки „Ъ“ считают, что другие глобаль-
ные марки AB InBev, включая Corona 
Extra, также могут не войти в сделку. 
В «Балтике» (часть Carlsberg Group) 
и Heineken, чьи активы в России так-
же выставлены на продажу, коммен-
тарии не предоставили.
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Бери и замещай
Денису Мантурову добавили к министерским обязанностям  
вице-премьерские проблемы
Стала известна повестка  заседаний 
 Госдумы и Совета федерации 15 июля: 
парламент не ушел на каникулы, так 
как должен назначить Дениса Мантуро
ва, главу Минпромторга, одиннадца
тым  вицепремьером. Других отста
вок и назначений пока не объявлено, 
из чего не следует, что их не будет: 
на  господина Мантурова, по данным 
„Ъ“, будет возложена ответственность 
за работу всего промышленного  блока 
Белого дома, как гражданского, так 
и  оборонного, и другие кадровые пере
мещения в этой сфере очень вероятны 
и  ожидаются. Основная причина повы
шения  главы Минпромторга — необхо
димость резко ускорить работу прави
тельства по импортозамещению.

Президентом России вчера подписан 
указ об изменении структуры правительст-
ва на уровне вице-премьеров. Их число уве-
личивается с 10 до 11, причем в списке за-
местителей премьер-министра Михаила 
Мишустина появилась должность «вице-пре-
мьер — министр промышленности и тор-
говли». Интрига происходящего — в сюжете 
с внеочередным заседанием Госдумы, а за-
тем Совета федерации 15 июля (см. „Ъ“ от 12 
июля): известно было, что парламент де-фак-
то вызывают с уже начавшихся каникул ради 
необходимых правительству решений, но ка-
ких, не сообщалось. Лишь вчера утром появи-
лись первые основанные на реальности пред-
положения. Речь идет о назначении новых 
вице-премьеров, которых после конституци-
онной реформы 2020 года должна назначать 
именно Госдума, но версии предлагались са-
мые фантастические. Однако по состоянию 
на вечер 12 июля в Госдуму внесено только 
одно предложение: новое вице-премьерское 
кресло, совмещенное с министерским, мо-
жет занять (после одобрения парламентом) 
глава Минпромторга Денис Мантуров.

Само по себе повышение министра до ви-
це-премьера с сохранением министерской 
должности — нечастая, но и не уникальная 
ситуация в правительствах РФ последнего 
времени. Так, с 2018 до 2020 года посты перво-
го вице-премьера и министра финансов сов-
мещал Антон Силуанов, а ранее (в 2000–2004 
годах и в 2007–2011 годах) пост замглавы пра-
вительства и главы Минфина одновременно 
занимал Алексей Кудрин. Во всех этих случа-
ях речь шла о практически непрерывном про-
цессе реформирования и модернизации ра-
боты финансового ведомства. По сведениям 
„Ъ“, в правительстве рассматривают схему ра-
боты Дениса Мантурова на новом совмещен-
ном посту в том же ключе — это не «призна-
ние заслуг», а полномочия, необходимые 
главе Минпромторга для того, чтобы суще-
ственно повысить скорость принятия реше-
ний по импортозамещению и быстрому ос-
воению новых промышленных технологий. 
Нынешняя скорость согласования решений, 
исходя из этой логики, Белый дом не устраи-

вает. Логика «естественной вертикали» рабо-
тает в случае со строительным вице-премье-
ром Маратом Хуснуллиным, который очень 
долго работает с министром строительства 
Иреком Файзуллиным. В случае же Дениса 
Мантурова ему придется согласовывать про-
фильные решения между собой как вице-пре-
мьером и собой как министром.

При этом, по словам собеседников „Ъ“ 
в Белом доме, разделения полномочий 
по управлению промышленным блоком 
в правительстве между становившимся в по-
следнее время все в большей степени «обо-
ронным» вице-премьером Юрием Борисо-
вым и «промышленным» вице-премьером 
Денисом Мантуровым не предполагается, 
несмотря на то что, по крайней мере офици-
ально, отставка Юрия Борисова не объявле-
на. По информации, которую „Ъ“ не удалось 
ни подтвердить, ни опровергнуть, господин 
Борисов все же настроен покинуть Белый 

дом: предположительно, он будет руководить 
«Роскосмосом». Отметим, впрочем, что в рос-
сийской практике до публичного объявле-
ния кадрового решения оно в любой момент 
может быть «переиграно», поэтому прямо ут-
верждать, что в «Роскосмосе» Дмитрия Рогози-
на заменит Юрий Борисов, пока невозможно.

В этом случае интрига, связанная с пре-
зидентским указом, сохраняется, поскольку 
увеличение числа вице-премьеров до один-
надцати уже произошло, но никаких кон-
сультаций о назначении еще одного вице-пре-
мьера в Госдуме (в ее совете, в комитетах, 
во фракциях) не было, в то время как Денис 
Мантуров проведет в ближайшие дни все не-
обходимые встречи: о них объявлено. В Белом 
доме допускают, что одиннадцатое вице-пре-
мьерское кресло может быть вакантным ка-
кое-то время. Таким образом, нельзя исклю-
чать и того, что в этом случае осенью (когда 
парламент вернется с каникул) в правитель-
стве может появиться зампред, курирующий 
восстановительные работы на территории 
проведения военной операции РФ на Украи-
не. Впрочем, решений на этот счет, видимо, 
просто не принято, и вряд ли их технически 
можно реализовать в правовом поле до осени.

Если судьба кресел в Белом доме остает-
ся интригой, то в самом назначении Дени-
са Мантурова ее, по сути, нет: в Белом доме 
приняли решение скоординировать пер-
сональную ответственность за «програм-
мы импортозамещения» в широком смы-
сле в одних руках, и предполагается, что 
глава Минпрома — не только исполнитель 
этой программы, но и ее идеолог. В интер-
вью „Ъ“ накануне Петербургского между-
народного экономического форума госпо-
дин Мантуров ответил на обширный блок 
вопросов, касавшихся промышленной по-
литики России в новых условиях. Из его 
слов прямо следовало, что министр не под-
держивает идеи фронтального импорто-
замещения в экономике и рассчитыва-
ет на естественную рыночную адаптацию 
большинства ее отраслей к санкциям из-за 
военной операции РФ на Украине, как если 
бы изменения экономического окружения 
РФ, уход иностранных компаний и прекра-
щение поставок многих зарубежных ком-
плектующих были бы обусловлены естест-
венным ходом событий.
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С жидкой сталью 
поступили мягко
Шесть заводов получили  
освобождение от уплаты акциза

Правительство освободило шесть маши
ностроительных предприятий, в том числе 
Волжский трубный завод и «Алтайвагон», 
от необходимости уплаты акциза на жид
кую сталь по итогам второго квартала. При 
этом пока Минфин не готов отменять акциз 
для всей отрасли, несмотря на падение 
выпуска стали на фоне санкций и укрепле
ния рубля. Эксперты, впрочем, считают, 
что рентабельность у сталелитейных ком
паний остается относительно высокой 
даже в текущих реалиях.

Минфин согласовал проект приказа, ос-
вобождающего шесть предприятий от упла-
ты акциза на жидкую сталь во втором квар-
тале, сообщили „Ъ“ в Минпромторге. Четыре 
компании занимаются машиностроением — 
«Тяжпрессмаш», «Промлит», «ВКМ-Сталь» 
и «Алтайвагон», а еще две производят спе-
циальные стали — Волжский трубный завод 
ТМК и корпорация «Красный Октябрь». 

Общие объемы выпуска стали у этих за-
водов незначительны в контексте отрасли: 
так, у «ВКМ-Стали» мощность составляет 
до 50 тыс. тонн литья в год, у «Алтайваго-
на» — 67 тыс. тонн, притом что в целом в Рос-
сии производится 76 млн тонн стали в год. 
Cогласно текущему законодательству, из-под 
действия акциза выводятся заводы в отра-

сли машиностроения и военно-промышлен-
ного комплекса, у которых есть цеха по раз-
ливу стали, при условии, что их мощность 
не превышает 300 тыс. тонн в год. 

Акциз на сталь как способ изъятия сверх-
доходов у металлургов заработал с начала 
этого года. Он составляет 2,7% от среднеме-
сячной экспортной цены сляба в морских 
портах юга РФ. Акциз не взимается, если 
средняя экспортная цена сляба опускается 
ниже $300 за тонну. По данным ФАС, на июнь 
для расчета акциза используется цена $473,8 
за тонну (в январе было $622).

Исходно бизнес настаивал на том, чтобы 
акциз не взимался с производителей всей 
электростали, но в итоге из-под него удалось 
вывести только машиностроителей. «Основ-
ная идея — электросталь. Исключить либо 
всю, либо как минимум электросталь, кото-
рую производят на машиностроительных 
и иных предприятиях, где эта часть про-
изводственного цикла является внутрен-
ним производством»,— говорил глава РСПП 
Александр Шохин в конце октября 2021 
года. Тогда он рассчитывал, что исключе-
ния могут получить около 200 машиностро-
ительных заводов.
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Персидский треугольник
Владимир Путин встретится в Тегеране 
с президентами Ирана и Турции

Президент РФ Владимир Путин на сле
дующей неделе посетит Тегеран. Эта но
вость совпала с заявлением помощника 
президента США по национальной без
опасности Джейка Салливана о том, что 
Иран якобы собирается поставить в Рос
сию крупную партию своих беспилотни
ков. Никаких доказательств американ
ский чиновник не привел, однако важен 
момент, в который прозвучали его сло
ва,— накануне поездки президента США 
Джо Байдена на Ближний Восток, где 
он собирается поднять вопрос о проти
водействии региональной экспансии Те
герана. Известие о возможном приобре
тении иранских беспилотников Россией 
может быть болезненно воспринято 
на Ближнем Востоке и использовано Ва
шингтоном в попытках дискредитации 
Москвы в глазах ее арабских партнеров.

«Готовится поездка президента в Те-
геран. Там состоится встреча глав госу-
дарств — гарантов астанинского процесса. 
Это, как известно, процесс по содействию 
сирийскому урегулированию»,— сообщил 
во вторник журналистам пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий Песков. По его 
словам, запланированы как двусторонние 
контакты с иранским руководством, так 
и трехсторонняя встреча, в которой при-
мут участие президенты России, Ирана 

и Турции — Владимир Путин, Эбрахим Ра-
иси и Реджеп Тайип Эрдоган. Переговоры 
запланированы на 19 июля.

Визит Владимира Путина в Тегеран дол-
жен был состояться еще в марте 2020 года. 
По сложившейся с 2017 года традиции пре-
зиденты России, Турции и Ирана ежегод-
но встречались, чтобы обсудить ситуацию 
в Сирии. Переговорная площадка постоян-
но переходила от одной столицы к другой. 
Встречу в Тегеране пришлось отложить из-за 
пандемии коронавируса. В 2020 году состо-
ялись переговоры «тройки» в видеоформа-
те, а в 2021 году и вовсе обошлось без встреч 
в верхах. Возможно, потому, что иранцам 
было не до этого — в июне состоялись вы-
боры нового президента, за чем последова-
ла смена правительства и администрации. 
Но откладывать встречу больше нельзя, осо-
бенно с учетом планируемой Анкарой новой 
военной операции на севере Сирии, которая 
может изменить расклад сил в стране. Есть 
и другие вопросы. Среди них — усиливша-
яся интенсивность израильских атак по си-
рийской территории на фоне сообщений 
о росте иранского присутствия в Сирии. Из-
раильтяне обвиняют российских военных, 
утверждая, что они предоставили иранцам 
слишком большую свободу действий.

мировая политика — с6



Тираж  газеты  
«Коммерсантъ»  62 319

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР АО «КОММЕРСАНТЪ» — Владимир Желонкин|   |РЕДКОЛЛЕГИЯ Владимир Желонкин — главный редактор газеты «Коммерсантъ», Татьяна Шишкова — главный редактор журнала «Коммерсантъ WEEKEND», Кирилл Урбан — заместитель шеф-редактора  
АО «Коммерсантъ», директор по информационно-цифровым платформам АО «Коммерсантъ», Дмитрий Бутрин, Александр Стукалин, Иван Сухов, Рената Ямбаева — заместители  шеф-редактора АО «Коммерсантъ»,  Евгений Козичев — руководитель ин фор ма ци он но го цен тра, Татьяна Крючкова — от вет ствен ный сек ре тарь 
СПЕЦИАЛЬНЫЕ КОРРЕСПОНДЕНТЫ АО «КОММЕРСАНТЪ»  Дмитрий Азаров, Ольга Алленова, Иван Буранов, Сергей Дюпин, Ан дрей Ко лес ни ков, Григорий Ревзин, Владимир Соловьев, Алексей Тарханов, Елена Черненко |   |ГРУППА ВЫПУСКАЮЩИХ РЕДАКТОРОВ Алексей Киселев, Иван Кузнецов, Вячеслав Попов, Михаил Пророков;  
Ольга Боровягина (санкт-петербургский выпуск)|   |ЗАВЕДУЮЩИЕ ОТДЕЛАМИ  Халиль Аминов (потребительский рынок), Юрий Барсуков (бизнес), Юлия Тишина (медиа и телекоммуникации), Мак сим Ва рыв дин (прес туп ность), Леонид Ганкин (внеш няя поли ти ка), Дмитрий Ждакаев (общество), Дмитрий Камышев (политика),  
Грант Ко сян (спорт), Дмитрий Ладыгин (финансы), Олег Сапожков (эко но ми чес кая  по ли ти ка), Сергей Ходнев (культура)|   |РУКОВОДИТЕЛИ ГРУПП Иван Богачев (спецопросы «Прямая речь»), Ксения Дементьева (финансовый анализ), Евгений Жирнов (историко-архивная), Николай Зубов (иностранная информация),  
Иван Макаров (оперативная информация), Татьяна Трофимова (региональная корсеть),  Петр Холобаев (нормативно-словарная)|   |СЛУЖБА КОНТРОЛЬНЫХ РЕДАКТОРОВ — Алексей Кондратьев|   |КОРРЕКТОРЫ — Еле на Вил ко ва|   |ВЫПУСК — Наталья Ковтун| | Анатолий Гусев — автор макета,  
Сергей Цомык — глав ный ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Галина Дицман — ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Вик тор Иль ин — на чаль ник от де ла вер стки|   |ФОТОСЛУЖБА Сергей Вишневский — руководитель|   |ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО ДИРЕКТОРА ПО СТРАТЕГИИ Виктор Лошак 
ДИРЕКТОР РЕКЛАМНОЙ СЛУЖБЫ Надежда Ермоленко, тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262|   |РУКОВОДИТЕЛЬ ОТДЕЛА ПО МАРКЕТИНГУ И PR  Екатерина Богомолова, тел. (495) 797 6996 д.2648 |  |ИЗДАТЕЛЬСКИЙ СИНДИКАТ Владимир Лавицкий — директор, тел. (495) 926 3301 д.2594

ЗАКАЗЫ НА РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ в газете «Коммерсантъ» принимаются рекламной службой АО «Коммерсантъ» тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262, e-mail: sign@kommersant.ru.  
В регионах заказы на размещение рекламы принимаются представительствами: Воронеж ООО «Печатный Двор» (473) 206 81 09;  Екатеринбург ЗАО «Коммер сантъ в Екате рин бурге» (343) 287 37 05; Ижевск ИП Власова Анастасия Сергеевна (3412) 945 075; Иркутск ООО «Издательский Дом Восточная Сибирь»  
(3952) 487 025, 487 120, 487 125; Казань ООО «Профи-ньюс» (843) 253 20 41; Краснодар ООО «ЮМБ» (861) 201 94 26; Красноярск ООО «Коммерсантъ Красноярск» (391) 274 54 43; Нижний Новгород ООО «Инфотех» (831) 430 13 92; Новосибирск АО «Ком мерсантъ-Сибирь» (383) 209 34 42, 223 03 93, 212 02 42;   
Пермь  ООО «Деловая журналистика»  (342) 246 22 56; Ростов-на-Дону  ЗАО «Ком мер сантъ в Ростове-на-Дону»  (863) 308 15 05, 308 15 01; Самара АО «Ком мер сантъ-Волга» (846) 203 00 88; Санкт-Петербург (812) 325 85 96; Саратов ООО «Медиа Холдинг ОМ» (8452) 23 79 65, 23 79 67;  
Уфа ООО «Знак» (347) 292 79 66;  Челябинск ООО «Знак 74» (351) 247 90 54, 700 01 88.

16+

О слу ча ях от ка зов в при е ме под пи с ки, от сут ст вии в про да же из да ний  
ИД «Ком мер сантъ», на ру ше ни ях сро ков до с тав ки, а так же о дру гих не до с тат ках 
в на шей ра бо те со об щай те по бес плат но му те ле фо ну  8 (800) 600 0556

Kommersant.ru
сетевое издание

Ком мер сантъ  
ежед нев ная га зе та 

Ком мер сантъ Weekend 
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Автопилот
ежемесячный  
журнал

Рекламируемые товары и услуги  
подлежат обязательной сертификации

Материалы на таком фоне публикуются  
на коммерческих условиях

Газета печатается  
во Владивостоке, Воронеже, 
Екатерин бурге, Иркутске, Казани, 
Краснодаре, Красноярске, 
Москве, Нижнем Новгороде, 
Новосибирске, Перми,  
Ростове-на-Дону, Самаре,  
Санкт-Петербурге, Саратове,  
Уфе, Челябинске.

В региональные выпуски 
газеты редакцией могут быть 
внесены изменения.

Тираж сертифицирован  
Бюро тиражного аудита — ABC 

Учредитель, редакция и издатель АО «Коммерсантъ». Адрес: 123112, Москва, Пресненская наб., д. 10, блок С. Зарегистрировано в Роскомнадзоре, регистрационный номер и дата принятия решения о регистрации: ПИ № ФС 77-76924 от 9 октября 2019 года. Телефоны для справок: (495) 797 6970, (495) 926 3301. E-mail: kommersant@kommersant.ru.  
Цена свободная. © АО «Коммерсантъ». Представителем авторов публикаций в газете «Коммерсантъ» является издатель. Перепечатка только с согласия авторов (издателя). Газета отпечатана в АО «Прайм Принт Москва». Адрес: Лихачевский пр-д, д. 5В, г. Долгопрудный, Московская обл., 141700. 
WWW. KOMMERSANT. RU. Размещение рекламы на сайте. Тел.: (495) 797 6996, (495) 926 5262.|   |ДИРЕКЦИЯ ПО РАСПРОСТРАНЕНИЮ И ЛОГИСТИКЕ: Альфред Хакимов — директор службы. Отдел розничного распространения: тел. (495) 721 1201.  
Отдел подписки на печатные и электронные версии: тел. 8 (800) 600 0556 (звонок по РФ бесплатный), e-mail podpiska@kommersant.ru. Подписные индексы П1125, П1126 (субботний выпуск)|   |ДИРЕКЦИЯ ПО РЕГИОНАЛЬНЫМ ПРОЕКТАМ: Дмитрий Ноак - директор службы. Тел. (495) 797 69 86.

2 l   КоммерсантъFM 93,6   l    kommersant.ru   l   Среда 13 июля 2022 №124   l   Коммерсантъ

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 3,488

триллиона рублей перечислила в январе—июне в бюджет Федеральная таможенная 
служба. Годом ранее эта сумма составляла 2,961 трлн руб. (рост на 18%). Поступления отдельно за июнь 
служба не раскрывает. Однако разница сборов за шесть и пять месяцев составила 388 млрд руб. — против 
549 млрд руб. в июне 2021 года. Поступления за июнь, таким образом, снизились на 29%. Таможня, кроме 
обнародования общей полугодовой цифры, сообщает лишь о том, что она на 16% (на 488 млрд руб.) пре-
высила прогнозное задание. Отметим, что причина этого — рост экспортных цен, данные «зеркального 
импорта» (статистика торговых партнеров РФ) говорят о резком падении объемов ввоза товаров в Россию.

СПРОС

Кредит поддержал 
потребление  
домохозяйств

Номинальный объем потребитель-
ских расходов на приобретение 
товаров и услуг по картам «Сбе-
ра» с 3 по 10 июля вырос на 10,7% 
в годовом выражении против 11,7% 
неделей ранее, фиксирует «Сбе-
риндекс». Схожую динамику от-
мечает и «Ромир»: с 4 по 10 июля 
средние недельные номиналь-
ные расходы граждан снизились 
по сравнению с предыдущей неде-
лей на 0,7%, а их годовой прирост 
сократился до 8,3% против 13,6%. 
Отметим, что инфляция в годовом 
выражении в июне замедлилась 
до 15,9% с 17,1% в мае — главным 
образом за счет укрепления рубля 
и невысокой потребительской ак-
тивности, считают в Минэкономики.

По данным ЦБ, общая задол-
женность домохозяйств в мае сни-
зилась второй месяц подряд (на 
48 млрд руб., или 0,2% за месяц 

против 0,9% в апреле), а в годовом 
выражении ее прирост стал мини-
мальным за последний год (см. гра-
фик). «Сокращение кредита — это 
изъятие денег из общего внутренне-
го спроса (по сравнению с докри-
зисным трендом примерно на 1,2–
1,3 трлн за три месяца). Негативное 
влияние кредита на спрос — один 
из ключевых факторов аномаль-
но низкой инфляции в мае—июне. 
В третьем квартале мы ждем акти-
визации кредитования, что окажет 
повышательное давление на спрос 
и цены»,— отмечают аналитики 
Telegram-канала MMI.

Отметим, что уже в мае на фоне 
начавшегося падения реаль-
ных зарплат кредиты в наличных 
и спрос на кредитные карты сно-
ва стали расти (см. „Ъ“ от 20 и 29 
июня). В июне после снижения ста-
вок банками общий объем кредито-
вания населения вырос к маю сра-
зу на 70% (при этом он едва достиг 
половины прошлогодних значе-
ний), свидетельствуют оценки Frank 
RG по различным сегментам роз-
ничного кредитования (без учета 
кредитных карт).

В пользу того, что кредитова-
ние стало фактором поддержки по-
требительского спроса, может сви-
детельствовать и переориента-
ция расходов граждан на непродо-
вольственные товары. В мае непро-
довольственная розница, по дан-
ным Росстата, сократилась на 17% 
год к году. С первой недели мая, 
по данным «Сбериндекса», снижа-
лись номинальные траты на непро-
довольственные товары в годовом 
выражении. Но в две последние не-
дели (с конца июня по 10 июля) 
их рост возобновился, что сопрово-
ждалось новостями о поступлении 
в розничные сети первых партий 
товаров, ввезенных по параллель-
ному импорту.

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА ДОЛГА ДОМОХОЗЯЙСТВ
ИСТОЧНИК: БАНК РОССИИ.
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Министр по развитию Дальне-
го Востока и Арктики Алексей 
Чекунков в интервью „Ъ“ оце-
нил последствия переориента-
ции логистики на восток, а также 
возможности по наращиванию 
связей с азиатскими страна-
ми. В локализации производств, 
впрочем, в министерстве счи-
тают необходимым опираться 
в первую очередь на внутренние 
ресурсы.

— Как вы оцениваете перспекти-
вы разворота на восток в текущей 
ситуации? Ранее уже предприни-
мались усилия по наращиванию 
оборота с азиатскими странами, 
теперь многие компании опаса-
ются распространения вторич-
ных санкций.
— Есть два аспекта в экономике, 
связанных с реакцией наших пар-
тнеров — публичный и аспект ра-
бочего уровня, и два временных го-
ризонта — краткосрочный и долго-
срочный. Если говорить о кратко-
срочном и публичном аспекте, то, 
конечно, беспрецедентная реак-
ция большого количества традици-
онных экономических партнеров, 
приостановка их работы, оказыва-
ет влияние: бизнес адаптируется, 
находит альтернативные каналы 
поставок, но еще будут и проблемы, 
и судебные тяжбы.

На глубинном уровне ситуация 
более ажурная, и мы наблюдаем, 
в том числе и от партнеров из стран 
Восточной Азии, присущий им праг-
матизм, поэтому, основываясь на 
своем 20-летнем опыте работы со 
странами Азии, считаю, что они 

в разных форматах рано или позд-
но вернутся к конструктивному вза-
имодействию.

Что касается разворота на восток, 
то, хотя большая часть России уже на-
ходится в Азии, публичная часть на-

ших отношений с тем же Китаем опе-
режала их практическое исполнение. 
Если пересчитать те проекты в Рос-
сии, где реально участвовали круп-
ные китайские инвесторы, то хватит 
пальцев одной руки. Для экономики, 
у которой капитализация рынка со-
ставляет $20 трлн, а активы банков-
ской системы — $50 трлн, это мало. 
Поэтому я вижу новые возможности 
в создании совместных предприятий. 
В начале 90-х это был формат, в кото-
ром западные компании приходили 
в Россию с целью выйти на наш расту-
щий потребительский рынок. Но тог-
да это привело к замещению россий-
ских производителей. Мы не смог-
ли защитить свой рынок, в отличие 
от тех же китайцев, которые очень 
жестко защищали свои интересы. Но-
вый формат СП мог бы сочетать силь-
ные стороны каждой из стран — наш 
богатейший ресурсный потенциал 
и максимальное создание добавлен-
ной стоимости в России, доступ к гро-
мадным рынкам Азии, а также доступ 
к их финансовым рынкам. Мы ведем 
сейчас ряд таких переговоров с круп-
нейшими компаниями Дальнего Вос-
тока и Арктики и параллельно с круп-
нейшими компаниями в соответству-
ющих отраслях с китайской стороны. 
Для них очень важно, чтобы государ-
ство оказывало поддержку таким на-
правлениям, потому что они ориен-
тируются на планы государства.
— Как обстоит ситуация с участи-
ем иностранных инвесторов в со-
вместных проектах?
— В основном мы видим выжида-
тельную позицию и считаем, что 
большая часть азиатских инвесто-
ров, уже участвующих в ключевых 

проектах Дальнего Востока и Аркти-
ки, постарается сохранить свое стра-
тегическое участие. Европейские же 
инвесторы в долгосрочной перспек-
тиве будут замещены российскими 
и азиатскими компаниями.

Поэтому все ключевые проекты 
продолжаются, но все-таки главный 
вызов — это найти внутренние ре-
сурсы. Я считаю, что сейчас стоит во-
прос, не как заместить европейцев 
или американцев китайцами, а как 
нарастить собственные компетен-
ции, в том числе за счет подготовки 
необходимых кадров системой выс-
шего образования. Мы этим уже за-
нимаемся: совместно с Минобрнау-
ки выделили для дальневосточных 
вузов приоритеты по подготовке ка-
дров, в том числе управленческих, 
знающих специфику региона.
— Как оцениваете перспективы 
привлечения финансирования 
на азиатских рынках?
— В Китае есть проблема с переиз-
бытком капитала. Здесь очень важна 
роль государства, потому что круп-
нейшие китайские компании — 
это компании с госучастием, кото-
рые четко работают по установкам 
их правительства, а также комитета 
по развитию реформ. В этом смыс-
ле мы будем прилагать большие уси-
лия по развитию приграничного со-
трудничества, приграничных проек-
тов. Уже намечено несколько таких 
зон — это Забайкалье, Амурская об-
ласть, ЕАО, Хабаровский, Примор-
ский край, где целесообразно созда-
ние промплощадок для сборки, ло-
кализации оборудования.

Интервью взяла  
Татьяна Едовина

«Главный вызов —  
найти внутренние ресурсы»
Алексей Чекунков о перспективах нового разворота на восток

В мире ширится число протестов «плат-
форменных» работников (находящих 
клиентов с помощью агрегаторов), сви-
детельствует исследование, проведен-
ное экспертами Всемирной организации 
труда (МОТ). Чаще всего такие трудящи-
еся отстаивают свои права посредством 
краткосрочных забастовок и демонстра-
ций. Иные формы протеста, например 
подача исков к работодателям, распро-
странены меньше. Самой частой при-
чиной для протеста являются разногла-
сия по поводу зарплаты, условий работы 
и трудового статуса.

Работники, находящие заказы с помощью 
онлайн-платформ (таких, например, как агре-
гаторы услуг такси или курьеров), способ-
ны объединяться и протестовать ради защи-
ты своих трудовых прав, как и «обычные» тру-
дящиеся, несмотря на то что в их среде такая 
традиционная форма кооперации, как отрас-
левые профсоюзы, распространена мало. Та-
кой вывод можно сделать из доклада «Глобаль-
ный анализ протестного движения работни-

ков цифровых платформ», опубликованного 
группой исследователей под эгидой МОТ. До-
клад основан на данных общемировой базы 
протестных акций «платформенных» работ-
ников (Leeds Index of Platform Labor Protest) за 
2017–2020 годы. Отметим, в последние годы 
число «платформенных» занятых в мире рас-
тет и сейчас может исчисляться уже десятками 
миллионов человек.

За изученный авторами период ежеквар-
тальное число зафиксированных протестов 
выросло почти в два раза — с 80 до 160 случа-
ев. Их наибольшее число пришлось на стра-
ны Азиатско-Тихоокеанского региона, Евро-
пы и Центральной Азии (400 в год), наимень-
шее — на страны Африки и арабского мира 
(менее 10 случаев). В таких регионах, как Се-
верная и Южная Америка, в странах Карибско-
го бассейна число протестов составляло от 200 
до 250 случаев в год. Первая пятерка стран по 
числу протестов — США, Аргентина, Китай, 
Индия и Великобритания. На них в совокуп-
ности пришлось более 100 случаев протестов. 
В большинстве случаев в те или иные формы 

протестных акций оказывались вовлечены ра-
ботники двух крупнейших платформ — Uber 
и Deliveroo. Впрочем, как подчеркивают авто-
ры исследования, этот факт может отражать их 
доминирующее положение на большинстве 
национальных рынков услуг такси и доставки 
еды, а не плохие условия работы.

Большинство протестов принимало фор-
му забастовок (38,1%) или демонстраций (36%). 
Иные формы протеста, например иски к ком-
пании-работодателю, распространены гораздо 
меньше (15,8%). Абсолютное большинство про-
тестов (86%) длилось не более дня. Чаще всего 
их инициаторами выступали неформальные 
объединения «платформенных» работников 
(почти 80% случаев). Существовавшие или толь-
ко образованные профсоюзы играли в этих 
процессах меньшую роль (18,3% и 13,1% случа-
ев соответственно). Наиболее распространен-
ной причиной для начала протестов оказыва-
лись разногласия по поводу зарплаты (63,8%), 
а вовсе не недовольство относительно работы 
алгоритма платформ, как считалось ранее. От-
носительно часто «платформенные» работни-

ки также протестовали по поводу условий ра-
боты, трудового статуса и безопасности (27%, 
20% и 18% соответственно).

Исходя из доступных неофициальных дан-
ных по России, характеристики протестного 
движения «платформенных» работников в РФ 
во многом схожи с общемировыми, хотя очевид-
но, что рынки услуг такси и доставки еды имеют 
национальную специфику. В РФ крупнейшим 
оператором таксомоторных перевозок в изучен-
ный период являлся «Яндекс.Такси», а не Uber. 
На рынке доставки, по данным Infoline, более 
половины объема всех перевозок приходится 
на курьерские службы самих ресторанов и су-
пермаркетов, так что монополист, подобный 
Deliveroo, в РФ отсутствует (подробнее см. „Ъ“ от 
29 сентября 2021 года). В то же время, по данным 
исследования Центра стратегических разрабо-
ток, основные вопросы, которые волнуют рабо-
тающих через платформы в России, так же, как 
и за рубежом, связаны с заработком, трудовым 
статусом и социальным страхованием (подроб-
нее см. „Ъ“ от 1 октября 2021 года).

Анастасия Мануйлова

Протесты вышли на платформу
Работники способны отстаивать свои права и без помощи профсоюзов

«Идеальной для нашей промышленности 
траекторией сейчас было бы как можно бы-
стрее, при благоприятном валютном курсе, за-
крыть потребности в оборудовании и комплек-
тующих там, где российское производство про-
сто в силу дефицита мощностей не способно 
пока удовлетворить внутренний спрос. В даль-
нейшем можно адресно стимулировать ино-
странных поставщиков к локализации произ-
водства внутри страны, а для российских про-
изводителей средств производства и сложной 
потребительской продукции — обеспечивать 
равные условия конкуренции с использовани-
ем инструментов внешнеторгового регулирова-
ния»,— говорил он. При этом министр призна-
вал, что адаптация к новой реальности будет не-
простой — и «производители должны быть гото-

вы к тому, что заказчики будут буквально жить 
у них на заводах, чтобы получить нужный им 
и ничем не уступающий иностранному анало-
гу результат». Потребительский же спрос мини-
стерство рассчитывает по-прежнему удовлетво-
рять в том числе за счет альтернативных кана-
лов импорта, чтобы не обеднять предложение. 

Как регулятор предложения промышлен-
ных и промежуточных товаров, министер-
ство сосредоточится на ряде «стратегических» 
направлений, перестройка которых без уча-
стия государства, с точки зрения властей, не-
возможна,— помимо оборонной промыш-
ленности глава Минпромторга прямо назы-
вал микроэлектронику, авиастроение и ав-
топром. Модель работы в них министр опи-
сывал как де-факто субсидирование их пере-
стройки на чисто российские мощности, исхо-
дя из сохранения цен на их товары (а в случае 

авиации — пассажирские перевозки) на дово-
енном уровне за счет резервов, накопленных 
Россией в «тучные» годы. Для основных же ин-
новационных сфер — биотеха, производств 
электроники, новых материалов и т. д.— 
Минпромторг намеревается добиваться уров-
ня налоговых льгот, «сопоставимого с создан-
ным сегодня режимом для IT-проектов».

В целом же инструментарий поддержки 
российского производства, который выстра-
ивался с 2014 года (специнвестконтракты, си-
стемная поддержка НИОКР и субсидирование 
комплексных инвестпроектов, Фонд развития 
промышленности и поддержка промышлен-
ной инфраструктуры технопарков и класте-
ров), министр признавал достаточным — бо-
лее того, ряд новых мер (льготные кредиты на 
пополнение оборотных средств, возобновле-
ние механизма СПИК 1.0, новые программы 

Фонда развития промышленности для фор-
мирования компонентной и ресурсной базы) 
был подготовлен и в период пандемии, но 
из-за отсутствия просадки промпроизводства 
тогда был сочтен избыточным и де-факто из-
влечен «из резерва» в связи с санкциями.

Таким образом, вместо ожидаемого круп-
ного блока законопроектов, посвященных 
импортозамещению, парламенту теперь пред-
стоит утвердить лишь одно кадровое решение. 
Отметим, что вряд ли обсуждение в Госдуме бу-
дет безоблачным (хотя в утверждении Дениса 
Мантурова сомневаться не приходится). В пар-
ламенте исторически довольно сильно лобби 
ВПК, которое вряд ли очень заинтересовано 
в крупных переменах,— возможно, история 
с назначением внеочередных заседаний Госду-
мы и СФ как-то связана с его активностью.

Дмитрий Бутрин, Олег Сапожков

Бери и замещай
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Против оппозиционера  
подняли Бучу
В отношении Ильи Яшина возбуждено  
уголовное дело о фейках про армию

Главное следственное управление 
СКР возбудило в отношении депутата 
Красносельского района Москвы Ильи 
Яшина уголовное дело о распростра-
нении заведомо ложной информации 
о вооруженных силах РФ (ч. 2 ст. 207.3 
УК РФ; до десяти лет лишения свобо-
ды). Известный оппозиционер, ранее 
получивший три административных 
наказания по обвинению в дискреди-
тации армии (ст. 20.3.3 КоАП), в ночь 
на среду должен был покинуть спец-
приемник после ареста на 15 суток за 
неповиновение полиции. Это второе 
дело о фейках, возбужденное в отно-
шении московских муниципальных 
депутатов: по первому делу Алексей 
Горинов уже осужден на семь лет ко-
лонии, а глава округа Красносельский 
Елена Котеночкина покинула Россию 
до предъявления обвинений.

О возбуждении уголовного дела в от-
ношении Ильи Яшина вечером 12 июля 
сообщил адвокат Вадим Прохоров. «Зво-
нил следователь, начинается обыск у него 
дома»,— написал он в соцсетях. Господина 
Яшина доставили на обыск из спецприем-
ника: его задержали в ночь на 28 июня во 
время прогулки в парке и позже арестова-
ли на 15 суток за сопротивление полиции.

После обыска адвокат «ОВД-Инфо» 
(включен в реестр иноагентов) Михаил 
Бирюков сообщил, что дело возбуждено 
из-за высказываний Ильи Яшина об убий-
стве жителей украинской Бучи, прозву-
чавших в прямом эфире 7 апреля на его 
YouTube-канале. По мнению следовате-
лей, это было сделано «по мотивам полити-
ческой ненависти» (п. «д» ч. 2 ст. 207.3 УК РФ). 
После окончания обыска оппозиционера 
увезли на допрос в Следственный комитет.

Сам Илья Яшин ранее не раз говорил, 
что в отношении него могут возбудить 
уголовное дело, предполагая, что речь мо-
жет идти о повторной дискредитации ар-
мии (ст. 280.3 УК РФ). В конце мая Тушин-
ский суд трижды признал его виновным 
по ст. 20.3.3. КоАП за посты в соцсетях и не-
названные заявления во время стрима на 
YouTube-канале, а повторное администра-
тивное наказание по этой статье в течение 
года может стать поводом для уголовного 
преследования. После задержания в ночь 
на 28 июня господин Яшин был почти уве-
рен, что повторит судьбу оппозиционера 
Владимира Кара-Мурзы (включен в реестр 
физлиц-иноагентов), который в апреле 
тоже был арестован на 15 суток за сопро-
тивление полиции, а затем задержан по 
обвинению в фейках об армии. Сейчас он 
ожидает начала суда в СИЗО.

Дело о фейках было заведено в отно-
шении еще двух депутатов Красносель-
ского района: Алексей Горинов уже 

осужден на семь лет колонии, а Елена Ко-
теночкина объявлена в розыск. 15 марта 
на заседании совета депутатов господин 
Горинов протестовал против проведения 
конкурса детского рисунка, указывая, 
что развлечения являются недопусти-
мой «дикостью» на фоне военных дейст-
вий в соседнем государстве. По версии об-
винения, он вступил в «сговор» с Еленой 
Котеночкиной с целью «публичного рас-
пространения» заведомо ложной инфор-
мации. Кстати, на посту главы округа Еле-
на Котеночкина сменила Илью Яшина, 
который в середине 2021 года досрочно 
сложил полномочия, объяснив, что сде-
лал это из-за давления прокуратуры на 
муниципалитет.

С учетом осуждения Алексея Горинова 
вполне вероятно появление целой про-
слойки людей, которых критики россий-
ской власти будут считать политзаклю-
ченными, говорит политолог Алексей 
Макаркин. Но саму власть, по его мне-
нию, не слишком интересует мнение тех 
граждан, в чьих глазах ее имидж может 
пострадать из-за преследования оппо-
зиционеров по политическим статьям. 
«Власти важны два типа граждан в каче-
стве потенциальных избирателей,— по-
ясняет эксперт.— Одни исходят из того, 

что у нас нет политических статей и раз 
власть говорит, что у нас нет политзаклю-
ченных, то их и нет. Это аполитичные 
сторонники, которые голосуют за власть 
инерционно. Потенциальные избирате-
ли второго типа считают, что это поли-
тическая статья, и правильно, потому 
что у нас великая страна, мы находимся 
в конфликте с Западом, и все, что связа-
но с Западом, для России неприемлемо. 
А мнение остальных для власти малоин-
тересно». По мнению господина Макар-
кина, это во многом восходит к советско-
му времени, когда «одни говорили, что 
диссиденты — это уголовники, другие — 
что диссиденты продались Западу и пра-
вильно их сажают, а третьи говорили на 
кухне или просто думали».

Глава Фонда развития гражданского 
общества Константин Костин считает, что 
говорить о каких-либо последствиях воз-
буждения уголовного дела в отношении 
Ильи Яшина преждевременно. «Традици-
онно статус политического заключенного 
зависит не от того, по какой статье судят 
человека, а от того, корректно ли право-
применение»,— отмечает эксперт. Но 
пока, по его мнению, оценивать это дело 
рано, ведь есть только информация от ад-
воката. Какие-то выводы можно делать, 
когда будут предъявлены конкретные до-
казательства и дана судебная оценка, ре-
зюмирует господин Костин.

Кира Хейфец,  
Ксения Веретенникова,  
Андрей Винокуров

Рустам Минниханов  
возглавил республику
Татарстан расстается с должностью президента

Во вторник руководитель Татарстана Ру-
стам Минниханов впервые был упомянут 
в указе Владимира Путина как «глава ре-
спублики», а не ее «президент». Хотя по за-
кону никто из глав региона уже давно не 
может именоваться президентом, власти 
Татарстана упорно сопротивлялись переи-
менованию должности своего главы. Сей-
час этот запрет записан в федеральном за-
коне о единой системе публичной власти, 
который вступил в силу с 1 июня. У реги-
онов есть полгода, чтобы унифицировать 
названия должностей своих руководите-
лей, и Кремль дает понять, что переимено-
вание должности — свершившийся факт, 
считает эксперт.

12 июля президент России Владимир Пу-
тин своим указом изменил состав Госсовета 
РФ, заменив бывшего лидера ЛДПР Владими-
ра Жириновского на нового председателя пар-
тии Леонида Слуцкого, а также исключив от-
туда пятерых отставных губернаторов. Заодно 
президент уточнил название должностей не-
скольких действующих глав субъектов. Ли-
пецкий и краснодарский руководители Игорь 
Артамонов и Вениамин Кондратьев теперь 
именуются «губернаторами» (вместо «глав ад-
министраций»), а алтайский Олег Хорохордин 
и хакасский Валентин Коновалов — «глава-
ми» (вместо «глав — председателей правитель-
ства»). Наконец, татарстанский лидер Рустам 
Минниханов в качестве члена Госсовета отны-
не тоже именуется «главой» республики, а не 
«президентом», следует из документа.

Напомним, согласно закону о единой систе-
ме публичной власти в регионах, вступивше-
му в силу 1 июня, высшее должностное лицо 
субъекта может именоваться или «главой», или 
«губернатором». С учетом «исторических, на-
циональных и иных традиций» допускается ис-
пользование дополнительного названия, но не 
слова «президент». Регионы обязаны унифици-
ровать должности своих руководителей до 1 ян-
варя 2023 года, однако Кремль, похоже, решил 
форсировать этот процесс. Согласно региональ-
ным законам, из перечисленных руководителей 
«губернатором» пока стал только Игорь Артамо-
нов, Вениамин Кондратьев по-прежнему имену-
ется «главой администрации», а Рустам Минни-
ханов — «президентом».

Татарстан долгое время упорно отстаивал 
право на то, чтобы называть своего руководите-
ля президентом. Когда в 2010 году с подачи че-
ченского лидера Рамзана Кадырова республики 
стали массово отказываться от этой должности, 
поскольку «в едином государстве должен быть 
только один президент» (так объяснил свое ре-
шение господин Кадыров), Татарстан ее сохра-
нил. И даже когда вскоре запрет на использо-
вание слова «президент» был зафиксирован 

в федеральном законе, республика все равно 
отказывалась его исполнять.

С принятием нового закона — о единой систе-
ме публичной власти — ситуация наконец изме-
нилась. В декабре 2021 года Рустам Минниханов 
заявил, что республика исполнит требование фе-
дерального центра, хотя ее мнение по этому во-
просу и «не было услышано». По словам спикера 
Госсовета Татарстана Фарида Мухаметшина, нор-
ма будет учтена в пакете конституционных по-
правок, над которыми уже работает парламент. 
В пресс-службе Госсовета добавили, что измене-
ния планируется принять до 2023 года. 

Аналогичные обещания дают и в админист-
рации господина Минниханова. «В рамках феде-
рального закона у законодательного органа на 
это есть время до 1 января следующего года»,— 
сказала во вторник „Ъ“ пресс-секретарь главы 
республики Лилия Галимова. «В установленные 
сроки все, что мы обязаны сделать, мы, безуслов-
но, сделаем»,— подтвердил „Ъ“ вице-спикер Гос-
совета республики, лидер фракции «Единая 
Россия» Юрий Камалтынов. При этом он огова-
ривается, что торопиться власти республики, 
может быть, и не будут: «Чтобы потом не получи-
лось так: мы здесь поторопились, что-то сделали, 
а потом выйдет федеральный закон и надо будет 
какие-то корректировки вносить».

В республике решение о переименовании 
своего руководителя воспринимают неодноз-
начно. Например, бывший министр юстиции 
Татарстана Мидхат Курманов предполагает, что 
напрямую указ президента обжаловать никто не 
будет, но у республики действительно есть вре-
мя и не менее звучные варианты для нового на-
именования своего руководителя: «У нас может 
быть свое название — хан, раис, башлык». 

Есть и радикальные противники переимено-
вания должности, например Союз татарской мо-
лодежи «Азатлык». Его лидер Наиль Набиуллин 
заявил „Ъ“, что речь идет о нарушении прав «та-
тар и Татарстана», поскольку вопрос именова-
ния высшего должностного лица — «дело сугу-
бо полномочий республики». «Азатлык» намерен 
проводить «акции в поддержку института прези-
дента в Татарстане», даже если соответствующие 
изменения будут внесены в Конституцию респу-
блики, пообещал господин Набиуллин.

«Федеральный центр дает вежливо или, на-
оборот, не очень вежливо понять, что переи-
менование должности президента Татарста-
на — свершившийся факт»,— считает казанский 
политолог Сергей Сергеев. Он не исключает, 
что власти могут еще какое-то время потянуть, 
но «это уже ничего не изменит». «Это сигнал не 
столько и не только властям Татарстана, дело ре-
шено, и трепыхаться бесполезно»,— заключил 
эксперт.

Кирилл Антонов, Казань;  
Андрей Прах

Перспективу возбуждения 
в отношении него уголовного 
дела Илья Яшин увидел еще 
до ареста за «неповиновение 
полиции»  ФОТО АЛЕКСАНДРА 

МИРИДОНОВА

И снова неподсуден
Верховный суд не стал рассматривать жалобу  
экс-депутата Госдумы Валерия Рашкина

Верховный суд отказался рассматривать 
жалобу коммуниста Валерия Рашкина на 
его изгнание из Госдумы и порекомендовал 
ему обращаться прямиком в Конституцион-
ный суд (КС). В свою очередь, КС ранее объ-
яснял экс-депутату, что туда ему следует 
жаловаться только после исчерпания всех 
прочих средств судебной защиты. Эксперт 
говорит, что очередной отказ свидетельст-
вует о нежелании высшего суда включаться 
в политический конфликт, но возможность 
дойти до КС у коммуниста еще есть.

Верховный суд (ВС) отказался рассматривать 
иск экс-депутата Госдумы от КПРФ Валерия Раш-
кина, который оспаривал постановление Думы 
о лишении его мандата, принятое после вступ-
ления в силу приговора по уголовному делу о не-
законной охоте. Об этом „Ъ“ сообщил адвокат 
Кирилл Сердюков, представляющий политика.

В своей жалобе господин Рашкин ссылался 
на то, что решение о лишении его депутатских 
полномочий носило выраженный политиче-
ский характер и не соответствовало интересам 
большинства избирателей. Кроме того, отме-
чали юристы КПРФ, оно принималось в спеш-
ке и с грубыми процедурными нарушениями.

Как следует из отказного определения суда, 
заявление коммуниста должен рассматри-
вать Конституционный суд, так как единствен-
ным основанием, по которому тот оспаривает 
принятое Думой решение, является несоот-
ветствие положений закона о статусе депута-
та Госдумы Конституции. То есть фактически 
он оспаривает сам закон, а это уже предмет 
юрисдикции КС. Верховный же суд уполномо-
чен проверять основания и порядок принятия 
спорного решения, полномочия соответствую-
щего органа и не нарушает ли оно права, свобо-
ды и законные интересы административного 
истца, говорится в определении ВС за подпи-
сью судьи Аллы Назаровой. По ее мнению, в ад-
министративном исковом заявлении Валерия 
Рашкина нет сведений о подобных противоре-
чиях, а поэтому его административное исковое 
заявление подлежит «оставлению без движе-

ния» — как минимум до исправления указан-
ных недостатков.

Господин Сердюков говорит, что ему труд-
но комментировать определение ВС, и особен-
но тезис о том, что требование административ-
ного истца, апеллирующего к Конституции, 
не подлежит рассмотрению ВС в качестве суда 
первой инстанции. Ведь его доверитель уже об-
ращался в КС, напоминает адвокат, и из ответа 
секретариата суда следовало прямо противопо-
ложное: чтобы тот принял жалобу к производ-
ству, к ней необходимо приложить решение, 
подтверждающее применение спорного акта 
судом при разрешении конкретного дела и ис-
черпание всех внутригосударственных средств 
судебной защиты. Отметим, что ранее комму-
нист действительно подавал жалобу в КС, но 
тот отказался ее рассматривать.

Кроме того, напоминает Кирилл Сердюков, 
Конституция является законом прямого дей-
ствия, и об этом в том числе сам ВС говорит 
в постановлении своего пленума от 31 октября 
1995 года.

В порядке конкретного нормоконтроля в КС 
можно обращаться только после прохождения 
всех возможных инстанций, подтверждает до-
ктор юридических наук Илья Шаблинский. По 
его словам, в данном конкретном случае отказ 
ВС не означает, что теперь бывшему депутату 
путь в КС закрыт,— просто ему придется обжа-
ловать отказное определение в кассационной 
коллегии ВС, а возможно, еще и в президиуме, 
в общей сложности на это может уйти еще око-
ло года. Разумеется, добавляет эксперт, ВС мог 
в данном случае принять решение по существу 
и, например, подтвердить правильность при-
нятого Госдумой решения, как это происходи-
ло, например, в 2013 году в случае с лишени-
ем полномочий депутата Дмитрия Гудкова. То, 
что ВС этого не сделал, свидетельствует прежде 
всего о стремлении суда всячески избегать лю-
бых конфликтов, связанных с политически-
ми решениями, констатирует господин Шаб-
линский.

Анастасия Корня

Донбассу помогут с выбором
Предвыборный семинар ЦИКа  
впервые прошел с участием избиркомов ДНР и ЛНР

Центризбирком (ЦИК) провел в Рос-
товской области семинар-совещание 
по вопросам подготовки к Единому 
дню голосования (ЕДГ). Выбор места 
его проведения в ЦИКе не объясня-
ли, но это может быть связано с бли-
зостью к Донецкой и Луганской на-
родным республикам (ДНР и ЛНР): их 
избиркомы были впервые приглаше-
ны к участию в семинаре, на котором 
обсуждалось в том числе и восстанов-
ление избирательной системы респу-
блик. Аналогичные консультации ЦИК 
проводил и в 2014 году перед рефе-
рендумом в Крыму и последующими 
выборами в Госсовет республики,  
напоминают участники тех событий.

Семинары-совещания с региональ-
ными избиркомами ЦИК проводит ре-
гулярно: последний проходил в Москве 
13–14 апреля и тоже был посвящен под-
готовке к ЕДГ-2022. Как правило, семи-
нары проводятся в течение двух дней, 
но в этот раз ЦИК не уточнял ни продол-
жительность, ни точные даты мероприя-
тия. Как ранее сообщал „Ъ“, семинар пла-
нировался на 7–8 июля и в нем должен 
был принять участие зампред ЦИКа Ни-
колай Булаев. Он прибыл в Ростов-на-До-
ну 6 июля для участия в первом заседании 
нового состава облизбиркома. А 11 июля 
Telegram-канал ЦИКа сообщил, что семи-
нар в Ростовской области «завершается».

Впервые в мероприятии ЦИКа участ-
вовали представители избиркомов ДНР 
и ЛНР. По словам председателя ЦИКа Эллы 
Памфиловой, это была их инициатива, 
так как республикам предстоит восста-
навливать свою избирательную систему. 
«Они приехали и все эти дни очень заин-
тересованно работают, обучаются. Люди 
в этих республиках пережили столько 
горя, не раз смотрели смерти в глаза. На-
столько они любят свою землю и хотят 
наладить жизнь там, что, конечно, хочет-
ся им помочь в этом»,— процитировал го-
спожу Памфилову 11 июля официальный 
Telegram-канал Центризбиркома. Как ра-
нее говорил „Ъ“ источник в ЦИКе, на семи-
наре планировалось обсудить вопросы ис-

пользования современных технологий, 
стандарты избирательной системы РФ и их 
реализацию, а также «способы наиболее 
эффективного восстановления дееспособ-
ности избирательных систем ЛНР и ДНР».

В этот раз в семинаре принимали учас-
тие не все регионы, а только 30, и прин-
цип, по которому их приглашали, не уточ-
нялся. Глава Ростовского облизбиркома 
Андрей Буров не смог ответить на вопро-
сы „Ъ“, а в пресс-службе комиссии сооб-
щили, что если семинар проводил ЦИК, то 
они не уполномочены комментировать.

Источник „Ъ“, знакомый с ходом се-
минара, рассказал, что в нем участвовали 
регионы, где в этом году пройдут только 
муниципальные выборы. «При этом есть 
опытные руководители и члены комис-
сий»,— добавил собеседник. По его сло-
вам, организация референдумов в ЛНР 
и ДНР не обсуждалась: «На семинаре об-
менялись опытом с представителями из-
биркомов ДНР и ЛНР. А ЦИК напомнил 
о внимательном отношении к упомина-
нию специальной военной операции 
в материалах кандидатов. Сомнительные 
материалы, содержащие „фейки“ либо 
имеющие признаки дискредитации воо-
руженных сил РФ, будут направляться на 
проверку в правоохранительные органы».

При этом источники „Ъ“ в Центриз-
биркоме Крыма сообщили, что вопросы 
организации и проведения референду-
мов в Донбассе все-таки обсуждались, как 
и тема реформирования избирательных 
систем республик. Как ранее сообщал „Ъ“, 
на территории ДНР и ЛНР ведется пред-
варительная подготовка к референдумам 
о статусе республик и их возможном при-
соединении к России. Референдумы об 
объявлении независимости в ДНР и ЛНР 
прошли еще в 2014 году.

Похожая ситуация была в 2014 году, 
когда Крым и Севастополь проводили ре-
ферендум о вхождении в состав РФ. Его 
организацией занимался тогдашний зам-
председателя ЦИКа Леонид Ивлев. «Взял 
на работе отпуск и приехал на полуостров 
28 февраля 2014 года, со мной были два 
сотрудника аппарата ЦИКа»,— вспоми-

нает господин Ивлев. По его словам, за 
очень короткий срок необходимо было 
разработать нормативные документы ре-
ферендума, формат бюллетеня, реклам-
ные материалы, определиться с логисти-
кой доставки избирательных документов, 
сформировать комиссии по проведению 
референдума. Плебисцит прошел 16 мар-
та 2014 года, а на следующий день Леонид 
Ивлев вернулся в Москву: «С собой привез 
по десятку флагов Крыма и Севастополя. 
Их потом использовали для украшения 
Георгиевского зала Кремля, где проходи-
ла церемония подписания договора о вхо-
ждении Крыма в состав России. Подумал, 
что в Москве их было бы не достать».

Через полгода в Крыму прошли пер-
вые после вхождения в состав РФ выбо-
ры в Госсовет республики и муниципаль-
ные органы. Участвовавшая в подготовке 
к ним тогдашний член ЦИКа Майя Гриши-
на рассказала „Ъ“, что представительные 
органы к тому времени уже привели свою 
нормативную базу в соответствие с рос-
сийским избирательным законодатель-
ством, а ЦИК проводил обучающие семи-
нары для региональных избиркомов РФ, 
включая крымский и севастопольский. 
«Членам комиссий из Крыма и Севастопо-
ля помогали и сотрудники ЦИКа, и мно-
гие опытные специалисты из других ре-
гионов. Это достаточно распространенная 
практика, когда опытные специалисты из 
регионов участвуют в различных образо-
вательных мероприятиях»,— пояснила го-
спожа Гришина. По ее словам, особое вни-
мание в обучении уделялось нюансам, так 
как сама процедура выборов в мире про-
ходит в целом одинаково. «Мы обращали 
внимание на какие-то детали, например, 
работу с наблюдателями и их права, рабо-
ту с избирательной документацией, так 
как в российском законодательстве более 
строгие правила отчетности и хранения. 
Все это отрабатывалось уже непосредст-
венно перед выборами с членами комис-
сий»,— рассказала экс-член ЦИКа.

Елена Рожкова,  
Анастасия Корня;  
корсеть „Ъ“

Его поздравляет поэт, бард Юлий Ким:
— Владимир Петрович, передаю тебе свое поздравление — спасибо «Коммерсанту»! Теперь до дека-
бря мы с тобой ровесники, а там я резко вырвусь вперед. Так и будем играть в догонялки как можно 
дольше, ладно? Обнимаю сердечно!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 85 лет  
политику, ученому, правозащитнику  
Владимиру Лукину

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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От 15,5 до 19 лет лишения свободы полу
чили пять фигурантов громкого уголовно
го дела о выводе из России около 500 млрд 
руб. Впрочем, в рамках процесса, прохо
дившего в Тверском райсуде столицы, 
речь шла о трансакциях лишь 126 млрд 
руб. По решению суда у подсудимых кон
фискованы в доход государства 36 объек
тов недвижимости в Москве, Московской 
области и СанктПетербурге на сумму бо
лее 1,4 млрд руб., а также крупные денеж
ные суммы, ювелирные изделия и дорогие 
 автомобили.

Оглашение приговора акционеру молдавско-
го Victoriabank Александру Коркину, бывшим 
руководителям казначейств Русского земель-
ного банка, банка «Западный», филиала Кредит-
банка «Кредитинвест» Ринату Юсупову и Винере 
Шариповой, а также юристам Алексею Соболеву 
и Льву Пахомову заняло в Тверском райсуде сто-
лицы чуть более часа. Объясняется это тем, что 
судья Анатолий Беляков огласил лишь вводную 
и резолютивную части, что допускается при рас-
смотрении дел по экономическим преступлени-
ям. Мотивировочное решение адвокаты подсу-
димых получат чуть позже.

Все подсудимые в зависимости от роли и сте-
пени участия были признаны виновными в ор-
ганизации преступного сообщества или участии 
в нем, а также в совершении операций по пере-
воду денежных средств в иностранной валюте 
или валюте Российской Федерации на счета не-
резидентов с использованием подложных доку-
ментов (ч. 1, 3 ст. 210 и п. «а», «б» ч. 3 ст. 193.1 УК 
РФ). Максимальное наказание — по 19 лет коло-
нии строгого режима — получили подсудимые 
Коркин и Соболев, коллега последнего Пахо-
мов — 17 лет, а казначеи Юсупов и Шарипова — 
16 и 15,5 года соответственно.

Как установил суд, организованное преступ-
ное сообщество (ОПС) было создано «не позднее 
июня 2013 года в Москве и Кишиневе». Его ор-
ганизаторами являются фактический владелец 
Moldindconbank (дело в отношении него слуша-
ется в заочном режиме) Вячеслав Платон, нахо-
дящийся в розыске экс-глава Демократической 
партии Молдавии Владимир Плахотнюк и Алек-
сандр Коркин. С помощью еще нескольких со-
участников, в частности директора казначей-
ства Moldindconbank Елены Платон (осуждена 
в особом порядке на 9 лет) и также уже отбыва-
ющих сроки руководителей целого ряда ком-
мерческих банков Александра Григорьева (12 
лет) и Олега Кузьмина (9 лет), а также объявлен-
ного в розыск Беслана Булгучева, ОПС в период 
с июня 2013 года по май 2014 года вывело из Рос-
сии более 126 млрд руб. Отметим, что в общей 
сложности по так называемой молдавской схеме 
из страны ушло почти 500 млрд руб. По словам 

адвокатов сразу нескольких фигурантов этого 
уголовного дела, именно такая цифра упомина-
ется в рассмотренных судом материалах.

Валютные операции участники преступной 
группы совершали путем перевода денежных 
средств с корреспондентских счетов подкон-
трольных участникам схемы российских кре-
дитных учреждений на банковские счета нере-
зидента — Moldindconbank — с использованием 
заведомо недостоверных сведений об основани-
ях, целях и назначении перевода.

В частности, иностранные компании заклю-
чали друг с другом договоры займа, которые из-
начально не собирались исполнять. Поручите-
лями по ним выступали граждане Молдавии 
и российские фирмы. После просрочки займа 
кредитор обращался в молдавский суд с иском 
к должнику и его поручителям. Граждане Мол-
давии привлекались к афере именно для того, 
чтобы дело могло быть рассмотрено в местном 
суде. После вынесения решения в пользу истца 
исполнительные листы направлялись в Mold-
indconbank.

В это же время в задействованных в схеме рос-
сийских банках открывались расчетные счета 
компаний, выступавших поручителями по зай-
мам, на которые зачислялись денежные средства 
якобы для конвертации в иностранную валюту.

Затем деньги поступали на счета Moldindcon-
bank, открытые в США и Германии. Молдавский 
и российские банки имитировали операции по 
валютным сделкам до тех пор, пока средства ком-
паний не арестовывались в соответствии с реше-
ниями молдавских судов. После этого их перечи-
сляли в зарубежные банки (преимущественно 
стран Евросоюза) на счета истцов—иностранных 
компаний, подконтрольных членам ОПС.

Впрочем, ни во время следствия, ни в суде ни-
кто из фигурантов своей вины в инкриминиру-
емых им преступлениях не признал. Например, 
защита осужденного Коркина настаивала, что 
выводившаяся из России валюта якобы возвра-
щалась обратно, но в рублях, и поэтому ст. 193.1 
УК РФ подсудимым инкриминировать было 
нельзя в принципе.

Адвокат Винеры Шариповой Александр Боро-
дин в разговоре с „Ъ“ назвал приговор «неспра-
ведливым и незаконным». По его словам, дока-
зательства виновности его подзащитной, в том 
числе и участия в ОПС, в деле отсутствуют. «Что 
же касается вывода денег, то моя подзащитная — 
обычный технический исполнитель, ни полно-
мочий по переводу, ни доступа к банковской си-
стеме SWIFT у нее не было, и о том, что деньги 
списывались по подложным решениям судов, 
она знать не могла»,— отметил господин Боро-
дин. Защита всех осужденных намерена обжало-
вать вынесенный приговор.

Олег Рубникович

Юристов и банкиров 
вычеркнули  
из молдавской схемы
Вынесен приговор о выводе из России  
миллиардов рублейКак стало известно „Ъ“, в Москов

ском гарнизонном военном суде по 
делу обвиняемого в получении взят
ки и мошенничестве эксзаместите
ля начальника управления «К» ФСБ 
РФ Дмитрия Фролова выступил быв
ший начальник «банковского» отде
ла спецслужбы Кирилл Черкалин, уже 
приговоренный к семи годам колонии 
в особом порядке и ставший ключе
вым свидетелем обвинения в рамках 
заключенной им с Генпрокуратурой 
сделки. Осужденный по сути поддер
жал подсудимого, заявив суду, что 
сам момент передачи взятки пол
ковнику Фролову он не видел, а лишь 
предположил такую возможность, 
руководствуясь собственным жиз
ненным опытом. Более чем две сот
ни заданных ему вопросов об обстоя
тельствах мошенничества свидетель 
просто проигнорировал, давая таким 
образом возможность защите Дмит
рия Фролова предметно высказать 
свою позицию.

Вопросы гособвинителя Миланы Ди-
гаевой к свидетелю Черкалину, высту-
павшему в процессе по видео-конфе-
ренц-связи из колонии №9 строгого 
режима в Нижегородской области, каса-
лись преимущественно обстоятельств по-
лучения подсудимым Фроловым взяток. 
Напомним, по версии следствия, полков-
ник Фролов с 2007 по 2013 год оказывал 
«общее покровительство» АКБ «Кредитим-
пэкс Банк», получая от его руководства по 
$100–150 тыс. ежемесячно. Как следует из 
обвинения, валюту чекисту обычно пе-
редавали в расположенном возле здания 
ФСБ РФ кафе «Кофемания» советники гла-
вы банка Георгий Шкурко, ставший вто-
рым подсудимым в процессе, и отставной 
генерал-майор ФСБ Игорь Шахов, скон-
чавшийся в 2012 году, но тоже остающий-
ся в числе обвиняемых. На одной из таких 
встреч в «Кофемании» на Пушкинской 
улице, как пояснил в своем досудебном 
соглашении с Генпрокуратурой Кирилл 
Черкалин, присутствовал и он. Свиде-
тель должен был рассказать Московскому 
гарнизонному суду о деталях этой встре-
чи, однако теперь уже лишенный звания 
подполковник Черкалин (прославился на 
всю страну тем, что у него конфисковали 
активы на 6,5 млрд руб.), как оказалось, 
мало что заметил.

Отвечая на вопросы гособвинителя, 
осужденный пояснил, что за обедом его 
начальник Фролов консультировал сво-
их сотрапезников «по широкому кругу во-
просов», наверняка используя при этом 
«служебные источники информации» 
и «свое служебное положение». По словам 
Кирилла Черкалина, Дмитрий Фролов 
был «явно заинтересован» в этой встрече. 
«Я сделал такой вывод на основании сво-
его жизненного опыта»,— пояснил осу-

жденный. Еще одним свидетельством за-
интересованности полковника Фролова 
в беседе с банкирами, по мнению Кирил-
ла Черкалина, мог быть целлофановый 
пакет, с которым его начальник пришел 
на встречу и ушел с обеда, однако на во-
прос, что именно было в этом пакете, сви-
детель ответить уже не смог.

Представители Генпрокуратуры и су-
дья Константин Селезнев несколько раз 
переспрашивали осужденного, видел ли 
он передачу подсудимому незаконного 
вознаграждения, однако получали толь-
ко отрицательные ответы. Как выясни-
лось, никаких денег за обедом не было, 
а о возможно переданных господину Фро-
лову подарках его подчиненный тоже ни-
чего не знал. «В нашей системе вообще не 
принято афишировать такие вещи»,— по-
яснил свидетель.

Допрос Кирилла Черкалина предста-
вителями защиты Дмитрия Фролова ока-
зался еще менее результативным. Ад-
вокат Андрей Андрусенко, в отличие от 
прокурора Миланы Дигаевой, заинтере-
совался главным образом деталями дру-
гого предъявленного его клиенту обвине-
ния — в мошенничестве.

Напомним, по версии СКР, в 2011 году 
группа из двух уже упомянутых сотруд-
ников ФСБ совместно с оперативником 
«банковского» отдела майором Андреем 
Васильевым (его уголовное преследова-
ние прекращено по истечении сроков 
давности) обманным путем вынудила 
двух бизнесменов передать свои доли 
в девелоперской фирме ООО «Юрпром-
консалтинг» стоимостью около 638 млн 
руб. аффилированным с чекистами бан-
кирам. Предполагаемые мошенники, 

как следует из обвинения, запугали по-
терпевших возбуждением против них 
уголовного дела по заявлению бывше-
го чиновника правительства Москвы, 
и лишением их права на дальнейшую 
застройку столичного района «Левобе-
режный». Вопросы господина Андрусен-
ко оказались довольно специфически-
ми. Они касались деталей заключенных 
строительных контрактов, их стоимости, 
сроков исполнения, а также управленцев 
столичной мэрии, сменивших друг дру-
га до и после совершения сомнительной 
сделки с долями. За три часа видеодопро-
са адвокат Андрусенко задал свидетелю 
Черкалину около 250 вопросов, не полу-
чив ответа ни на один из них.

Осужденный, как оказалось, не знал, 
понятия не имел или в лучшем случае 
не помнил ничего о московском строи-
тельном бизнесе 11-летней давности. Та-
ким образом, допрос свидетеля, по сути, 
превратился в трехчасовое выступление 
защитника Дмитрия Фролова, в котором 
тот подробно изложил свои аргументы.

Напомним, по версии защиты, в мо-
мент передачи долей «Юрпромконсал-
тинга» все строительные контракты с ним 
были уже расторгнуты, а сама фирма ни-
чего не стоила.

Допрос господина Черкалина был 
прерван неожиданным появлением на 
мониторе сотрудника ФСИН в форме пра-
порщика. Он пояснил судье Селезневу, 
что очереди в единственную в колонии 
№9 комнату, оборудованную системой 
ВКС, ждет 2-й Кассационный суд. «У них 
надолго?» — спросил прапорщика судья 
Селезнев. Ответ охранника был таким: 
«Они просто говорят, что вы должны усту-
пить комнату высшей судебной инстан-
ции». Нарушать судебную субординацию 
никто из участников допроса не решился.

Сергей Машкин

Кирилл Черкалин  
так себе свидетель
Осужденный чекист не стал изобличать подсудимого коллегу

В Одинцовский горсуд Подмосковья 
направлено уголовное дело в отноше
нии бывшего заместителя  директора 
ФСИН генераллейтенанта Валерия 
Максименко. Он обвиняется в злоупо
треблении должностными полномочи
ями и получении взятки. Как считают 
в Главном следственном управлении 
(ГСУ) СКР, господин Максименко спо
собствовал заключению заведомо не
исполнимого контракта с тюремным 
ведомством на 3,6 млрд руб. и полу
чил за это 2,2 млн руб. Ранее следст
вие говорило, что действия господина 
Максименко могли привести к сры
ву госпрограммы по приведению рос
сийских тюрем в соответствие миро
вым стандартам.

Валерий Максименко был задержан 
в ноябре 2020 года, спустя несколько ме-
сяцев после увольнения из ФСИН. Басман-
ный суд Москвы арестовал генерала, а за-
тем не раз продлевал действие этой меры 
пресечения. Защита не раз пыталась обжа-
ловать эти решения, но безуспешно. Каж-
дый раз суд указывал, что в пользу ареста 
подследственного говорят те обстоятель-
ства, что он обвиняется в совершении тяж-
кого и особо тяжкого преступлений, за ко-
торые действующим уголовным законом 
предусмотрено наказание в виде лише-
ния свободы на срок свыше трех лет. Кро-
ме того, имелись основания предполагать, 
что, оставаясь на свободе, Валерий Макси-
менко может скрыться от органов предва-
рительного следствия и суда «либо иным 
путем воспрепятствовать производству по 
уголовному делу».

Как ранее рассказывал „Ъ“, изначально 
генерал Максименко был обвинен ГСУ СКР 
в совершении преступления, предусмо-
тренного ч. 3 ст. 285 УК РФ (злоупотребле-
ние должностными полномочиями). По 
первой версии следствия, в 2018 году Вале-
рий Максименко незаконно организовал 
заключение государственных контрак-
тов на строительство и ремонт объектов 
в рамках федеральной целевой програм-

мы (ФЦП) «Развитие уголовно-исполни-
тельной системы (2018–2026 гг.)» между 
территориальными управлениями ФСИН 
России и ФГУП «Управление строительст-
ва по Северо-Кавказскому федеральному 
округу» ФСИН России. При этом, как уста-
новило следствие, ФГУП, не обладавшее 
производственными и кадровыми ресур-
сами для их исполнения, привлекло ком-
мерческие структуры, которые в производ-
ственные планы по разным причинам не 
уложились. В результате ФЦП не была ис-
полнена на 2018–2019 годы на сумму более 
2,1 млрд руб., что привело к отсрочке ввода 
в эксплуатацию 14 объектов уголовно-ис-
полнительной системы. Прямой ущерб от 
действий генерала Максименко составил 
189 млн руб. в виде дополнительных за-
трат на достройку объектов и штрафов за 
несвоевременное выполнение государст-
венных контрактов.

Отметим, что Валерий Максименко яв-
ляется выходцем из вооруженных сил. Он 
родился и вырос в Москве, с золотой ме-
далью окончил Ярославское высшее воен-
ное финансовое училище имени генерала 
армии Хрулева, а затем и Российский но-
вый университет по специальности «юри-
спруденция». До 2009 года господин Мак-
сименко служил в армии, затем два года 
занимался бизнесом, а в 2012 году пере-
шел на службу во ФСИН, возглавив аппа-
рат назначенного тогда же руководителем 
службы Геннадия Корниенко (он занял ме-
сто Александра Реймера, осужденного на 
8 лет за хищение почти 3 млрд руб. при 
закупке электронных браслетов). Через 
два года господин Максименко возглавил 
управление трудовой адаптации, а в 2016 
году стал заместителем директора ФСИН. 
Через год ему поручили курировать тыло-
вые вопросы, в том числе связанные со 
строительством объектов службы. Госпо-
дин Максименко был известен тем, что 
резко критиковал случаи избиения тю-
ремщиками заключенных.

В соответствии с обвинением в окон-
чательной редакции, Валерий Макси-

менко в 2018–2019 годах в рамках испол-
нения федеральной целевой программы 
«Развитие уголовно-исполнительной си-
стемы на 2018–2026 годы» организовал 
незаконное заключение ФСИН России 
заведомо неисполнимых госконтрактов 
с подведомственным ФГУП «Управление 
строительства по Северо-Кавказскому фе-
деральному округу» ФСИН России. Общая 
сумма сделки составила 3,6 млрд руб.

Как говорится в деле, Валерий Мак-
сименко обеспечил заключение дого-
воров субподряда с аффилированными 
с ним коммерческими организациями. 
За это он, по данным следствия, получил 
от представителя фирм взятку — 2,2 млн 
руб. в виде оплаты аренды дома и комму-
нальных услуг на территории дачного 
поселка в Одинцовском районе Москов-
ской области.

В результате действий Валерия Макси-
менко произошел срыв госпрограммы, 
в эксплуатацию не введены 19 строитель-
ных объектов, что повлекло причинение 
государству ущерба в размере 330 млн 
руб. В итоге Валерию Максименко вмени-
ли в вину злоупотребление должностны-
ми полномочиями с причинением тяжких 
последствий (ч. 3 ст. 285 УК РФ) и получе-
ние взятки в особо крупном размере (ч. 6 
ст. 290 УК РФ).

После утверждения обвинительного 
заключения уголовное дело направлено 
в Одинцовский городской суд Московской 
области для рассмотрения по существу.

Отметим, что, несмотря на обвинение 
в коррупции, каких-то заметных накопле-
ний у Валерия Максименко найдено не 
было. Как сообщал член столичной ОНК, 
глава комитета по правозащите партии 
«Новые люди» Александр Хуруджи, экс-за-
мдиректора ФСИН при беседе с правоза-
щитниками «сказал, что очень благода-
рен своему адвокату, который продолжает 
к нему ходить, защищать его права, но, по 
его словам, он вынужден отказаться от его 
услуг, потому что ему нечем платить».

Александр Александров

Высокопоставленный тюремщик 
возвращается к своим
Экс-замдиректора ФСИН отдают под суд по коррупционному делу

Симоновский суд Москвы приговорил 
к условному наказанию бывшего судью Ар
битражного суда Москвы Игоря Корогодо
ва и соучредителя адвокатского бюро «Лекс 
Инвест» Александра Мосина, который в свое 
время стал известен благодаря тому, что 
защищал экссенатора от Башкирии Иго
ря Изместьева. Подсудимые обвинялись 
в попытке хищения путем мошенничества 
$70 тыс. у гендиректора ОАО «Судкомгрупп» 
контрадмирала в отставке Игоря Донского 
и посредничестве во взятке: якобы фигуран
ты обещали потерпевшему обеспечить нуж
ное ему арбитражное решение.

Судья Симоновского райсуда Москвы Вален-
тина Луценко, рассматривавшая уголовное дело 
бывшего судьи столичного Арбитражного суда 
Игоря Корогодова и адвоката Александра Моси-
на, признала бывшего судью виновным в поку-
шении на особо крупное мошенничество, а ад-
воката — посредником во взятке и приговорила 
их к трем и двум годам лишения свободы услов-
но. В прениях сторон гособвинитель настаивал 
на реальных сроках — три года для бывшего су-
дьи и два года для адвоката.

Следует отметить, что это уже третий приго-
вор Симоновского райсуда, который был выне-
сен господам Корогодову и Мосину. Первая по-
пытка вынести решение по этому делу была 
предпринята в декабре 2018 года. Тогда Корого-
дову и Мосину было назначено наказание в виде 
лишения свободы сроком на пять с половиной 
и три года колонии общего режима соответствен-
но. Но при обжаловании приговора Мосгорсуд 
в июне 2019 года отменил приговор из-за того, 
что господину Мосину было предъявлено обви-
нение по ч. 4 ст. 291.1 УК РФ (посредничество во 
взятке), а рассматривалось оно по ч. 4 ст. 290.1 УК 
РФ (получение взятки), что «не соответствовало 
характеру предъявленного ему обвинения».

В феврале 2020 года Симоновский суд Москвы 
во второй раз рассмотрел дело, на этот раз оба 
фигуранта обвинялись в покушении на особо 
крупное мошенничество (ч. 3 ст. 30 и ч. 4 ст. 159 
УК РФ), так как суд переквалифицировал адвока-
ту Мосину обвинение. Судья Наталья Репникова 
приговорила Корогодова и Мосина к трем с по-
ловиной и двум годам колонии общего режима 
соответственно. Защита подсудимых, однако, 
обжаловала и этот приговор, и Мосгорсуд вновь 
вернул дело на новое рассмотрение. Наконец, 
в третьей редакции обвинения появился новый 
квалифицирующий признак — «преступление 
совершено группой лиц по предварительному 

сговору». Однако такая формулировка требовала 
от следствия очередного обращения в Высшую 
квалификационную коллегию судей за разре-
шением возбудить уголовное дело против судьи.

Напомним, изначально уголовное дело о поку-
шении на мошенничество в особо крупном раз-
мере (ч. 3 ст. 30 ч. 4 ст. 159 УК РФ) и посредничестве 
во взяточничестве в особо крупном размере (ч. 4 
ст. 291.1 УК РФ) в отношении судьи Корогодова 
и адвоката Мосина было лично возбуждено пред-
седателем Следственного комитета России Алек-
сандром Бастрыкиным в конце апреля 2016 года.

Как выяснилось в ходе расследования, в янва-
ре 2016 года в Арбитражный суд Москвы обрати-
лась конкурсная управляющая финансовой ком-
пании ОАО «Судкомгрупп» Александра Бехтина 
с иском о привлечении ее бывшего руководите-
ля контр-адмирала в отставке Игоря Донского 
к субсидиарной ответственности на сумму почти 
в 230 млн руб. Дело рассматривал судья Вадим 
Сторублев. По совету знакомых контр-адмирал 
обратился за консультацией к судье Корогодову, 
знакомому со Сторублевым со времен совмест-
ной учебы на юрфаке Военного Краснознамен-
ного института МО СССР. Однако, как следует из 
материалов уголовного дела, судья Корогодов 
посоветовал господину Донскому поговорить на 
эту тему с адвокатом Александром Мосиным, ко-
торый, по его данным, также хорошо знал судью 
Сторублева и якобы мог поспособствовать выне-
сению удобного для главы «Судкомгрупп» реше-
ния. Заключив с господином Мосиным соглаше-
ние на оказание юридических услуг на $5 тыс., 
господин Донской рассказал ему, какое именно 
решение он хочет получить от суда. Тогда-то ад-
вокат Мосин и предложил моряку-предприни-
мателю заплатить за решение вопроса $70 тыс., 
которые якобы необходимо передать судье Сто-
рублеву. Однако после того, как защитник на-
звал такую сумму, контр-адмирал по какой-то 
причине решил обратиться в ФСБ. Господин Мо-
син был задержан чекистами с поличным не-
посредственно в офисе адвоката. А уже 22 апре-
ля 2016 года он под контролем оперативников 
встретился с судьей Корогодовым на парковке 
возле Донского монастыря. Там адвокат пере-
дал судье $70 тыс., значительная часть которых 
представляла собой муляж денежных банкнот. 
На следствии, по версии которого судья снача-
ла хотел обмануть Мосина и присвоить деньги 
себе, а затем они якобы действовали «в составе 
организованной группы», свою вину они при-
знали лишь частично.

Юрий Сенаторов

И на судью нашелся суд
Приговор по делу о мошенничестве и взятке 
оказался более чем мягким

Такие показания  Кирилла 
 Черкалина мало пригодились 
обвинению   
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА
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Роспотребнадзор подтвердил первый случай 
оспы обезьян в России. Заболевание выявили 
у петербуржца, вернувшегося из Португалии. 
Минздрав, Роспотребнадзор и Минпромторг 
рапортуют, что система  здравоохранения 
готова оказывать помощь заболевшим. 
Эксперты уверяют, что масштабного рас‑
пространения инфекции — как в случае с ко‑
ронавирусом — не будет, «особенно учитывая 
тот факт, что в этом году россияне мало путе‑
шествуют за границей». К тому же, продолжа‑
ют они, в относительной безопасности могут 
себя чувствовать люди, родившиеся до 1979 
года: они получили прививку против натураль‑
ной оспы. В мире тем временем выявлено уже 
более 9 тыс. случаев заражения обезьяньим 
вирусом, причем 80% из них — в Европе. Тог‑
да как за последние четыре года на континен‑
те оспа обезьян была зарегистрирована лишь 
шесть раз.

Во вторник Роспотребнадзор сообщил о первом 
случае оспы обезьян в России. Заболевание выяв-
лено у жителя Санкт-Петербурга, вернувшегося 
из Португалии, уточнила замдиректора по клини-
ко-аналитической работе ЦНИИ эпидемиологии 
Роспотребнадзора Наталья Пшеничная. Молодой 
человек обратился в больницу с жалобами на сыпь 
и был госпитализирован. Уточняется, что больной 
изолирован в отдельном боксе. Заболевание про-
текает в легкой форме, угрозы жизни нет. Управ-
ление Роспотребнадзора по Петербургу заверило, 
что специалисты установили всех контактировав-
ших с заболевшим, в случае подтверждения диаг-
ноза им также будет оказана помощь. 

Наталья Пшеничная подчеркнула, что в Роспо-
требнадзоре, ожидая завоза заболевания, приня-
ли «исчерпывающий комплекс противоэпидеми-
ческих мер». В Минздраве добавили, что медики 
в регионах получили рекомендации по диагно-
стике и лечению и прошли специальное обучение. 
В санитарном ведомстве признали, что риски рас-
пространения оспы обезьян в России существуют, 
однако, пояснила Наталья Пшеничная, они будут 
минимальны, если следовать «определенным пра-
вилам»: при контакте с заболевшим использовать 
маску, соблюдать социальную дистанцию и гигие-
ну рук. В Минпромторге добавили, что в стране до-
статочно запасов лекарств, вакцин и средств инди-
видуальной защиты, которые могут понадобиться 
в случае вспышки инфекции.

Оспа обезьян — редкое инфекционное заболе-
вание. Согласно данным ВОЗ и публикациям в на-
учных журналах, стандартный инкубационный 
период составляет 6–16 дней, но может длиться от 5 
до 21 дня, рассказывает ведущий эксперт сервиса 
«Актион Медицина» Наталья Журавлева. Осложне-
ния и тяжелая форма болезни, которая приводит 
к летальному исходу, развиваются редко. Этому 
в основном подвержены дети и пациенты с им-
мунодефицитом. За всю историю заражения лю-
дей оспой обезьян (52 года) уровень летальности 
колебался от 0 до 11% среди всех категорий зара-
зившихся. В последнее время он составляет 3–6%. 
Так, в 2022 году из 1,6 тыс. заболевших в Африке, 
по информации Африканских центров по контр-
олю и профилактике заболеваний, умерли 73 че-
ловека (4,6%).

В России зафиксировали только первый слу-
чай обезьяньей оспы, а за рубежом число забо-
левших стремительно растет. В частности, груп-
па руководителей британских медучреждений 
и благотворительных организаций предупрежда-
ет, что вспышка заболевания в Великобритании 
может продлиться до конца года и стать эндеми-
ей. Отметим, именно в Лондоне 7 мая обнаружи-
ли первый в Европе в этом году случай оспы обезь-
ян — у мужчины, вернувшегося из Нигерии. К 12 
июля, по данным Всемирной организации здраво-
охранения, в 63 странах, в том числе неэндемич-
ных, выявлено 9,2 тыс. случаев инфицирования. 
Для сравнения: с 2018 по 2022 год, по данным ВОЗ, 
в неэндемичных странах было выявлено шесть 
подтвержденных случаев завозной оспы. Больше 
всего заражений (около 80%) зарегистрировано 
в Европе. По данным директора Европейского ре-
гионального бюро ВОЗ Ханса Клюге, чаще всего за-
ражаются люди в возрасте от 21 года до 40 лет, 99% 
из них — мужчины, которые имели половые кон-
такты с мужчинами. Ранее ВОЗ признала «чрезвы-
чайный характер» вспышки оспы обезьян, но тем 
не менее не объявила ее новой пандемией. Всем 
странам рекомендовано приложить максимум 
усилий для обнаружения новых заражений. Вак-
цин, заметил глава организации Тедрос Аданом 
Гебрейесус, на данный момент не хватает, однако 
ВОЗ «активно работает с производителями, чтобы 
решить данную проблему».

Главный фактор риска заражения — поездка 
в Западную или Центральную Африку, предупре-
ждает Наталья Журавлева. Именно там турист мо-

жет заразиться в ходе контакта с больным живот-
ным или его тканями, кровью, биологическими 
жидкостями, кожей или слизистой. Например, 
съесть мясо больного животного, которое не прош-
ло надлежащую термическую обработку. Другой 
способ заражения — контакт с инфицированным 
человеком. От человека к человеку болезнь пере-
дается воздушно-капельным путем (нужно прове-
сти три-четыре часа с зараженным в одном поме-
щении) или при длительном и тесном контакте 
(поцелуи, объятия, контакт кожа к коже, секс), при 
контакте с биологическими жидкостями инфици-
рованного или через предметы обихода. Есть вари-
ант развития врожденной оспы обезьян, когда ви-
рус передается через плаценту. 

По словам Натальи Журавлевой, специальная 
профилактика только одна — прививка от оспы, 
при этом вакцина против натуральной оспы защи-
щает от заражения обезьяньим вирусом. Ее эффек-
тивность достигает 85%. «Поэтому Минздрав счита-
ет, что жители России, привитые от оспы,— а это 
люди, родившиеся до 1979 года,— „относитель-
но защищены“ от заражения»,— говорит госпожа 
Журавлева. Отметим, ни ВОЗ, ни Роспотребнадзор 
пока не рекомендуют массовую вакцинацию.

Эксперты сходятся на том, что масштабного рас-
пространения — такого, как в случае с коронавиру-
сом,— все же не будет. «Вирус передается от челове-
ка к человеку неактивно и только в условиях очень 
тесного и близкого контакта. Это само по себе все-
ляет надежду»,— говорит врач-инфекционист те-
лемедицинского сервиса «Доктис» Татьяна Когут. 
Она добавляет, что вирус генетически не поменял-
ся, поэтому не следует ожидать увеличения его па-
тогенного потенциала. И наконец, по словам го-
спожи Когут, ситуацию облегчает своевременное 
принятие противоэпидемических мер: все стра-
ны, в том числе и Россия, изолируют заболевших 
и наблюдают за контактными лицами.

Наталья Журавлева также полагает, что уровень 
распространения оспы обезьян в России будет низ-
ким: «Особенно учитывая тот факт, что в этом году 
россияне мало путешествуют за границей. Думаю, 
масштаб будет таким же, как в свое время наблю-
дался с предшественником коронавируса MERS 
(ближневосточный респираторный синдром). 
С 2013 по 2020 год им по всему миру заразились 
примерно 2,5 тыс. человек, в России было несколь-
ко завозных случаев».

Наталья Костарнова

И сыпь, и соль на раны
В России выявлен первый случай заражения охватившей мир оспой обезьян

Часть россиян, отстраненных 
от работы из‑за отказа вакцини‑
роваться, жалуются, что не мо‑
гут вернуться к исполнению 
обязанностей, несмотря на сня‑
тие коронавирусных ограниче‑
ний. Например, Жанна Андрее‑
ва из Коврова рассказала „Ъ“, 
что Роспотребнадзор отказал 
руководству оборонного пред‑
приятия в просьбе восстановить 
ее и других отстраненных со‑
трудников, хотя, по ее словам, 
люди на производстве работа‑
ют практически без выходных 
и остаются сверхурочно. Такое 
решение госпожа Андреева на‑
зывает «правовым беспреде‑
лом», так как, согласно приказу, 
она отстранена «до окончания 
периода эпидемиологическо‑
го неблагополучия». На Change.
org тем временем набирает 
обороты петиция с требовани‑
ем к власти «соблюдать права 
на труд без какой‑либо дискри‑
минации».

Работник оборонного предпри-
ятия «Точмаш» из Коврова Влади-
мирской области Жанна Андреева 
рассказала „Ъ“, что более полугода 
борется с незаконным, по ее мне-
нию, отстранением от работы за от-
каз вакцинироваться против COV-
ID-19. Отстранение без сохранения 
зарплаты, утверждает госпожа Ан-
дреева, поставило ее «в условия го-
лодного выживания». Согласно 
ст. 76 Трудового кодекса (ТК), «в пе-
риод недопущения к работе зара-
ботная плата работнику не начи-
сляется». При этом работодатель 
не допускает к работе сотрудника 
«до устранения обстоятельств, явив-
шихся основанием для отстранения 
от работы». Нежелание делать при-
вивку Жанна Андреева объясни-
ла работодателю недостаточной из-
ученностью препарата. Она дважды 
обращалась в суд, однако не смо-
гла оспорить приказ. В марте 2022 
года, после начала спецоперации 
на Украине, руководство оборонно-
го завода, по словам Жанны Андре-
евой, заявило о готовности вернуть 
ее и других отстраненных сотруд-
ников из-за возросшей нагрузки 
и обратилось в местный Роспотреб-
надзор. Однако там отказали в связи 
с «неблагополучной эпидобстанов-
кой в регионе». Отметим, согласно 
данным оперштаба, 12 июля во Вла-
димирской области выявили 11 но-
вых случаев коронавируса, в Ков-
ровском районе — ни одного.

Одновременно ряд жителей ре-
гиона, ранее, как и госпожа Андре-
ева, отстраненных от служебных 
обязанностей из-за отказа вакцини-
роваться, обратились в Роспотреб-
надзор с просьбой о возвращении 
к работе. Ведомство в ответе (есть 
у „Ъ“) ссылается на постановление 
главного санврача области от 18 ок-
тября 2021 года, согласно п. 1 кото-
рого работодатель должен обеспе-
чить вакцинацию 80% трудового 
коллектива различных отраслей, 
в том числе промышленных про-
изводств. Представители санитар-
ного ведомства подчеркивают, что 
постановление «не признано утра-
тившим силу».

Губернатор Владимирской об-
ласти еще в марте своими указами 
снял практически все ограничения 
в регионе. А 1 июля, напомним, фе-
деральный Роспотребнадзор отме-
нил карантинные меры, включая 
масочный режим и запрет на работу 
заведений общепита ночью. «Идет 
военная операция, стране необхо-
дима наша продукция. Люди работа-
ют практически без выходных, оста-
ются сверхурочно. Я очень нужна 
на работе, так сказали руководите-
ли моего предприятия при личной 
встрече 15 апреля. Но, по утвержде-
нию Роспотребнадзора, только при 
достижении 80% коллективного им-
мунитета мы сможем вернуться»,— 
рассказывает Жанна Андреева. 
Такое решение она называет «право-
вым беспределом», так как, соглас-
но приказу, отстранена «до оконча-
ния периода эпидемиологического 
неблагополучия». Жанна Андреева 
обратилась в федеральный Роспо-
требнадзор за разъяснениями. Там 
сообщили, что в критерии по оцен-
ке эпидситуации не входит уровень 
коллективного иммунитета и охвата 
вакцинацией. Она написала жалобу 
лидеру фракции «Справедливая Рос-
сия — За правду» Сергею Миронову 
(текст обращения есть у „Ъ“). Госпо-
дин Миронов заверил, что обра-
тился к губернатору «с просьбой из-
учить ситуацию для недопущения 
нарушения прав сотрудников АО 
ВПО „Точмаш“, а также сообщить 
о возможных изменениях в норма-

тивно-правовых документах главно-
го санврача области».

Сотрудник «Хакасэнерго» (ПАО 
«Россети Сибирь») Александр Куце-
нов из Абакана был отстранен от ра-
боты в период с 31 августа 2021 года 
по 5 апреля 2022 года. Суд первой 
инстанции признал такую меру не-
законной и постановил возместить 
средний заработок за весь период 
и компенсацию морального вре-
да в размере 5 тыс. руб. Однако Вер-
ховный суд Хакасии встал на сторо-
ну работодателя. Позднее Восьмой 
кассационный суд Кемерово отме-
нил решение республиканского ВС 
и направил дело на повторное рас-
смотрение. Господин Куценов рас-
сказывает, что после того, как подал 
в суд в третий раз, «случайным обра-
зом» попал под сокращение: «Один 
из коллектива. 3 июня мне пришло 
уведомление, что с 3 августа моя 
должность сокращается».

Александр Куценов, Жанна Ан-
дреева и еще почти 3 тыс. человек 
подписали петицию на Change.org 
с требованием к власти «соблюдать 
права на труд без какой-либо дис-
криминации». В тексте петиции го-
ворится, что сегодня «тысячи» гра-
ждан страны лишены возможности 
работать из-за отказа вакциниро-
ваться и вынуждены жить на дет-
ские пособия или пенсию родите-
лей. «Многие отстранены от работы 
с августа 2021 года. Бюджет страны 
недополучает налоговые отчисле-
ния от наших зарплат, стопорит-
ся экономика»,— пишут обеспоко-
енные граждане. Отметим, точное 
число отстраненных в пандемию 
от работы „Ъ“ не смогли сообщить 
в Минтруде и Роструде: такой стати-
стики не ведется.

Авторы петиции настаивают, что 
ряд региональных постановлений 
об обязательной вакцинации нару-
шает законодательство в сфере им-
мунопрофилактики, санитарно-эпи-
демиологического благополучия 
населения, положения ТК РФ: «В ре-
зультате на территории страны сло-
жилась ситуация, когда в одних ре-
гионах люди, реализовавшие свое 
право на отказ от вакцинации, мо-
гли спокойно продолжать работу, 
а в соседних — были отстранены». 
Цель кампании, по словам Алексан-
дра Куценова, добиться допуска к ра-
боте тех, кто до сих пор отстранен, 
и компенсации «упущенного» зара-
ботка по аналогии с ковидной амни-
стией в Москве.

Отметим, в ряде регионов дей-
ствительно отменяются требова-
ния об обязательной вакцинации. 
В частности, в Татарстане постанов-
ление главного республиканско-
го санврача не действует с 14 мар-
та, в Новосибирской области — с 18 
марта, в Красноярском крае — с 13 
мая, в ХМАО — с 6 июня, в Пермском 
крае — с 11 июля. При этом, напри-
мер, в Краснодарском крае, по сло-
вам руководителя краевой госин-
спекции труда Марины Ефименко, 
требования вакцинироваться для 
ряда категорий граждан сохраняют-
ся: отстраненные сотрудники смогут 
вернуться к работе после прохожде-
ния вакцинации или снятия тако-
вых требований в конкретной орга-
низации. При этом компенсация для 
них не предусмотрена.

Член Ассоциации юристов Рос-
сии Юлия Рамзенкова обращает 
внимание, что в петиции граждане 
ссылаются на ряд статей Конститу-
ции: 7-ю, о том, что РФ — социаль-
ное государство; 21-ю, гаранти-
рующую право на добровольные 
медицинские опыты с согласия 
гражданина; 37-ю — про свобод-
ный труд и право свободно распо-
ряжаться своими способностями 
к труду без дискриминации. Одна-
ко, продолжает госпожа Рамзенко-
ва, п. 3 ст. 55 устанавливает возмож-
ность ограничения прав и свобод 
в целях защиты основ конституци-
онного строя, нравственности, здо-
ровья, прав и законных интересов 
других лиц, обеспечения обороны 
страны и безопасности государст-
ва. «Исходя из этого, госорганы пра-
вомерно ограничили право на труд 
в условиях пандемии. Однако госу-
дарством не было обеспечено со-
держание для отстраненных»,— за-
ключает юрист.

„Ъ“ направил запрос в федераль-
ный Роспотребнадзор с вопросом, 
какие сейчас существуют рекомен-
дации регионам в случае, если гра-
ждане отказываются от вакцина-
ции, но на момент публикации 
ответ не получил. В Минтруде и Ро-
струде также не прокомментирова-
ли петицию.

Наталья Костарнова;  
региональная корсеть „Ъ“

Прививку  
еще никто  
не отменял
Отстраненные из-за отказа 
вакцинироваться россияне  
просят допустить их к работе

Суд оштрафовал журналиста 
и блогера Юрия Дудя на 120 тыс. 
руб. за «пропаганду нетради‑
ционных сексуальных отноше‑
ний среди несовершеннолет‑
них» (ч. 2 ст. 6.21 КоАП). Ранее 
господин Дудь уже был оштра‑
фован за пропаганду наркотиков 
на 100 тыс. руб. Опрошенные „Ъ“ 
эксперты связывают оба штра‑
фа, а также факт признания Юрия 
Дудя иноагентом с его медийным 
влиянием. Представители адво‑
катского сообщества не исклю‑
чают, что дело идет к «полному 
запрету на распространение ин‑
формации о сексуальной ори‑
ентации и гендерной идентич‑
ности», напоминая о внесенном 
в Госдуму законопроекте о «про‑
паганде нетрадиционных сексу‑
альных отношений».

Интервью, в котором прокурату-
ра нашла гей-пропаганду среди несо-
вершеннолетних, было опубликова-
но на YouTube-канале Юрия Дудя 22 
апреля прошлого года. Ролик «Пав-
лов-Андреевич — из телевизора в ак-
ционизм» в самом начале содержит 
традиционное краткое описание го-
стя: «Федор Павлов-Андреевич, 45 лет, 
художник, главный редактор журна-
ла „Молоток“ (1999–2008), ведущий 
программы „До 16 и старше…“ (1998–
2001)». Собеседники говорят о жиз-
ни художника в Бразилии, политике 
в России, современных художниках 
и перформансах самого Федора Пав-
лова-Андреевича. В разделе «Важный 
разговор» художник рассказывает 
о своей сексуальной ориентации, от-
ношении к ЛГБТ-людям в российском 
обществе и публикациях о гей-сооб-
ществе в журнале «Молоток». Веро-
ятно, именно это стало поводом для 
внимания прокуратуры, в частности, 
из-за отсутствия пометки «18+» в заго-
ловке ролика. Однако Юрий Дудь, его 
защита и органы прокуратуры (куда 
„Ъ“ направил запрос) это обстоятель-
ство никак не комментировали.

Ролик, ставший причиной раз-
бирательства в этот раз, набрал 
за 15 месяцев 3,89 млн просмотров, 
что, по меркам просмотров кана-
ла «вДудь» (10,1 млн подписчиков) 
является невысоким показателем. 
Для сравнения, ролик годичной дав-
ности с семьей Навальных собрал 
34 млн просмотров, рэпером Алише-
ром Моргенштерном (позднее был 
признан иноагентом) — 30 млн прос-
мотров, писателем Борисом Акуни-
ным — 16 млн, а политиком Ильей 
Яшиным (интервью опубликовано 
всего три недели назад) — 7,8 млн.

Директор «Лиги безопасного ин-
тернета» Екатерина Мизулина сооб-
щила, что блогер «с января прожива-
ет в Испании» и потому «не явился 
на заседание». Напомним, в фев-

рале госпожа Мизулина требова-
ла признать Юрия Дудя иноаген-
том, а еще раньше, в октябре 2021 
года, проверить два его интервью 
на наличие «пропаганды наркоти-
ков». Проверка подтвердила факт 
пропаганды, несмотря на наличие 
в роликах дисклеймеров «Наркоти-
ки — зло. Не употребляйте их!». Суд 
оштрафовал Юрия Дудя на 100 тыс. 
руб. по ч. 1.1 ст. 6.13 КоАП РФ.

Череду дел вокруг Юрия Дудя 
опрошенные „Ъ“ эксперты называ-
ют последовательным давлением, 
имея в виду и включение его в спи-
сок иноагентов 15 апреля. Она связа-
на с медийным успехом журналиста 
и его активной гражданской позици-
ей, считают юрист по правам челове-
ка Максим Оленичев (внесен в спи-
сок иноагентов) и старший партнер 
коллегии адвокатов Pen & Paper Кон-
стантин Добрынин. Оба сходятся 
во мнении, что введенный девять 
лет назад закон «о „гей-пропаганде“» 
(регламентирует только пропаганду 
среди несовершеннолетних) приме-
няется «избирательно». «За это время 
российские суды рассмотрели чуть 
больше сотни дел»,— пояснил Мак-
сим Оленичев. Он также напоминает 
о постановлении Конституционного 
суда 2014 года: «КС пояснил, что рас-

пространение нейтральной инфор-
мации (об ЛГБТ-персоне.— „Ъ“) про-
пагандой не является. Но если будет 
положительная оценка человека 
именно как ЛГБТ-человека, то могут 
усмотреть пропаганду».

«Павлов-Андреевич открытый 
гей, но интервью не посвящено теме 
гомосексуальности»,— заявил юрист 
Павел Чиков, возглавляющий между-
народную группу «Агора» (адвокат 
«Агоры» Ильнур Шарапов — защит-
ник господина Дудя). Он напомнил, 
что ранее суд возвращал протокол 
полиции как составленный с нару-
шениями, и подчеркнул, что реше-
ние Лефортовского суда о штрафе 
в 120 тыс. руб. «будет обжаловано».

Константин Добрынин полага-
ет, что штраф Юрия Дудя возник 
на фоне идеи ввести «полный запрет 
на распространение информации 
о сексуальной ориентации и ген-
дерной идентичности». «Интервью, 
за которое оштрафовали Дудя, выш-
ло год назад. Это наводит на мысль, 
что дело Дудя — не только давление 
на него за его позицию (высказы-
вания о внутренней и внешней по-
литике РФ, ходе спецоперации РФ 
на Украине и пр.—„Ъ“), но и очеред-
ной виток гомофобной кампании пе-
ред рассмотрением законодателями 
законопроекта о запрете информа-
ции об ЛГБТ в России».

Как сообщал „Ъ“, в июне в Гос-
думу был внесен проект поправок, 
подготовленный заксобранием Се-
вастополя, в котором дается расши-

рительное толкование «пропаганды 
нетрадиционных сексуальных отно-
шений», выраженной «в распростра-
нении информации, направленной 
на формирование нетрадиционных 
сексуальных установок». За пропа-
ганду граждан предлагается штра-
фовать на сумму от 40 тыс. до 50 тыс. 
руб.; должностных лиц — от 100 тыс. 
до 500 тыс. руб.; юридических лиц — 
от 1 млн до 5 млн руб. За пропаган-
ду среди несовершеннолетних нака-
зание усилено: для граждан штраф 
от 50 тыс. до 100 тыс. руб. (сей-
час — 4–5 тыс. руб.), для должност-
ных лиц — 500 тыс. руб. (сейчас 40–
50 тыс. руб.); для юрлиц — 5 млн 
руб. (сейчас от 800 тыс. до 1 млн 
руб.). За пропаганду с применени-
ем средств массовой информации 
или интернета (сейчас закон регули-
рует только распространение такой 
информации в интернете среди не-
совершеннолетних): для граждан — 
100–500 тыс. руб.; для должностных 
лиц — от 500 тыс. до 1 млн руб., для 
юрлиц — 10 млн руб.

Проект поддержал спикер Гос-
думы Вячеслав Володин, сообщив, 
что палата может вернуться к вопро-
су ужесточения ответственности 
за гей-пропаганду в предстоящую 
осеннюю сессию. Позже глава коми-
тета Госдумы по информационной 
политике депутат Александр Хинш-
тейн тоже заявил о поддержке иници-
ативы и сообщил, что действующего 
сегодня запрета «явно недостаточно».

Мария Старикова

Юрий Дудь сыграл за меньшинство
Суд оштрафовал журналиста за пропаганду нетрадиционных  
сексуальных отношений среди несовершеннолетних

Юрий Дудь пока не ком‑
ментирует обвинения 
в пропаганде нетради‑
ционных сексуальных 
 отношений 
ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО



Владимир 
Васильев, 
главный научный сотрудник  
Института США и Канады РАН

Прощай,  
эффект оружия

В условиях надвигающейся на США 
рецессии Белый дом прибег к прове-
ренному средству — увеличению во-
енных расходов. Согласно данным 
Пентагона, с момента начала россий-
ской спецоперации Украина по со-
стоянию на 1 июля получила воен-
ную помощь США почти на $7 млрд, 
и это далеко не предел, учитывая одо-
бренный Конгрессом в мае пакет 
в  размере $40 млрд.

Между тем со времен Второй ми-
ровой войны наращивание воен-
ной мощи и гонка вооружений были 
тем средством, которое в критиче-
ские моменты спасало Америку. По-
литическое завещание, которое еще 
в середине 1940-х годов оставил сво-
им преемникам один из самых ав-
торитетных президентов Франклин 
Рузвельт, можно определить так: ес-
ли хочешь вытащить экономику из 
системного кризиса, полагайся на 
 военно-промышленный комплекс. 
Он не подведет.

Этот завет особенно пришелся по 
душе президентам-демократам, кото-
рые после Второй мировой войны за-
крепили за Демократической парти-
ей репутацию «партии войны».

Вслед за демократами Гарри Тру-
мэном, Джоном Кеннеди и Линдо-
ном Джонсоном к испытанному 
средству прибег и президент-респу-
бликанец Рональд Рейган. Его отве-
том на рецессию 1980–1983 годов 
было массированное наращивание 
с $157,5 млрд до $273,4 млрд воен-
ных расходов, символом которых 
стал образ «звездных войн».

Рецессию начала 90-х годов пре-
зидент-республиканец Джордж Буш- 
старший преодолевал с помощью 
войны в Персидском заливе. Когда 
же президентом стал его сын Джордж 
Буш-младший и произошел эконо-
мический спад 2001 года, случилось 
11 сентября. США ответили войной 
с терроризмом, которая продолжалась 
два десятилетия, за которые американ-
ская экономика окрепла и расцвела.

А президент-демократ Барак Оба-
ма не ввергал Америку в новые вой-
ны, но после рецессии 2007–2009 
годов увеличил военный бюджет 
с $661 млрд в 2009 году до $706 млрд 
в 2011 году. Экономике это помогло.

Правящий сегодня в США прези-
дент-демократ Джо Байден закрыл 
афганский военный проект и от-
крыл куда более дорогостоящий — 
 украинский.

Однако вместо ожидаемого выхо-
да на траекторию устойчивого роста 
американская экономика в первом 
квартале этого года сократилась в ре-
альном выражении на 1,6%, а во вто-
ром темп падения, по прогнозам, мо-
жет возрасти до 2,1%.

Падение реального ВВП в течение 
двух кварталов подряд — это уже ре-
цессия. Получается, что военные рас-
ходы втягивают американскую эко-
номику в кризис, а не способствуют 
его преодолению. Но неужели «закон 
Рузвельта» вдруг перестал работать? 
И если да, то почему?

А все дело в том, что его нивели-
руют два фактора. Первый — бюд-
жетный дефицит, составивший 
в 2021 финансовом году показа-
тель, невиданный после Второй ми-
ровой войны,— 12,4%. Второй фак-
тор — заоблачный валовой долг 
федерального правительства, достиг-
ший $30,6 трлн, или почти 130% ВВП. 
Эти два фактора и сфокусировали 
убийственный лазерный «инфляци-
онный» луч — самый сильный за по-
следние 40 лет, поразивший всю аме-
риканскую экономику. В том числе 
ее самый передовой сектор — ВПК. 
В итоге получается, что растущие во-
енные расходы действуют не так, как 
обычно,— не вытаскивая Америку 
из пропасти, а подталкивая к ней.

Растущие военные 
расходы действуют 
не так, как обычно,— 
не вытаскивая  
Америку из экономи-
ческой пропасти,  
а подталкивая к ней
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мировая политика
Персидский треугольник

Опасения в связи с дейст-
виями Ирана высказывают 
и в Иордании. А в Дамаске 
и Тегеране считают, что Рос-
сия могла бы жестче проти-
водействовать израильским 
атакам. Тем временем актив-
ность США в Сирии растет. 

Встреча «астанинской 
тройки» в Тегеране состоит-
ся через несколько дней по-
сле визита на Ближний Вос-
ток президента США Джо 
Байдена. На этой неделе он 
посетит Израиль, Палести-
ну и Саудовскую Аравию. По-
мимо встречи с саудовским 
руководством, в Джидде со-
стоится саммит США—араб-
ские страны, в котором при-
мут участие представители 
всех шести монархий Пер-
сидского залива (Саудовская 
Аравия, ОАЭ, Катар, Кувейт, 
Бахрейн и Оман), а также гла-
вы Египта, Иордании и Ира-
ка. Среди обсуждаемых тем 
будет и противодействие 
иранской угрозе — не только 
ядерной, но и ракетной, а так-
же вмешательству Тегерана 
в дела арабских стран. 

В преддверии поездки пре-
зидента Байдена в Вашингто-
не не скрывали, что одна из 
его задач — противостоять 
интересам РФ в регионе, в том 
числе дискредитировать ее 
как надежного поставщика 
оружия (см. „Ъ“ от 12 ию ля). 
До сих пор рассорить араб-
ские страны с Москвой у Ва-
шингтона не получалось. Но 
тут у американцев появился 
новый весомый аргумент.

Один из самых болезнен-
ных вопросов между Ираном 
и арабскими странами — это 
использование иранских 
беспилотников хуситским 
движением «Ансар Аллах» 
для нанесения ударов по тер-
ритории Саудовской Аравии 
и ОАЭ, а также применение 
этих беспилотников раз-
личными шиитскими груп-
пировками в Ираке против 
объектов, где находятся за-
падные военные. И, вероят-
но, не случайно накануне 
визита Джо Байдена на Ближ-
ний Восток прозвучало заяв-
ление помощника президен-
та США по национальной 
безопасности Джейка Сал-
ливана: «Наша информация 
свидетельствует, что пра-

вительство Ирана готовит-
ся в ускоренном порядке 
предоставить России до не-
скольких сотен беспилот-
ников, включая беспилот-
ники, которые могут нести 
вооружения». Он не преми-
нул подчеркнуть, что РФ об-
ращается к Ирану за техниче-
скими средствами, которые 
использовались для атак на 
Саудовскую Аравию. Ника-
ких доказательств своих слов 
господин Салливан не при-
вел, лишь отметив, что Иран 
уже в начале июля плани-
рует начать обучать россий-
ских военных применению 
беспилотников. Он также 
подчеркнул, что контакты 
России с Ираном свидетель-
ствуют о проблемах с воору-
жением у Москвы в ходе бое-
вых действий на Украине.

Официальный предста-
витель МИД Ирана Насер 
Канаани между тем в ходе 
пресс-конференции во втор-
ник напрямую не подтвер-
дил планы передачи Москве 
беспилотников, многозна-
чительно отметив в этой свя-
зи: «История сотрудничест-
ва России и Ирана в области 
ряда современных техноло-
гий восходит к довоенному 
периоду на Украине, и осо-
бого развития сотрудничест-
ва в этой сфере в последнее 
время не наблюдалось».

«Не могу утверждать, на-
сколько верны американ-
ские данные, но в любом слу-
чае ход боевых действий на 
Украине еще раз доказывает, 
что беспилотных летатель-
ных аппаратов (БПЛА) нужно 
много и разных. И приобре-

сти в короткий промежу-
ток времени несколько со-
тен разных иранских БПЛА 
было бы неплохой идеей»,— 
сказал „Ъ“ военный эксперт 
Юрий Лямин. Он напом-
нил, что Иран имеет один 
из самых широких в мире 
модельных рядов БПЛА — 
от небольших тактических 
разведчиков до ударных ап-
паратов и так называемых 
дронов-камикадзе, причем 
последние есть как в виде 
небольших аппаратов для 
действий на линии фрон-
та и в ближайшем тылу, так 
и в виде дешевых аналогов 
крылатых ракет, предназ-
наченных для массирован-
ных ударов по целям на уда-
лении до порядка 2 тыс. км 
(например, дрон-камикадзе 
Shahed-136). «Находящийся 

много лет в условиях санк-
ций Иран сделал производ-
ство БПЛА одним из своих 
главных приоритетов, ком-
пенсируя нехватку совре-
менных боевых самолетов 
и вертолетов»,—  продолжает 
эксперт.

«Число готовых дронов 
у Ирана исчисляется тысяча-
ми, если речь идет о простых 
моделях, и сотнями — о бо-
лее сложных. Кроме того, 
Иран зачастую отправляет 
за рубеж не готовые беспи-
лотники, а комплекты для 
сборки. Основные заводы 
по производству беспилот-
ников находятся на терри-
тории самого Ирана, а сбо-
рочные предприятия могут 
быть где угодно. Известно, 
к примеру, о производствах 
по сборке иранских дронов 

в Таджикистане, Венесуэле 
и Йемене»,— говорит Юрий 
Лямин.

В целом Москва и Тегеран 
давно активно обсуждают 
перспективы военно-техни-
ческого сотрудничества, но 
до сих пор речь шла о закуп-
ках Ираном российского 
вооружения, о чем неодно-
кратно заявляли официаль-
ные лица в обеих столи-
цах. Тема ВТС, несомненно, 
возникнет и в ходе визита 
президента РФ в Иран, как 
и другие вопросы двусто-
ронних отношений — пла-
ны подписания договора 
о стратегическом сотруд-
ничестве, сопряжение бан-
ковских систем в условиях 
западных санкций, а также 
рост товарооборота.

Марианна Беленькая
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Визит Ван И оккупировал Азию
Пекин создает коалицию против американского лидерства

Глава МИД КНР Ван И продолжает двухнедельное 
 турне по Юго-Восточной Азии, в программу  которого 
вошли встречи глав МИДов стран G20 и  секретариата 
АСЕАН в Индонезии, а также визиты в Таиланд, Филип-
пины, Малайзию и заседание представителей госу-
дарств дельты Меконга в Мьянме. Поездка главы ки-
тайской дипломатии дала старт дипломатическому 
контрнаступлению Пекина, призванному торпедиро-
вать американскую стратегию превращения Индо- 
Тихоокеанского региона в «антикитайский мир». От-
говаривая страны региона от навязываемого им про-
тивостояния с КНР, Пекин готов стать для них не только 
привлекательным инвестором, но и гарантом безопас-
ности в зоне своих стратегических интересов.

Завершающаяся в четверг марафонская поездка Ван И по 
Юго-Восточной Азии стала ответом Пекина на серию амери-
канских инициатив по выстраиванию в Индо-Тихоокеан-
ском регионе пояса сдерживания Китая. Наступательный 
настрой главы китайской дипломатии подтвердили его 
громкие заявления, сделанные в понедельник в Джакарте 
на заседании секретариата Ассоциации государств Юго-Вос-
точной Азии (АСЕАН). «Сегодня страны региона, в том числе 
АСЕАН, находятся под давлением, их пытаются заставить 
выбрать сторону. Мы должны оградить регион от каких-ли-
бо геополитических расчетов, не попадаться в ловушку за-
кона джунглей и не допустить, чтобы крупные державы 
использовали нас в качестве шахматных фигур в своем со-
перничестве друг с другом»,— обратился к региональным 
соседям Ван И.

Еще одно его громкое заявление в Джакарте касалось про-
блемы Тайваня. «Когда закон „одного Китая“ оспаривается 
или саботируется, на Тайваньский пролив надвигаются тем-
ные тучи или даже свирепые бури»,— напомнил Ван И.

Между тем главным событием турне китайского минис-
тра, начавшегося еще 3 июля, стала его субботняя встреча 
с госсекретарем США Энтони Блинкеном, состоявшаяся на 
полях встречи G20 на Бали. В условиях системного противо-
стояния Вашингтона и Пекина личное общение глав дипло-
матических ведомств двух стран происходит редко, однако 
полностью не прерывается, как это произошло в отношениях 
Москвы и Вашингтона (напомним, что Энтони Блинкен встре-
чаться с главой МИД России Сергеем Лавровым демонстра-
тивно отказался).

Встреча Энтони Блинкена и Ван И показала: Пекин не 
только не готов идти на уступки Вашингтону, но и предъ-
являет ему встречные обвинения в глобальной антикитай-
ской кампании. «Многие считают, что у США все более се-
рьезная форма синофобии. Если продолжится раздувание 
подобной „угрозы“, американская политика в отношении 
Китая зайдет в безвыходный тупик»,— заявил Ван И. «Амери-
канская сторона должна прекратить распространять клевету 
о политической системе нашей страны, перестать очернять 
внутреннюю и внешнюю политику Китая. США должны не-
медленно снять повышенные пошлины на китайскую про-
дукцию и отменить односторонние санкции в отношении 

компаний КНР»,— продолжил китайский министр. Он так-
же предостерег США от развязывания новой «холодной вой-
ны», обратившись к Энтони Блинкену с таким призывом: 
«Не надо прикрываться правами человека и лозунгами де-
мократии с целью ущемления интересов КНР».

Тезис о недопустимости перехода мира к новому уров-
ню конфронтации, в которую неизбежно будут втянуты ве-
дущие региональные державы, Ван И повторил своим кол-
легам из Южной Кореи и Индии — государств, имеющих 
стратегические союзнические или партнерские отношения 
с США. «Сейчас в первую очередь необходимо предотвратить 
опасность распространения в регионе мышления „холод-
ной войны“. Нужно избегать участия в политике противо-
борствующих блоков, формируемых крупными государст-
вами»,— предупредил Ван И в ходе встречи с главой МИД 
Южной Кореи Пак Чином.

В свою очередь, общаясь со своим индийским коллегой 
Субраманиямом Джайшанкаром, Ван И выразил сожаление 
в связи с попытками Запада разыграть карту украинского 
кризиса для давления на Пекин. «Некоторые страны исполь-
зуют украинский кризис в качестве предлога для введения 
односторонних санкций в отношении Китая и других госу-
дарств. Это ненадлежащие и незаконные действия, которые 
вредят нормальным межгосударственным обменам, а также 
международной торговле. Кроме того, они ведут к дальней-
шему усложнению и расширению масштабов кризиса на Ук-
раине»,— констатировал Ван И.

Заявления и дипломатические контакты Ван И в ходе его 
азиатской поездки демонстрируют решимость Пекина не до-
вольствоваться ролью обороняющейся стороны в условиях 
украинского кризиса и нового противостояния Востока и За-
пада. Подобной активности Пекина во многом способствуют 
нарастающая усталость от войны санкций и отсутствие моти-
вации для ее продолжения у значительной части незападно-
го мира, определяемой термином «глобальный Юг».

Эту реальность первым был вынужден признать глава ди-
пломатии ЕС Жозеп Боррель, по итогам встречи на Бали за-
явивший: позиция Запада по Украине сталкивается с расту-
щим сопротивлением в мире. «Глобальная битва нарративов 
в самом разгаре, и пока мы не в выигрыше. Главный вывод за-
ключается в том, что в абстрактных терминах все согласны 
с необходимостью многосторонности и защиты таких прин-
ципов, как территориальный суверенитет и неприменение 
силы. Но жестокая правда состоит в том, что национальные 
интересы часто перевешивают общую приверженность более 
высоким идеалам»,— заявил в воскресенье Жозеп Боррель, 
признав, что российская спецоперация на Украине «углуби-
ла геополитические разногласия». «На мартовском голосова-
нии в Генассамблее ООН российскую агрессию осудили 140 
государств, и ни один член G20, кроме напавшего, не высту-
пил против этой резолюции. А вот о том, как двигаться даль-
ше, и о последствиях войны мнения резко расходятся. G7 
и страны-единомышленницы едины в осуждении, санкци-
ях против России и попытках привлечь к ответственности ее 
режим. Но другие страны, и мы можем говорить здесь о боль-

шинстве „глобального Юга“, часто придерживаются иной точ-
ки  зрения»,— с сожалением констатировал Жозеп Боррель.

Между тем турне главы МИД КНР свидетельствует о том, что 
на роль нового лидера «глобального Юга» выдвигается Пекин, 
имеющий необходимые ресурсы и возможности для того, 
чтобы уйти от конфронтации с региональными союзниками 
США и вовлечь их в орбиту своей политики. В связи с этим 
примечательное заявление в ходе визита китайского минис-
тра в Манилу сделал новый президент Филиппин Фердинанд 
Маркос-младший. «Китай не просто наш сосед, но еще и парт-
нер и друг. Двусторонняя дружба может и должна продолжать 
укрепляться. Проблема Южно-Китайского моря не являет-
ся основной повесткой в двусторонних отношениях, она не 
должна ограничивать и препятствовать развитию нашего со-
трудничества»,— заявил лидер Филиппин, со времен «холод-
ной войны» находящихся под зонтиком безопасности США.

В свою очередь, в ходе визита главы МИД КНР в Бангкок 
по итогам переговоров с вице-премьером и главой МИД Таи-
ланда Доном Праматвинаем была достигнута договоренность 
о создании Китаем, Таиландом и Лаосом трехстороннего «ко-
ридора экономического развития», основанного на логисти-
ческих связях, торговле и инвестициях. «Важнейшая зада-
ча — создать экономический коридор, связывающий Китай, 
Лаос и Таиланд, чтобы построить систему экономической вза-
имосвязанности наших трех стран в интересах их дальней-
шего экономического развития»,— заявил глава МИД КНР 
в Бангкоке. По его словам, проект предусматривает построе-
ние транспортных путей, которые свяжут зону приоритетно-
го экономического развития «Восточного коридора» Таиланда 
с Лаосом и через Лаос — с китайской провинцией Юньнань. 
Создаваемый сухопутный транспортный путь должен стать 
частью нового сухопутно-морского коридора для доставки то-
варов из Юго-Восточной Азии в Европу.

«Китайская внешняя политика стремительно меняется,— 
констатировал в разговоре с „Ъ“ директор Института стран 
Азии и Африки при МГУ Алексей Маслов.— Если еще около 
года назад основной моделью Пекина было максимальное 
проталкивание инфраструктурного проекта „Пояс и путь“ 
и объяснение того, что от этого „выигрывают все“, то теперь 
концепция заметно расширилась. В ситуации, когда США со-
здают „антикитайский контур“ по всему миру, Пекин выстра-
ивает свой „контур обороны“». По словам эксперта, «поездка 
Ван И по Юго-Восточной Азии показывает, что Китай может 
выступать не только перспективным инвестором, но и гаран-
том безопасности в зоне своих стратегических интересов».

Алексей Маслов заверил, что жесткие заявления, прозву-
чавшие в ходе встречи Ван И с Энтони Блинкеном,— «это не 
какие-то абстрактные угрозы в адрес США» «Партнеры Китая 
получили сигнал о том, что Пекин действительно готов вы-
строить стратегическую коалицию и предложить альтерна-
тиву американской стратегии. При этом парадокс в том, что 
Россия, сама того не желая, выступила как триггер тех стратеги-
ческих инициатив Пекина, о которых сам Китай еще несколь-
ко месяцев назад и не помышлял»,— резюмировал эксперт.

Сергей Строкань
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Nikkei 225 26336,66 (–475,64)
РТС 1142,37 (–11,91)
FTSE 100 7209,86 (+13,27)

DAX 12905,48 (+73,04)
DJIA* 31259,08 (+85,24)
NASDAQ Composite* 11377,74 (+5,14)

*На 21:02.    По данным агентства Bloomberg. 
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тыс. пунктов ● 31,190 $ / баррель ● 100,85

 КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ  КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США  ИНДЕКС МОСБИРЖИ  ИНДЕКС DOW JONES  НЕФТЬ BRENT

 Индексы ведущих фондовых бирж на 12.07.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 13.07.22
Австралийский доллар 39,5500
Английский фунт 69,9481
Белорусский рубль 22,4249
Датская крона 79,8650

Доллар США 58,8541
Евро 58,7643
Индийская рупия** 74,4244
Казахский тенге** 12,6609

Канадский доллар 45,2724
Китайский юань 87,9476
Норвежская крона* 57,5298
СДР 77,3867

Сингапурский доллар 41,8354
Турецкая лира* 34,0676
Украинская гривна* 19,9620
Шведская крона* 55,2424

Швейцарский франк 59,7686
Японская иена** 42,9122
*За 10. **За 100. 
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Меня часто спрашивают в последнее 
время: а где «Яндекс»? Компания про-
пускает все крупнейшие мероприя-
тия. Она отсутствовала как на ПМЭФ 
в июне (во всяком случае официаль-
но), так и на «Российской креативной 
неделе» в начале июля. При этом зна-
чительная часть дискуссий в рамках 
этих мероприятий была напрямую 
посвящена направлениям бизнеса 
«Яндекса»: разработка софта, музы-
ка, кино, реклама. Но участники этих 
рынков, с которыми мне удалось по-
общаться, или сами недоумевали, по-
чему «Яндекс» «выпадает из повест-
ки», или объясняли это желанием 
компании «дистанцироваться от ме-
роприятий с участием властей».

На этом фоне особенно ярко выде-
ляется VK, который все предыдущие 
годы воспринимался скорее как до-
гоняющий младший брат «россий-
ского Google». Теперь же, кажется, 

сложно найти направление, которое 
не интересовало бы VK. Западные 
санкции, в результате которых с рос-
сийского рынка ушли многие зару-
бежные сервисы, дали фору в раз-
ных направлениях, которые холдинг 
и пытается занять. Редкая неделя об-
ходится без новостей о новых про-
ектах или сделках: от давно объяв-
ленной (но, судя по всему, несколько 
зависшей) покупки «Дзена» до све-
жих слухов о приобретении Skyeng.

«Яндекс» же, который многие 
годы фактически был главным тех-
нологическим брендом РФ, в том 
числе за рубежом, скромно молчит 
о развитии. Судя по информации, 
которая по крупицам просачивает-
ся в публичное поле, ведущий рос-
сийский интернет-холдинг скорее 
занят тушением пожаров: спешно 
реорганизует зарубежные активы, 
оптимизирует внутреннюю струк-
туру (в июне выделил «Кинопо-
иск», «Музыку», «Афишу» и финтех 
в отдельную бизнес-группу), борет-
ся с крупными утечками и сбоями 
вроде масштабных проблем с «Ян-
декс.Такси» 24 июня. Мои источни-
ки, знакомые с положением дел 
в холдинге, жалуются, что ему посто-
янно приходится отбивать масштаб-
ные DDos-атаки. Но сомневаюсь, что 
в этом смысле «Яндекс» уникален.

Никто из моих собеседников на 
рынке, а может быть и сам «Яндекс», 
пока не видит четкой картины ситуа-
ции в холдинге и его стратегии хотя 
бы на среднесрочную перспективу. 
Есть версия, что структура и органи-
зация «Яндекса» оказались отнюдь не 
такими устойчивыми и эффективны-
ми, как казались, и холдингу просто 
нужно больше времени для стабили-
зации в радикально изменившихся 
условиях. Что он оправится и продол-
жит развитие, сохранив позицию 
лидера российского интернет-рын-
ка. Но есть и вариант, что полностью 
стабилизировать ситуацию не удаст-
ся и «Яндекс» понемногу покатится 
вслед за «Рамблером». И безусловно, 
есть версия, что реальный приоритет 
развития холдинга уже лежит за пре-
делами РФ. В конце концов, в отличие 
от VK для «Яндекса» и его основателя 
Аркадия Воложа международное при-
сутствие до последнего оставалось 
важной частью бизнеса и имиджа.

VK, который многие 
годы воспринимался 
скорее как догоняю-
щий младший брат 
«российского 
Google», сейчас  
пытается перехватить 
первенство в рунете

Российские производители пытаются 
инициировать запрет на беспошлин-
ный ввоз в страны ЕАЭС европейского 
сахара. Через отраслевую ассоциацию 
они просят Евразийскую экономиче-
скую комиссию (ЕЭК) не продлевать 
эту меру, истекающую в конце августа. 
Участники рынка опасаются, что вво-
зимый продукт может оказать серьез-
ное давление на цены в РФ, что приве-
дет к сокращению посевов сахарной 
свеклы. Эксперты отмечают, что меру 
можно сохранить в практике как то-
чечную для ситуаций локального де-
фицита сахара.

На проходившем 7 июля совещании 
в ЕЭК председатель правления Союза сахаро-
производителей России («Союзсахар») Анд-
рей Бодин выступил против продления бес-
пошлинного ввоза сахара в страны ЕАЭС. Об 
этом „Ъ“ сообщили несколько участников 
встречи. По их словам, глава союза аргумен-
тировал предложение тем, что дальнейшее 
действие беспошлинного ввоза может при-
вести к сокращению посевов сахарной све-
клы в России. По прогнозам, в ноябре—де-
кабре может увеличиться беспошлинный 
импорт сахара, что «создаст давление на ры-
нок», поясняют собеседники „Ъ“.

Совет ЕЭК утвердил беспошлинный им-
порт сахара в ЕАЭС в декабре 2021 года для 
стабилизации цен на продукт. Для России 
льготная квота утверждена в 300 тыс. тонн, 
сверх этой нормы уже действует пошлина 
$340 за тонну. Мера действует до 31 августа 
2022 года, но ЕЭК планирует продлить ее для 
всех стран союза до конца 2022 года.

В ЕЭК комментарии не предоставили. 
В «Союзсахаре» отказались обсуждать тему, 
посоветовав следить за обновлением инфор-
мации на правительственных сайтах и «не 
провоцировать беспокойство в обществе» 

по такой чувствительной теме. Ажиотажный 
спрос на сахар в стране возник с конца февра-
ля 2022 года, как только было объявлено о во-
енной операции РФ на Украине: россияне за-
купались им впрок вплоть до конца марта.

Судя по комментариям экспертов, про-
изводители сахара, предлагая ЕЭК через от-
раслевую ассоциацию вернуть пошлину 
на ввоз сахара в ЕАЭС, пытаются сохранить 
свои продажи. «Укрепление рубля может по-
высить конкурентоспособность импортно-
го сахара в России, а беспошлинный его ввоз 
только добавляет проблем производите-
лям»,— считает директор «Совэкона» Андрей 
Сизов. Кроме того, в РФ и Белоруссии ожида-

ется высокий урожай сахарной свеклы, кото-
рого должно хватить на все рынки ЕАЭС, до-
бавляет ведущий специалист ИКАР Евгений 
Иванов. По его прогнозам, в сельскохозяйст-
венном сезоне-2022/23 объем производства 
сахара в России превысит 6 млн тонн при по-
треблении в объеме 5,6 млн тонн.

Подготовка к севу сахарной свеклы на 2023 
год начнется уже в августе—сентябре этого 
года. Вертикальные агрохолдинги сохранят 
объем, но независимые фермеры из-за дав-
ления импорта на цены внутри страны мо-
гут действительно переключиться на сев дру-
гих культур, считает господин Иванов. «Если 
это явление станет массовым, то трейдерам 

придется компенсировать выпадающие объ-
емы сахара как раз за счет импорта»,— добав-
ляет источник „Ъ“ в отрасли. В Минсельхозе 
не ответили оперативно на запрос „Ъ“. Ранее 
министерство сообщало, что в 2022 году по-
севные площади под сахарную свеклу, напро-
тив, увеличились на 3,7%, до 1,04 млн га.

Евгений Иванов указывает, что основ-
ное производство сахара приходится на ав-
густ—декабрь, «тогда на рынок вывалива-
ются большие объемы». По данным ИКАР, 
в октябре только в РФ производство саха-
ра может превышать 1,8 млн тонн. «Если 
в пик сезона на цену будет давить еще и им-
порт, то у производителей сырья и сахароза-
водов возникнут проблемы с рентабельно-
стью производства»,— отмечает эксперт. По 
его словам, стоимость сахара обычно снижа-
ется в августе—декабре при отсутствии экс-
тренных факторов, таких как серьезная во-
латильность валюты или неурожай.

Помимо этого, отмечает директор ИКАР 
Дмитрий Рылько, у российских производи-
телей возникли трудности со сбытом своих 
излишков после введения ЕС санкций на 
ввоз из РФ свекловичного жома. Это позво-
ляло поддерживать рентабельность россий-
ским компаниям, говорят опрошенные „Ъ“ 
производители.

Крупные производители сахара, включая 
«Русагро» и «Продимекс», не ответили на во-
просы „Ъ“. 

Евгений Иванов считает, что беспошлин-
ный импорт можно вводить в ограничен-
ных объемах в определенные периоды, на-
пример в апреле—июне, когда на рынке 
возможна нехватка сахара. Андрей Сизов 
подчеркивает, что меры тарифного регули-
рования «не должны приниматься в сроч-
ном порядке, чтобы бизнес успел к ним под-
готовиться».

Алексей Полухин

Банки созвонились с клиентами
Кредитные организации ищут новое применение сотрудникам колл-центров

Нагрузка на колл-центры 
и официальные чаты банков, 
резко увеличившаяся в марте, 
после введения западных санк-
ций, и вынудившая кредитные 
организации активно набирать 
сотрудников, начала снижать-
ся, фактически вернувшись 
к уровню начала года. В более 
или менее обычное русло во-
шла и тематика запросов кли-
ентов — это тарифы, льготная 
ипотека, кредитные каникулы, 
знакомые еще со времен на-
чала пандемии. Но сокращать 
персонал колл-центров банки-
ры, в остальном активно сни-
жающие издержки, пока не то-
ропятся. На фоне сокращения 
офисной сети и развития уда-
ленного обслуживания их роль 
будет расти, считают эксперты.

Как показал опрос „Ъ“, к насто-
ящему времени в крупных банках 
нагрузка на телефонные линии 
и чаты сократилась в сравнении 
с пиковым периодом февраля—
марта, вернувшись во многих слу-
чаях к показателям начала года.

Пик четыре месяца назад был 
определен повышенной обеспо-
коенностью клиентов. Например, 
в Сбербанке самые популярные 
темы обращений клиентов были 
связаны с уходом с российского 
рынка платежных систем, ограни-
чениями на снятие валюты, прекра-
щением работы функции Apple Pay 
и пр., перечисляет директор диви-
зиона «Забота о клиентах» Сбербан-
ка Елена Левина. Директор департа-
мента взаимодействия с клиентами 
Росбанка Татьяна Ахапкина добав-
ляет, что клиентов волновали во-
просы заказа наличных, отзыв 
вкладов и сберегательных счетов, 
оформление карт «Мир», возмож-
ные ограничения и санкции, в том 
числе отключения SWIFT.

В результате в марте Сбербанк 
получил более 26 млн обращений 
от клиентов. В Тинькофф-банке 
в среднем обрабатывается около 
10 млн обращений клиентов в ме-
сяц. «На пиковых уровнях в марте 
нагрузка на нашу поддержку вы-
росла на 24%»,— сообщили в бан-
ке, когда за месяц было принято 

13 млн звонков и сообщений в ча-
тах. Пик обращений пришелся с 24 
февраля по 14 марта, говорит ру-
ководитель департамента клиент-
ского обслуживания ВТБ Ольга 
Цегельная, но уже в апреле число 
запросов снизилось, а в июне банк 
отработал свыше 6,6 млн запросов, 
на четверть меньше, чем в марте.

В «ФК Открытие» пиковая на-
грузка достигала в голосовом 
канале 30,5 тыс. обращений, 
а в чате — 13 тыс. обращений. В ди-
станционных каналах в отдельные 
дни был почти десятикратный рост 
числа клиентских операций. В Аль-
фа-банке относительно начала года 
нагрузка выросла на 30%, пик при-
шелся на март, когда количество об-
ращений увеличилось в два раза. 
В ПСБ среднедневное количество 
обращений увеличилось в 1,5 раза, 
в Росбанке нагрузка превышала 
средние значения на 80%. В банке 
«Санкт-Петербург» она возрастала 
до 9 тыс. звонков и 1,5 тыс. сообще-
ний в чатах в день.

Сейчас тематика запросов 
«остыла»: клиентов волнуют тари-

фы, условия льготной ипотеки, 
кредитные каникулы, а количество 
запросов в большинстве опрошен-
ных банков вернулось к значениям 
начала года. Как отмечает директор 
практики по оказанию консульта-
ционных услуг компаниям финан-
сового сектора Kept (ранее КПМГ) 
Ольга Бледнова, в летний период 
есть и сезонность, с которой также 
может быть связано снижение объ-
ема входящих запросов клиентов.

Вместе с тем гендиректор 
Frank RG Юрий Грибанов полага-
ет, что роль контакт-центров бу-
дет в дальнейшем расти. Клиенты 
привыкли к удаленному серви-
су, а банки сокращают количество 
офисов, поясняет эксперт. По оцен-
ке Frank RG, всего в контакт-цент-
рах российских банков сейчас ра-
ботает 55–60 тыс. сотрудников. 
Так, в колл-центре Тинькофф-бан-
ка — более 25 тыс. операторов, 
у ВТБ — 1,8 тыс. операторов, у «ФК 
Открытие» — около 1,1 тыс. чело-
век, причем банк расширяет штат 
и объявил набор вакансий, у Рос-
банка — около 800 человек.

Между тем расходы на такие услу-
ги могут быть довольно значитель-
ными. При численности 100 человек 
сумма расходов на сопровождение 
контакт-центра без учета технологи-
ческих внедрений госпожа Бледно-
ва оценивает в 11–15 млн руб. в ме-
сяц. ВТБ в марте увеличил расходы 
на четверть, поскольку приходи-
лось обеспечивать круглосуточную 
доступность контактного центра.

По оценке руководителя группы 
по работе с финансовыми институ-
тами «Деловые решения и техноло-
гии» (ранее «Делойт энд Туш») Мак-
сима Налютина, банки постараются 
сдержать уровень расходов на кон-
такт-центры на текущем уровне, но 
более интенсивно работать над по-
иском решений для повышения 
эффективности их работы. В част-
ности, поясняет Ольга Бледнова, 
идет внедрение новых технологий 
для обработки типовых запросов 
без привлечения операторов, про-
водится автоматизация обзвона, го-
лосовая идентификация клиентов, 
роботизация операций.

Ольга Шерункова

Недогруз субсидий
Авиаперевозчики получили 3 млрд рублей

«Волга-Днепр», единственная 
авиакомпания из одноимен-
ной группы Алексея Исайки-
на, возобновившая полеты 
после весенней остановки, по-
лучит менее трети из общей 
госсубсидии на грузоперевоз-
ки. Половина из 3 млрд руб. 
достанется «Авиастар-ТУ». Ус-
ловия господдержки устанав-
ливают минимальный грузо-
оборот перевозчика с апреля 
по октябрь. Если он не выпол-
нен, деньги придется вернуть. 
Но порог очень низкий — в 34 
раза меньше, чем за тот же пе-
риод 2021 года. Эксперты на-
зывают объем средств симво-
лическим, но признают, что 
в условиях острого кризиса 
в грузовой авиации он помо-
жет ключевым игрокам.

Авиакомпания «Волга-Днепр» 
(входит в ГК «Волга-Днепр») по-
лучит 907,5 млн руб. субсидии из 
в целом 3 млрд руб., выделенных 
из резервного фонда правитель-
ства. Итоговый отбор получате-
лей антисанкционной господдер-
жки Росавиация опубликовала 
12 июля. Оставшуюся сумму раз-
делят между собой еще три гру-
зоперевозчика: более половины 
средств (1,5 млрд руб.) должен по-
лучить «Авиастар-ТУ», «Авиакон 
Цитотранс» — 341,5 млн руб., «Аба-
кан Эйр» — 134,5 млн руб.

По данным Flightradar24.com, 
«Авиастар-ТУ» и «Волга-Днепр» 
с лета продолжают полеты на семи 
самолетах каждая. Все 17 самоле-
тов «Волга-Днепр» зарегистриро-
ваны в российском авиареестре 
и находятся в собственности груп-

пы. Из пяти Ил-76 один с 24 фев-
раля находится в Кейптауне. Из 12 
летающих Ан-124 рейсы выпол-
няют только три, еще четыре за-
стряли в Канаде и Германии (их, 
по словам близкого к руководству 
холдинга собеседника „Ъ“, не смо-
гли вывезти из-за проблем с арен-
дованными двигателями), еще 
несколько самолетов стоят в Уль-
яновске «из-за технических слож-
ностей». Основная карта полетов 
сосредоточена внутри страны, как 
и у «Авиастар-ТУ».

Результатом предоставления 
субсидии должно стать выпол-
нение перевозчиками не менее 
136 млн т•км за апрель—октябрь, 
что в 34 раза меньше, чем было вы-
полнено в тот же период 2021 года. 
То есть власти установили «симво-
лический порог» получения под-

держки, отмечают источники „Ъ“ 
в экспертном сообществе, указы-
вая на принципиальную разницу 
с поддержкой пассажирских пере-
возок, где компании должны вы-
полнить не менее 72% от пассажи-
рооборота внутри страны. 

Учитывая масштаб проблем 
всей группы, выделенные субси-
дии «выглядят нематериальны-
ми», полагает старший директор 
по корпоративным рейтингам 
«Эксперт РА» Дмитрий Сергиен-
ко. Но прибыль конкретно авиа-
компании «Волга-Днепр» по ито-
гам 2021 года составила 4 млрд 
руб. (для сравнения, входящая в ту 
же группу AirBridgeCargo получи-
ла 55 млрд руб. чистой прибыли 
по РСБУ и осуществила более по-
ловины всего российского грузоо-
борота за год, но сейчас не летает). 

Если рассматривать эту помощь 
в разрезе отдельной авиакомпа-
нии, то она выглядит уже доста-
точно ощутимой, признает госпо-
дин Сергиенко.

Источник „Ъ“, близкий к ком-
пании, отметил, что там рассчиты-
вали получить более 2,5 млрд руб. 
Но, как полагает еще один собесед-
ник „Ъ“ в отрасли, даже эти средст-
ва «принципиально не изменили 
бы кризисное состояние группы». 
В то же время, аналитик по тран-
спорту Елена Сахнова предлагает 
сопоставлять госпомощь с выруч-
кой в 2019 году, а не в 2021 году, 
когда она была завышенной. Так, 
по ее расчетам, «Волга-Днепр» по-
лучит 12% от годовой выручки, 
«Авиастар» — 29%, «в целом это хо-
рошая помощь».

Айгуль Абдуллина
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Песка как грязи
Производители сахара просят запретить беспошлинный импорт

правила  
игры

пытается понять  
редактор отдела медиа 
и телекоммуникаций

Юлия Тишина
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Исламский банкинг, предпола-
гающий отсутствие каких-ли-
бо процентных доходов, мо-
жет быть узаконен в России 
в скором времени. Занимать-
ся им смогут некредитные фи-
нансовые организации нового 
вида — организации партнер-
ского финансирования (ОПФ). 
Их регулятором станет ЦБ, он 
же будет вести реестр таких 
компаний и осуществлять над-
зор над ними. ОПФ смогут при-
влекать средства от граждан 
и юрлиц и вкладывать их в со-
ответствующие нормам ислам-
ского права проекты на парт-
нерских началах, что в целом 
напоминает доверительное 
управление. ЦБ готов к инно- 
вациям, но предпочитает сна-
чала протестировать новый  
режим на ограниченном круге 
регионов.

В распоряжении „Ъ“ оказался за-
конопроект об исламском банкинге 
в РФ, а точнее, законопроект «О дея-
тельности по партнерскому финан-
сированию» и два законопроек-
та-спутника к нему. По исламским 
законам запрещается ссужать день-
ги под проценты, поэтому банки, 
как и любые другие кредитные ор-
ганизации с их стандартными про-
дуктами, не могут оказывать услуги 
исламского банкинга. Банки, в кото-
рые направил запрос „Ъ“, от коммен-
тариев воздержались. Во вторник, 
12 июля, глава комитета Госдумы 
по финансовому рынку Анатолий 
Аксаков сообщил, что проекты за-
конов, регулирующих исламский 
банкинг в России, могут быть вне-
сены в Думу до конца недели. «Сей-
час документы разосланы на согла-
сование, а рассматриваться законы 
будут уже в осеннюю сессию»,— со-
общил он „Ъ“.

• В мае прошлого года сообщалось 
о создании при комитете Госдумы 
по финансовому рынку рабочей груп-
пы по исламским финансам, кото-
рая должна была представить то-
чечные изменения в законы, для того 
чтобы простимулировать приток 
финансов из ОАЭ и других исламских 
стран. Исламский банкинг содер-
жит ряд запретов и ограничений. 
Например, запрет на выплату про-
центов (риба) и производные от него 
процентные сделки; запрет на сдел-

ки с условиями неопределенности  
(гарар); запрет на финансирование 
определенных секторов экономики: 
игорный бизнес, производство свини-
ны, алкогольной продукции и др.
В пояснительной записке к основ-

ному проекту «Об ОПФ» говорится, 
что такие услуги будут предоставлять 
некредитные финансовые организа-
ции (НФО) специального вида. Эти 
организации будут внесены в реестр 
Банка России, а также состоять в само-
регулируемой организации (СРО). 

ОПФ, согласно проекту, будут 
предоставлять финансирование по-
средством следующих операций: 
предоставление денежных займов 
юридическим и физлицам без взи-
мания вознаграждения; финанси-
рование их в качестве торгового 
посредника путем заключения до-
говоров купли-продажи с услови-
ем о рассрочке (отсрочке) платежа 
или договоров финансовой арен-
ды (лизинга); финансирование про-
изводственной и торговой деятель-
ности путем участия в уставных 
капиталах юрлиц и (или) на усло-
виях партнерства; предоставление 
поручительств. При этом ОПФ впра-
ве привлекать денежные средства 
от физических и юрлиц по догово-
рам партнерского финансирования 
и (или) через участие в капитале 
организации (для товариществ на 
вере), говорится в пояснительной 
записке к законопроекту.

Экономическая модель деятель-
ности ОПФ основана на привлече-
нии средств клиентов по догово-
рам партнерского инвестирования 
и размещения их путем приобре-
тения товаров и их последующей 
продажи с товарной наценкой на 
условиях рассрочки или отсрочки 
платежа либо заключения догово-
ров лизинга. «Передавая денежные 
средства ОПФ, инвестор участвует 
в прибылях и убытках организации 
партнерского финансирования, что 
исключает гарантированный воз-
врат вложенной суммы»,— говорит-
ся в пояснительной записке к зако-
нопроекту.

«В новой ситуации, характеризу-
ющейся разрывом связей с запад-
ными финансовыми рынками, воз-
растает потребность российских 
граждан, компаний реального секто-
ра экономики, а также финансовых 
институтов в инструментах парт-
нерского (исламского) финансиро-
вания»,— отмечают авторы проекта.

Банк России в целом поддержи-
вает развитие правовых условий 
функционирования партнерско-
го финансирования. «Это даст боль-
шие возможности для развития кре-
дитования экономики и развития 
финансового сектора,— указывают 
там.— Вместе с тем проект требует 
тщательного обсуждения». Банк Рос-
сии полагает возможным развивать 
систему партнерского финансирова-
ния поэтапно, в том числе создавая 
условия регуляторного эксперимен-
та, пояснили в ЦБ.

Исламский банкинг — очень спе-
цифическая и долгоиграющая тема, 
указывает вице-президент Ассоциа-
ции банков России Алексей Войлу-
ков. Одним из документов, которые 
предполагается внести в Думу на 
этой неделе, является проект зако-
на «О проведении эксперимента по 
установлению специального нало-
гового режима „Налогообложение 
операций партнерского финанси-
рования“ в Чеченской Республике, 
а также в республиках Татарстан, 
Башкортостан и Дагестан». Согласно 
ему, эксперимент будет проводиться 
с 2023 по 2025 год и предполагает ос-
вобождение ряда операций ОПФ от 
налога на добавленную стоимость 
и на прибыль.

Максим Буйлов,  
Ксения Дементьева

Банк России отрегулирует 
исламский банкинг
В РФ может появиться новый вид  
некредитных финансовых организаций

Требование к аудиторским ком-
паниям иметь не меньше трех 
штатных сотрудников, введен-
ное с 1 июля, уже привело к со-
кращению числа игроков. За 
две недели их количество со-
кратилось почти на 300 компа-
ний, а к осени могут уйти ты-
сячи. Остающиеся участники 
рынка считают, что в результа-
те выиграют клиенты, которые 
получат качественные услуги. 
Но, предупреждают эксперты, 
сохранившиеся игроки за счет 
расширения круга клиентов мо-
гут поднять стоимость услуг, од-
новременно сэкономив путем 
привлечения высвободивших-
ся более дешевых аудиторов.

Как рассказали „Ъ“ участники 
рынка, за последние две недели 
по собственному желанию с рын-
ка уже ушли около 300 небольших 
аудиторских компаний. Во многом 
это следствие вступивших в силу с 1 
июля положений закона «Об ауди-
торской деятельности», требующих 
иметь не менее трех штатных ауди-
торов (см. „Ъ“ от 30 мая). В результа-
те к настоящему времени на рынке 
осталось немногим более 2,7 тыс. 
компаний. В СРО ААС подтвердили 
эту информацию. Компании уходят 
сами, дожидаясь их исключения 
через дисциплинарную комиссию, 
пояснили в СРО.

Как считает гендиректор ауди-
торской компании «Универс-Аудит» 
Дмитрий Лимаренко, в основном 
ушедшие организации не выпол-
няли всех требований аудиторских 
стандартов, работали сезонно и по-
нимали, что не смогут найти доста-
точно аудиторов в штат. Гендирек-

тор «Русаудита» Евгений Самойлов 
добавляет, что некоторым собст-
венникам проще закрыть бизнес 
в условиях кадрового голода и не-
возможности привлечения допол-
нительных сотрудников.

Процесс сокращения числа ком-
паний будет набирать обороты. По 
оценке господина Лимаренко, к осе-
ни на рынке может остаться лишь 
1,8 тыс. игроков. При этом господин 
Самойлов ожидает, что частично не-
большие аудиторские компании бу-

дут либо поглощаться более круп-
ными игроками, либо объединяться 
между собой. Впрочем, по мнению 
управляющего партнера «Докар-кон-
салтинг» Владислава Карастелина, 
даже в случае объединения с други-
ми небольшими компаниями для 
формального соблюдения требова-
ний закона «не стоит ждать роста ка-
чества аудита».

Уход значительного числа ком-
паний с рынка приведет к перето-
ку клиентов к средним игрокам, 
что может вылиться в заметное по-
вышение цен. По словам президен-
та аудиторской компании «Пачоли» 
Светланы Романовой, клиентами та-
ких аудиторов были, как правило, 

компании, которые «формально от-
носились к услуге и не видели в ау-
дите инструмент, помогающий ре-
шать задачи бизнеса». Эти клиенты 
предпочитали платить по миниму-
му, а аудиторские компании нере-
дко печатали заключение без прове-
рок, отмечает она.

Заместитель  гендиректора 
«ЦАТР — аудиторские услуги» (быв-
ший «Эрнст энд Янг») Игорь Буян ут-
верждает, что цена, по которой услуги 
указывали небольшие компании, не 
отражает реальных затрат, связанных 
с качественным аудитом. По оценкам 
экспертов, такой аудит может обхо-
диться для клиентов от нескольких 
сотен тысяч до нескольких миллио-
нов рублей (см. „Ъ“ от 5 марта).

Одновременно уход небольших 
компаний позволит аудиторам сэ-
кономить на найме сотрудников. 
Госпожа Романова указывает, что 
в основном в небольших региональ-
ных компаниях работают специали-
сты, как правило, не имеющие опы-
та риск-ориентированного аудита, 
и их опыт недостаточен для работы 
в средних национальных аудитор-
ских организациях.

Однако 20–30% кадров с доста-
точной квалификацией, которые 
выйдут на рынок после ухода по-
добных компаний, смогут повли-
ять на экономию на кадрах, так как 
зарплатные ожидания региональ-
ных сотрудников ниже, чем у специ-
алистов, работающих в столице. По 
оценке «Пачоли», в Москве средняя 
заработная плата аудиторов с новым 
аттестатом составляет 150 тыс. руб., 
тогда как в регионах она колеблется 
от 100 тыс. до 120 тыс. руб.

Юлия Пославская

Аудиторы не нашли третьего
Компании с маленьким штатом уходят с рынка

Euroclear создал для держате-
лей российских «дефолтных» 
евробондов отдельные субсче-
та для учета доходов. По оцен-
кам экспертов, механизм мо-
жет быть применен к 20% вла-
дельцев этих выпусков. Юри-
сты предупреждают, что пока 
с денежными средствами на 
этих счетах ничего сделать бу-
дет нельзя. Но участники рын-
ка допускают возможность по-
лучения купонных выплат 
и погашений в иностранной 
валюте в будущем.

Бельгийская депозитарно-кли-
ринговая компания Euroclear от-
крыла субсчета в долларах и евро 
для учета доходов держателей двух 
выпусков российских еврооблига-
ций. Соответствующий информа-
ционный бюллетень был опублико-
ван в конце прошлой недели. Речь 
идет о выпусках Russia-2026 (в долла-
рах) и Russia-2036 (в евро). В Минфи-
не РФ и Euroclear не ответили на за-
прос „Ъ“.

В конце мая российский Минфин 
перечислил $71,56 млн и €26,5 млн 
соответственно за несколько дней 
до окончания действия лицензии 
OFAC, разрешающей платежи в ино-
странной валюте по российским су-
веренным бумагам. Однако до инве-
сторов деньги не дошли, оказавшись 
замороженными на счете НРД в Eu-
roclear. По оценке независимого экс-
перта Андрея Бархоты, доля таких 
бондов среди тех, по которым при-
менен механизм субсчетов, может 
составлять 10–20%.

Обычно субсчета носят дополни-
тельный характер к основному сче-
ту, пояснил руководитель между-
народно-правового направления 
адвокатского бюро K&P.Law Алек-
сандр Кукуев. В данном случае, по 
мнению юриста, речь, скорее все-
го, идет о модели сохранения посту-
пающих доходов по заблокирован-
ным на данный момент платежам. 
Господин Кукуев пояснил, что суб-
счет будет выступать временным 
хранилищем доходов по заблоки-
рованным операциям, а также спо-
собом отчетности по производи-
мым операциям для бухгалтерии. 

«При этом любые операции (сня-
тие, перевод) с субсчетов будут не-
возможными»,— добавил он. 

Euroclear просто обязан действо-
вать в интересах своих депонентов, 
то есть учитывать не только ценные 
бумаги, но и все причитающиеся по 
ним выплаты, где бы они ни были 
размещены, заметил главный ана-
литик УК «Ингосстрах-Инвестиции» 
Виктор Тунев. Как отмечает управ-
ляющий директор «Иволга Капитал» 
Дмитрий Александров, на нынеш-
нем этапе «это сугубо виртуальный 
учет, так как нет даже технической 
возможности как-то переместить 
деньги из-за санкций». 

По мнению аналитика ФГ «Фи-
нам» Алексея Ковалева, Euroclear 
пытается через открытие таких сче-
тов снять с себя ответственность за 
то, что деньги не дошли до держате-
лей по его вине, если дела о дефолте 
перейдут в судебную плоскость, ведь 
перечисление платежа было задер-
жано по причинам, находящимся 
вне контроля эмитента.

При этом эксперты невысоко 
оценивают вероятность разблоки-
ровки средств на субсчетах до сня-
тия санкций с НРД даже в судебном 
порядке. Господин Бархота пояс-
нил, что это требует рассмотрения 
указанных долговых инструментов 
в качестве условных обязательств 
со специальным регулированием. 
Эксперт не ожидает разблокиров-
ки средств в рамках тех же механиз-
мов, с помощью которых они были 
заморожены.

Впрочем, решение Euroclear мож-
но трактовать и как положительный 
сигнал, считает господин Тунев. Ана-
литик пояснил, что открытие суб-
счетов RBK (Russia-blocked) для ино-
странных держателей облигаций 
может предполагать хотя бы мини-
мальное взаимодействие с россий-
ской инфраструктурой в лице НРД, 
который заблокирован Евросоюзом. 
По его мнению, в будущем возмож-
но даже получение купонных вы-
плат в иностранной валюте.

Вместе с тем в конце июня пре-
зидент РФ утвердил временный по-
рядок выплат по суверенным евро-
бондам (см. „Ъ“ от 22 июня). Из него 
следует, что обязательства по евроо-
блигациям исполнены надлежащим 
образом, если они выплачены в ру-
блях в сумме, эквивалентной их сто-
имости в иностранной валюте. 

Расчеты должны проводить-
ся через счета НРД, а выплаты в ру-
блях — осуществляться как в отноше-
нии иностранных кредиторов, так 
и резидентов с зачислением на спе-
циальный счет типа «И». При этом, 
уточнил господин Тунев, позже Мин-
фин объяснял, что РФ не станет огра-
ничивать инвесторов в конвертации 
рублей в иностранную валюту и вы-
воде средств за рубеж. Кроме того, 
как считает господин Александров, 
если появятся договоренности о вза-
имном обмене активами с Западом, 
остатки средств могут быть физиче-
ски перечислены» на реальные счета.

Ксения Куликова,  
Анна Занина

Еврооблигациям  
предъявили счета
У инвесторов появился шанс получить в будущем 
валютные выплаты по российским бумагам

Представители банков 
обращались с тем, 

чтобы было введено 
специальное регулирование 

[исламского банкинга]. 
Мы этот вопрос  
сейчас изучаем

— Эльвира Набиуллина,
глава Банка России,  

на заседании Совета федерации  
26 ноября 2014 года

Ц И Т А Т А

2736 аудиторских 
компаний
работали 
на российском рынке  
12 июля 2022 года

В последние месяцы металлурги 
вновь активно поднимают вопрос 
отмены акциза, указывая на рез-
ко упавшую маржинальность, нега-
тивный эффект санкций на экспорт 
и стоимость логистики, а также рез-
кое укрепление рубля. Вице-прези-
дент «Русской стали» Андрей Леонов 
говорил, что в июне производство 
стали снизилось на 20–50% в зави-
симости от компании, а себестои-
мость производства выросла на 50%. 
В мае и июне Минфин и Минпром-
торг уже анализировали ситуацию, 
чтобы решить вопрос о необходи-

мости корректировок акциза. Как 
сообщили „Ъ“ в Минфине, монито-
ринг продолжается, и в «случае паде-
ния операционной рентабельности 
металлургических холдингов ниже 
критического уровня» Минфин го-
тов рассматривать вопрос о дона-
стройке формулы акциза.

По мнению экспертов, рентабель-
ность металлургов пока остается при-
емлемой. «По нашей оценке, с учетом 
вертикальной интеграции себестои-
мость базового горячекатаного про-
ката крупных российских производи-
телей (ММК, НЛМК и „Северсталь“) не 
превышает $500 за тонну. Компании 
до сих пор могут показывать двух-

значную рентабельность на уровне 
EBITDA в процентах»,— говорит Бо-
рис Красноженов из Альфа-банка. На-
метившееся ослабление рубля и ожи-
даемое падение цен на коксующийся 
уголь и металлолом на внутреннем 
рынке также позволят металлургам 
снизить себестоимость, считает ана-
литик. Снижение внутренних цен на 
коксующийся уголь в третьем кварта-
ле может составить в среднем около 
60%, полагает он, экспортные цены на 
уголь марки Ж могут упасть в среднем 
до 12 тыс. руб. за тонну (FCA, без учета 
20% НДС) против 26,5 тыс. руб. за тон-
ну кварталом ранее.

Евгений Зайнуллин

С жидкой сталью поступили мягко
с1
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РОССИЙСКИЕ СУВЕРЕННЫЕ ЕВРОБОНДЫ, 
НАХОДЯЩИЕСЯ В ОБРАЩЕНИИ (МЛРД У. Е.)   ИСТОЧНИК: МОСКОВСКАЯ БИРЖА.
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«ВИЭ скоро станет новой нефтью»
Директор АРВЭ Алексей Жихарев об отъезде Анатолия Чубайса  
и уходе европейских инвесторов

Как и ожидал „Ъ“, председатель совета ди-
ректоров «Ренова» Виктор Вексельберг сме-
нил Анатолия Чубайса на посту сопредседа-
теля Ассоциации развития возобновляемой 
энергетики (АРВЭ, лобби инвесторов в ВИЭ). 
Директор АРВЭ Алексей Жихарев рассказал 
„Ъ“, с чем связаны перестановки, как будет 
развиваться отрасль без европейских инвес-
торов и зачем строить ВИЭ в России.

— Анатолий Чубайс пояснил причины ухода 
с поста сопредседателя ассоциации?
— Анатолий Чубайс не имел возможности выпол-
нять так, как раньше, функции сопредседателя ас-
социации из-за физического отсутствия в России. 
Спустя три месяца после отъезда из России он ре-
шил досрочно снять с себя эти полномочия.
— Кто выдвинул кандидатуру Виктора Век-
сельберга на должность сопредседателя?
— Кандидатуру Виктора Вексельберга предва-
рительно обсуждали в рамках президиума. Кан-
дидатуру поддержали все, в том числе сопред-
седатели — первый заместитель гендиректора 
«Росатома» Кирилл Комаров и Анатолий Чубайс. 
Виктор Феликсович сыграл большую роль для 
сектора ВИЭ в России: он стоял у истоков этой от-
расли более десяти лет назад, когда создавался 
крупнейший завод по производству солнечных 
панелей «Хевел» (сейчас СП «Реновы» и «Реам Ме-
неджмент».— „Ъ“). Виктор Вексельберг известен 
как адепт возобновляемой энергетики, он разде-
ляет ту точку зрения, что за развитием ВИЭ — бу-
дущее. Кирилл Комаров сохранит должность со-
председателя.
— В президиум АРВЭ входят представители 
компаний, объявивших об уходе из РФ (Ves-
tas, Uniper, Fortum, Enel). Они остаются в ас-
социации?
— Все на месте и активно работают. Последний со-
став президиума был избран в ноябре 2021 года, 
а, напомню, он избирается на два года. Пока ни от 
одной из указанных компаний не поступало заяв-
лений о выходе из АРВЭ.
— Следующий конкурс проектов по програм-
ме поддержки ВИЭ отложили на 2023 год. Есть 
ли риски, что программу полностью отменят?
— Пока на всех уровнях — министерства и прави-
тельства — утверждают, что все планы развития 
ВИЭ будут реализованы. Нельзя допустить закры-
тия или сокращения программы, это будет самой 
большой ошибкой для национальной экономи-
ки. Отрасль ВИЭ — будущее, это огромный рынок 
на ближайшие сто лет. Спрос в этой отрасли ко-
лоссальный: даже в ЕС, где особое внимание зеле-
ным проектам уделяется уже давно, программы 
строительства ВИЭ за год выросли вдвое — с 30 
до 60 ГВт в год.
— ЕС за счет ВИЭ хочет снизить зависимость 
от газа из РФ. Зачем развивать ВИЭ в России, 
где ожидается избыток газа и нефти?
— У программы поддержки ВИЭ, помимо цели 
снижения углеродного следа, есть еще одна важ-
нейшая задача — формирование в РФ техноло-
гических, научных, инженерных компетенций 
в секторе, который будет играть главную роль 
в мире. ВИЭ скоро станет новой нефтью. Первый 
этап программы, по сути, был пилотным проек-
том со скромным объемом 5 ГВт. На втором эта-
пе мы займемся развитием созданных компе-
тенций. Надеемся к 2035 году увеличить объем 
производства локализованного оборудования 
и в четыре раза нарастить совокупную мощность 
ВИЭ в России. Объемы строительства будут состав-
лять около 1 ГВт в год.
— Каких цен вы ожидаете на ближайшем 
конкурсе с учетом снижения конкуренции 
в секторе?
— Про конкуренцию желательно говорить бли-
же к самому конкурсу. Я надеюсь, что конку-

ренция будет. Возможно, мы уже не увидим 
тех минимальных значений по цене, которые 
были в прошлом году. Но цены будут однознач-
но ниже предельных значений, установленных 
 правительством.
— Программе поддержки ВИЭ почти десять 
лет. Почему не удалось сделать отрасль неза-
висимой от импорта оборудования?
— С точки зрения зависимости от импорта наша 
отрасль не отличается от других секторов. Нет ни 
одной страны, где было бы на 100% локализовано 
производство генерирующего оборудования. Это 
нормальный принцип глобализации экономики.

Нельзя критиковать программу за то, что сей-
час какие-то отдельные элементы все еще постав-
ляются из-за рубежа. Перед отраслью не стояло за-
дачи производить в России все вплоть до каждого 
винтика. По солнцу на первом этапе уровень лока-
лизации составлял 70%, по ветру и малым ГЭС — 
65%. Требования исполняются, и яркий пример 
этому — завершение первого этапа программы 
по солнечной энергетике, где все обязательства 
выполнены на 100%. В ветроэнергетике проекты 
также строятся в графике, пусть и с незначитель-
ными задержками. На втором этапе программы 
более амбициозные цели: по солнцу степень ло-
кализации будет увеличена примерно до 90%, а по 
ветру — до 85% в перспективе до 2035 года. Сей-
час из-за санкций коллеги испытывают опреде-
ленные проблемы с поставкой отдельных компо-
нентов, компании работают над перенастройкой 
логистических цепочек. Все проблемы решаемы, 
и мы надеемся, что уже к следующему году все по-
зиции будут восстановлены.
— Программу критикуют за то, что больше по-
ловины денег ушло на оплату проектов евро-
пейских компаний, которые теперь ушли из 
РФ. Считаете ли такую критику справедливой?
— Люди, которые так говорят, видимо, забывают 
о том, какие задачи ставились на государствен-
ном уровне. У Минэкономики даже есть целевой 
показатель по привлечению иностранных инве-
стиций. Стремление любого государства макси-
мально ориентироваться на привлечение в свою 
страну иностранных инвестиций абсолютно 
оправданно. Мы действительно потеряли двух 
европейских локализаторов: Siemens Gamesa Re-
newable решила прекратить работу в 2021 году, 
а Vestas — в 2022 году. Но это не является какой-то 
серьезной проблемой.

Как в солнечной, так и в ветровой энергетике 
присутствуют сильные национальные игроки: 
«Росатом», ГК «Хевел» и «Солар системс». Ведущую 
роль в российской отрасли ВИЭ продолжают иг-
рать именно локальные инвесторы. Сейчас в Ка-
лининградской области строится крупнейший не 
только в России, но и в Европе завод по производ-
ству солнечных модулей Encore (структура «Реам 
Менеджмента».— „Ъ“) — это 25 млрд руб. инвести-
ций. Мы живем в напряженном геополитическом 
режиме с 2014 года, санкционное давление вли-
яет на принятие решений. Но это не значит, что 
нам не надо никого звать в Россию.
— Несколько лет обсуждался приход в РФ ки-
тайских инвесторов, в частности Harbin и Dong-
fang. Почему они должны прийти сейчас?
— Ситуация изменилась, определенная ниша на 
нашем рынке освободилась.
— Ветряные электростанции (ВЭС) по новой 
программе должны заработать в 2025 году. 
Новые инвесторы успеют открыть в РФ про-
изводство?
— «Фортум» выиграл первый конкурс проектов 
ВЭС с оборудованием Vestas в 2017 году. Уже в 2020 
году заработала первая станция с уровнем лока-
лизации 65%. Я считаю, что новые инвесторы мо-
гут успеть сделать проект за три года. Но только 
при условии, что им будут помогать, а не мешать. 
В данный момент особое значение имеет инфор-
мационный фон, он должен быть максимально 
позитивным, чтобы не распугать инвесторов.
— Во второй программе поддержки ВИЭ есть 
требования по экспорту. Они выполнимы?
— Все оставшиеся игроки понимают, что смогут 
исполнить обязательства. ЕС или США не рассма-
тривались как приоритетные направления для 
экспорта. Основные направления — страны СНГ, 
ближнее зарубежье, возможно, Юго-Восточная 
Азия. Вероятно, потребуются изменения по сро-
кам начала исполнения требований по экспорту. 
Может быть, придется немного скорректировать 
объемы на ближайшие годы, но интегральные 
показатели останутся на прежнем утвержден-
ном уровне. 

Требования по экспорту — серьезный стимул 
для создания конкурентоспособного продукта. 
Кроме того, российский рынок — слишком ма-
ленький, для увеличения объема так или иначе 
потребуется выход за рубеж.
— Вы предлагаете индексировать на 28,5% ре-
кордно низкие цены, достигнутые на конкур-
се 2021 года. То есть рекорда больше не будет?
— Даже если мы повысим уровень на допол-
нительные 20% сверх потребительской инфля-
ции, то цены все равно будут низкими. Мини-
мальный уровень по ВЭС составлял 1,7 тыс. руб. 
за 1 МВт•ч (в заявке «Фортума».— „Ъ“), что ниже 
цены оптового рынка. Дополнительная индек-
сация намного дешевле для рынка, чем, напри-
мер, новый конкурс на эти же объемы, в случае 
если договоры поставки мощности (ДПМ, га-
рантируют инвестору повышенные платежи за 
мощность.— „Ъ“) будут расторгнуты и вернутся 
в рынок. Если сейчас снова разыграть весь прош-
логодний объем уже при текущих рисках, то мы 
увидим цены выше, возможно, близкие к пре-
дельным уровням.
— Но «Фортум» или новый его владелец мо-
жет отказаться от проекта без штрафа. Тогда 
придется заново разыгрывать объемы. Куда 
вы торопитесь?
— Да, такая ситуация возможна. Право на растор-
жение ДПМ есть и у других компаний. Но вряд ли 
есть смысл жить ожиданиями реализации страте-
гий того или иного игрока.

Интервью взяла Полина Смертина
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Российский газ дотянется до Запорожья
Власти готовятся снабжать Мелитополь из РФ

Минэнерго РФ разрабатыва-
ет схему постоянного газоснаб-
жения Запорожья с террито-
рии ДНР. Она предусматривает 
прокладку нового газопровода 
Бердянск—Мелитополь протя-
женностью более 100 км, стро-
ительство может занять не ме-
нее трех месяцев. По мнению 
аналитиков, в долгосрочной 
перспективе следует соединить 
Бердянск с газопроводом Хер-
сон—Крым, что позволит ре-
шить проблему поставки газа 
в эти регионы.

Для газоснабжения Запорожской 
области, часть которой сейчас контр-
олируется российскими войсками, 
Минэнерго РФ разрабатывает схему 
постоянного и автономного от Ук-
раины пути поставки газа. 12 июля 
вице-премьер РФ Марат Хуснуллин 
заявил, что поручил Минэнерго РФ 
оперативно проработать вопрос га-
зификации Запорожской области 
после решения Киева о перекры-
тии поставок газа. Проблем с энерго-
снабжением в регионе нет, посколь-
ку там работает Запорожская АЭС.

В качестве основного, по дан-
ным „Ъ“, прорабатывается вари-
ант восстановления системы ста-

рого, построенного в советское 
время газопровода Таганрог—Ма-
риуполь—Бердянск (Запорожская 

область). Сейчас часть трубы про-
ходит по территории ДНР, при этом 
газ в Бердянск уже поступает. В то же 
время участок газопровода, который 
в период до 24 февраля находился 
на территории Украины, может ну-
ждаться в реконструкции, посколь-
ку частично не использовался после 
газового конфликта 2009 года.

Далее от Бердянска необходимо 
будет построить новый газопровод до 
Мелитополя, который прежде снаб-
жался через север (со стороны города 
Запорожья), но этот маршрут сейчас 
недоступен. Протяженность нового 
газопровода составит более 100 км. 
Построить его к началу отопительно-
го сезона, который начинается при-
мерно в середине октября, с учетом 
необходимого времени для проекти-
рования будет довольно сложно, заме-
чают собеседники „Ъ“. Скорее всего, 
по оценкам одного из собеседников 
„Ъ“, работы продлятся до ноября. 

В «Газпроме» и Минэнерго „Ъ“ не 
ответили. Глава временной админи-
страции региона Евгений Балицкий 
в эфире «России 24» заявил, что про-
ект прокладки газовой трубы от Бер-

дянска уже разработан. По его оцен-
ке, строительство трубы завершится 
«в ближайший месяц-полтора».

Запорожская область осталась без 
газоснабжения 8 июля. Как утвержда-
ют временные власти Запорожской 
области, трубопровод с территории 
Украины не поврежден — Киев яко-
бы намеренно отключил снабжение 
региона. В Бердянске газ отсутство-
вал около четырех месяцев из-за пе-
ребитого в результате боевых дейст-
вий газопровода, сейчас газ поступает 
в город с территории ДНР. Власти об-
ласти обратились к правительству РФ 
с просьбой помочь в чрезвычайной 
ситуации — прислать достаточное ко-
личество электроприборов промыш-
ленного и бытового назначения.

Потребление газа на территории 
всей Запорожской области в 2015 
году составляло 1,28 млрд кубоме-
тров, более свежих данных в откры-
том доступе нет.

Как отмечает Алексей Гривач из 
ФНЭБ, Бердянск еще с советских вре-
мен связан магистральным газопро-
водом с Мариуполем, а тот, в свою оче-
редь, с российской газотранспортной 

системой в Ростовской области. Город 
Запорожье и север области снабжа-
лись из украинской магистральной 
системы, по которой газ шел в сторо-
ну Молдавии и Румынии.

В будущем, по его мнению, целе-
сообразно соединить Бердянск с га-
зопроводом Херсон—Крым (сейчас 
он используется для поставки газа 
из Крыма в Херсон; см. карту). Это 
позволит решить в долгосрочной 
перспективе вопрос газоснабжения 
Херсонской области и севера Крыма. 
«Но это небыстрый путь: проектиро-
вать и строить трубу придется фак-
тически в чистом поле и в условиях 
боевых действий. Для оперативного 
восстановления энергоснабжения 
этот вариант не очень подходит»,— 
считает эксперт.

В Крыму, напомним, существует 
дефицит газа. Добыча на полуострове 
снижается, в 2020 году она составила 
около 1 млрд кубометров (в 2014 году, 
сразу после присоединения Крыма 
к РФ,— 2 млрд кубометров). Большая 
часть газа — около 2,2 млрд кубоме-
тров — поставляется из России.

Татьяна Дятел

Апартаменты 
погасили кредиты
Доля ипотечных сделок в сегменте 
резко упала

Рост ставок по ипотеке по рыночным условиям, последовавший 
за пересмотром ЦБ ключевой ставки, привел к снижению спроса 
в сегменте апартаментов в новостройках Москвы, где не действу-
ют льготные программы кредитования. В первую очередь застрой-
щики таких объектов потеряли ипотечных покупателей, доля кото-
рых сократилась с 47% в начале года до 17% в апреле—июне. Экспер-
ты опасаются, что из-за снижения интереса к такой недвижимости 
на рынок будут выходить преимущественно рискованные проекты 
редевелопмента старых зданий, доля которых уже составляет треть 
объема предложения. 

В апреле—июне 2022 года доля ипотечных сделок по покупке апартамен-
тов в новостройках Москвы составила всего 17% от общего числа договоров 
долевого участия (ДДУ) в этом сегменте, подсчитали в «Метриуме» по запросу 
„Ъ“. По словам аналитиков, еще в начале года этот показатель достигал 47%. 
При этом в сегменте квартир в новостройках динамика обратная: доля ипо-
течных сделок с квартирами в новостройках столицы выросла с 61% в янва-
ре—марте до 72% в апреле—июне.

Значительное снижение доли сделок с ипотекой в сегменте апартамен-
тов связано с тем, что на такую недвижимость не распространяется дейст-
вие льготной ипотеки, поясняет управляющий партнер «Метриума» Над-
ежда Коркка. Коммерческий директор ГК МИЦ Геннадий Дикалов уточняет, 
что из-за роста ключевой ставки ЦБ рыночная ставка ипотеки на апартамен-
ты доходила до 21%. Это вынудило девелоперов запустить собственные про-
граммы субсидирования ипотеки на апартаменты, но и они оказались несо-
поставимы со ставками по жилищным кредитам с господдержкой, которые 
с 12% в апреле опустились до 7% в июне, добавляет госпожа Коркка.

Из-за отсутствия на рынке апартаментов льготной ипотеки в июне спрос 
восстанавливается слабее, чем в сегменте квартир, отмечает руководитель 
«ЦИАН.Аналитики» Алексей Попов. По его данным, в первом полугодии 
было совершено 3,2 тыс. сделок в сегменте, что на 11% меньше год к году.

Но, несмотря на значительное падение продаж в сегменте, интерес за-
стройщиков к строительству апартаментов сохраняется из-за меньшего объ-
ема вложений в строительство, что дает большую прибыль по таким про-
ектам, отмечает гендиректор ILM Иван Ивлиев. По его словам, порядок 
согласования разрешительной документации по строительству апартамен-
тов гораздо проще, чем в жилом проекте. Также, продолжает эксперт, для та-
ких проектов отсутствуют санитарно-эпидемиологические требования, что 
позволяет застройщику запроектировать лоты любой площади и конфигу-
рации. Кроме того, в апарт-комплексах в отличие от жилых проектов не нуж-
но строить социальную инфраструктуру.

У покупателей, в свою очередь, апартаменты пользуются спросом из-за бо-
лее низкого бюджета покупки. По данным «Бест-Новостроя», средний бюд-
жет покупки апартаментов экономкласса составляет 5,7 млн руб., а квартир — 
14,7 млн руб. За счет снижения спроса на апартаменты за последний квартал 
цены на них снизились на 3%, в то время как на квартиры, напротив, выросли 
на 5%, отмечает региональный директор департамента жилой недвижимости 
Nikoliers Кирилл Голышев. За последний год, продолжает он, цены на апарта-
менты увеличились, но не так значительно — всего на 6%, тогда как стоимость 
строящегося жилья выросла на 16%. Апартаменты так же популярны у инве-
сторов, так как при их меньшей цене стоимость сдачи в аренду сопоставима 
с квартирой, добавляет гендиректор «СМУ-6 Инвестиции» Алексей Перлин.

Но в ближайшее время стоит ожидать трансформации этого формата, по-
лагает Надежда Коркка. По ее прогнозам, на рынок будут выходить в основ-
ном объекты с наименьшим бюджетом сделки, например в объектах реде-
велопмента существующих зданий. Такая тенденция уже наблюдается на 
рынке. В первом полугодии 2022 года в Москве начались продажи в 23 объек-
тах реконструкции из старых гостиниц, общежитий и офисов, которые про-
даются по договору купли-продажи, а не ДДУ, хотя год назад рынок попол-
нился всего четырьмя такими проектами, подсчитали в «ЦИАН.Аналитике». 
В итоге, резюмируют аналитики, на долю проектов редевелопмента в сег-
менте апартаментов сейчас приходится 30% от общего объема предложения.

Дарья Андрианова

Симферополь
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РОССИЯ

Планируемый газопровод 
Бердянск—Мелитополь
Существующая 
газотранспортная система

ВОЗМОЖНАЯ СХЕМА СНАБЖЕНИЯ ЗАПОРОЖСКОЙ ОБЛАСТИ 
ГАЗОМ ИЗ РФ      ИСТОЧНИК: “Ъ”.
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Tele2 начал реструктуризацию 
компании с последующим вы
делением башенного бизне
са в самостоятельное юрли
цо. Этот шаг необходим для 
дальнейшей продажи актива. 
В прошлом году свои башенные 
компании продали «Вымпел
ком» и «МегаФон». Есть такие 
планы и у МТС, но в текущих 
экономических условиях най
ти покупателя будет непросто, 
отмечают эксперты. Они допу
скают, что операторы могут со
хранить присутствие в активах 
и попытаться найти партнера 
в виде инвестиционного фонда.

«Т2 РТК холдинг» (работает под 
брендом Tele2, принадлежит «Ро-
стелекому») 7 июля начал ре-
структуризацию, обнаружил „Ъ“ 
в «СПАРК-Интерфакс». Дочерняя «Те-
ле2-Санкт-Петербург» была разде-
лена на «Теле2-Санкт-Петербург-1» 
и «Теле2-Санкт-Петербург-02». Пер-
вая часть вошла в ООО «Пилар» (так-
же принадлежит «Т2 РТК холдингу»), 
а вторая — в «Т2 Мобайл». 

В Tele2 пояснили, что оператор 
проводит «реорганизацию для упро-
щения юридической структуры». 
Компания присоединяет к «Т2 Мо-
байл» активы операционных дочер-
них структур («Санкт-Петербург Те-
леком», АКОС, АПЕКС), кроме башен-
ной инфраструктуры. Последняя 
отойдет к «Пилар», уточнили в Tele2: 
«Формирование башенной компа-
нии пока не завершено. Мы рассма-
триваем разные варианты управле-
ния инфраструктурой».

О том, что «Ростелеком» плани-
рует выделить башенную инфра-
структуру, в ноябре 2022 года сооб-
щал «Интерфаксу» президент опе-
ратора Михаил Осеевский. Тогда он 
отметил, что задача быстрой про-
дажи башен не стоит, важнее цена. 

По данным AC&M Consulting, на ко-
нец 2020 года в РФ было 85 тыс. ан-
тенно-мачтовых сооружений (АМС). 
У Tele2, по оценке аналитиков, око-
ло 13 тыс. АМС.

«Вымпелком» и «МегаФон» выш-
ли из башенных активов в 2021 году. 
«Вымпелком» продал 15,4 тыс. антен-
но-мачтовых сооружений (АМС) «Сер-
вис-Телекому» за 70 млрд руб. У «Ме-
гаФона» Первую башенную компа-
нию (ПБК, 17 тыс. башен) приобрел 
холдинг Kismet Capital Group (KCG) 
Ивана Таврина, который объединил 
ее с компаниями «Вертикаль» и «Рус-
ские башни». Стоимость актива опе-
ратора оценили в 94,2 млрд руб. Объ-
единенная компания получила на-
звание «Новые башни». Гендиректор 
«Новых башен» Евгений Чермашен-
цев заявил „Ъ“, что она всегда рассма-
тривает возможности приобретения 
активов: «Несомненно, портфель 
Tele2 интересен для нас».

МТС также планировала про-
дать башенную компанию в нача-
ле 2022 года, но весной процесс за-

тормозился (см. „Ъ“ от 26 апреля). 
У МТС 23 тыс. башен, их оценивали 
в 100 млрд руб. В компании „Ъ“ зая-
вили, что «продолжают рассматри-
вать различные сценарии, видят ин-
терес к активу и общаются с потен-
циальными инвесторами».

Аналитик MForum Алексей Бойко 
полагает, что выделение башенного 
бизнеса Tele2 — это «создание товар-
ной позиции, которую оператор при 
определенных условиях может про-
дать, а полученные средства потра-
тить, например, на переход к 5G».

Гендиректор «ТМТ Консалтинг» 
Константин Анкилов оценивает ба-
шенный бизнес Tele2 в 60 млрд руб. 
Источник „Ъ“, близкий к одному 
из операторов, полагает, что в теку-
щих условиях «ни одной российской 
компании кредитные ставки не по-
зволят купить башенный портфель 
за разумные деньги». Башенные ак-
тивы всегда капитализировались по 
мультипликаторам, вдвое большим, 
чем в самом по себе телекоме, объяс-
нял в интервью „Ъ“ 11 июля генди-
ректор «МегаФон» Хачатур Помбух-
чан: «Башенные активы в мире оце-
ниваются по мультипликаторам от 
10 до 11, а в развитых странах — до 
20 раз и более».

Башенный бизнес стоит больше 
в форме самостоятельной компа-
нии, чем в виде подразделения опе-
ратора, подтверждает аналитик «Фи-
нама» Леонид Делицын, это связано 
с хорошей прогнозируемостью де-
нежных потоков бизнеса. «Консоли-
дировать башенный рынок должны 
были две-три компании»,— считает 
эксперт. Однако господин Делицын 
сомневается, что сейчас МТС и Tele2 
захотят полностью расстаться с ба-
шенным направлением — «скорее 
они могут сделать СП с каким-либо 
инвестиционным фондом».

Анастасия Гаврилюк

Tele2 шагнул по вертикали
Оператор выделяет башенные активы  
в отдельную структуру

Спрос на беспроводные наушни
ки в России, в отличие от других 
сегментов электроники, в пер
вом полугодии вырос на 10–15% 
в штуках, утверждают ритейле
ры. Но до 80% продаж в низком 
ценовом сегменте наушников 
сейчас занимают копии, доля 
которых растет. Эксперты по
лагают, что подобные устрой
ства в перспективе могут в зна
чительной степени заменить  
наушники известных марок.

Опрошенные „Ъ“ ритейлеры элек-
троники сообщили, что спрос на бес-
проводные (TWS) наушники в Рос-
сии увеличился, тогда как в осталь-
ных сегментах рынка он сокращал-
ся. Так, по данным «М.Видео-Эль-
дорадо», за первые шесть месяцев 
продажи этих устройств увеличи-
лись на 10%, до 5,7 млн единиц, хотя 
в деньгах упали на 5%, до 21 млрд 
руб. По данным ритейлера, 60% от 
общего количества проданных на-
ушников сейчас занимают именно 
TWS-устройства.

По оценке МТС, продажи TWS-на-
ушников в России во втором кварта-
ле в штучном выражении выросли 
на 15%, до 1,8 млн устройств, на сум-
му 6,4 млрд руб. При этом средняя 
стоимость упала на 30%, до 3,5 тыс. 
руб. В «М.Видео-Эльдорадо» гово-
рят о средней стоимости на уровне 
3,4 тыс. руб. По словам собеседника 
„Ъ“, близкого к одному из ритейле-
ров, продажи TWS-устройств во вто-
ром квартале увеличились на 14%, но 
выручка от них сократилась на 18%. 
По его словам, спрос «заметно смеща-
ется в сторону недорогих устройств, 

в том числе и неизвестных ранее 
брендов». Другие ритейлеры называ-
ют самыми популярными наушники 
Xiaomi, JBL и Apple.

Коммерческий директор депар-
тамента развития собственных тор-
говых марок «Ф-Плюс Мобайл» (вхо-
дит в «Марвел Дистрибуцию») Анд-
рей Никитин отмечает, что из-за па-
дения доходов населения и жела-
ния сэкономить потребители стали 
«чаще обращать внимание на низ-
кий ценовой сегмент», где около 80% 
устройств приходится на копии Air-
Pods и AirPods Pro.

В «М.Видео-Эльдорадо» подтвер-
ждают, что покупатели стали чаще 
обращать внимание на устройства 
стоимостью до 2 тыс. руб. от менее из-
вестных брендов. Среди них, напри-
мер, True Wireless Leef MW-TWS-003 
и True Wireless Luazon Home i12.

По словам источника, близко-
го к одному из крупных ритейле-
ров, продажи оригинальных Air-
Pods в штуках во втором квартале 
упали вдвое: «В апреле—июне в Рос-
сии было продано 130 тыс. AirPods, 
годом ранее за этот же период про-
дажи составили 240 тыс. AirPods». 
В первом квартале, говорит собесед-
ник „Ъ“, продажи наушников Apple 
достигли 280 тыс. штук: «При этом 
TWS-наушники — один из немно-
гих сегментов гаджетов, который 
показывает рост во втором квартале 
2022 года. Продажи смартфонов, аку-
стики, планшетов, носимой техники 
сокращаются». В первой половине 
июня московские торговые центры 
продали почти вдвое меньше техни-
ки, чем годом ранее, ритейлеры свя-

зывают это с ажиотажным спросом 
в начале марта (см. „Ъ“ от 28 июня).

Как утверждает господин Ники-
тин, доля unbranded (неизвестные 
бренды) в 2021 году составляла 13% от 
общего рынка TWS-гарнитур, а в пер-
вом полугодии 2022 года достигнет 
20–22%. По оценке эксперта, в структу-
ре продаж маркетплейсов и в ритей-
ле устройства из сегмента unbranded 
в массовых категориях занимают за-
метную долю. «Речь идет о десятках 
и даже иногда сотнях тысяч штук. Так, 
например, на крупнейших маркет-
плейсах ежемесячно продается 50–
100 тыс. только TWS-наушников»,— 
говорит он, отмечая, что помимо 
unbranded-наушников на рынке по-
явились неизвестные бренды за-
рядных устройств, клавиатур, па-
уэрбанков. По словам эксперта, 
«Ф-Плюс Мобайл» уже зарегистри-
ровал бренд Alteracs, который бу-
дет представлен в виде наушников, 
автомобильных насосов, зарядных 
устройств и т. д. «Мы видим возмож-
ность продажи этих устройств на 
российских маркетплейсах и в стра-
нах СНГ»,— отметил он.

По мнению источника „Ъ“ на 
рынке дистрибуции, новые бренды 
наушников смогут заполнить рос-
сийский рынок, заменив устройства 
от Apple и Samsung, которые в усло-
виях параллельного импорта поте-
ряли техническую поддержку. Также 
он отмечает, что новые бренды науш-
ников будут идти в дополнение к но-
вым брендам смартфонов, что позво-
лит им увеличить аудиторию.

Тимофей Корнев,  
Анастасия Гаврилюк

AirPods стряхнули с ушей
В магазинах растет спрос на копии наушников от Apple

В AB InBev Efes говорят, что фун-
даментальных изменений в портфе-
ле брендов нет. Но там отметили, что 
в этом году столкнулись с серьезны-
ми сложностями с логистикой, из-за 
чего приняли решение для обеспе-
чения бесперебойности поставок ло-
кализовать выпуск в РФ Spaten, Leffe 
Blonde и Brune, Franziskaner. Это так-
же позволит минимизировать нега-
тивный эффект, связанный с ростом 
цен, рассчитывает Ольга Гавриленко. 
По данным NielsenIQ, на фоне кри-
зиса продажи импортного пива в РФ 
в апреле упали более чем на 30% год 
к году, а доля иностранных брендов 
сократилась с 6,2% до 3,8%. А прода-
жи пива высокого ценового сегмен-

та сократились на 4,4%, доля преми-
ального напитка снизилась с 14,6% 
до 12,9%.

Гендиректор «Волковской пиво-
варни» Алексей Аксель отмечает, что 
Corona Extra входит в пятерку по про-
дажам среди всех брендов светлого 
пива в мире, потому договориться 
о локализации, тем более в текущих 
условиях, может быть сложно. А та-
кие бренды, как Spaten и Leffe, из-
вестны в основном на европейском 
рынке, указывает он. Основатель 
сети пивных магазинов «Беру выход-
ной» Николай Желагин добавляет, 
что для одной компании, может, не 
имеет смысла одновременно разви-
вать на одном рынке бренды Corona 
Extra и El Capulco, так как они будут 
конкурировать друг с другом.

Как отмечает Алексей Аксель, про-
движение новой премиум-марки, ко-
торая должна у потребителя ассоци-
ироваться с мексиканским происхо-
ждением, потребует очень больших 
вложений в маркетинг. Локализа-
ция иностранных брендов позволит 
заместить импорт, считает он. Но, до-
бавляет господин Аксель, некоторые 
участники барного рынка до сих пор 
негативно воспринимают локализо-
ванные марки пива, отказываясь от 
его закупок. Николай Желагин добав-
ляет, что из-за сокращения импорта 
пива заметно выросли заказы в раз-
ливном сегменте у российских реги-
ональных заводов и мощности неко-
торых таких предприятий даже не 
справляются с объемами.

Анатолий Костырев

Пиво местного портфеля

Минпромторг планирует взы
скать более 500 млн руб. с раз
работчика процессоров «Скиф» 
НПЦ «Элвис». Судя по иску и дан
ным сайта госзакупок, компа
ния не выполнила условия по 
разработке и выпуску микрос
хем для спутников. Источники 
„Ъ“ говорят, что удовлетворение 
полной суммы требований се
рьезно ударит по компании, го
довая выручка которой в 2021 
году составила 1 млрд руб. При
чем даже если ответчику удаст
ся доказать, что на исполнение 
контракта повлияли внешние 
обстоятельства, например санк
ции, часть средств с него в лю
бом случае будет взыскана, счи
тают юристы.

„Ъ“ обнаружил в картотеке арби-
тражных дел, что 30 июня Минпром-
торг подал иск на 512 млн руб. к рос-
сийскому дизайн-центру микроэ-
лектроники АО НПЦ «Элвис» (разра-
батывает ARM-процессоры линейки 
«Скиф»). Из информации в базе суда 
следует, что иск подан с нарушения-
ми, которые Минпромторг должен 
устранить до 8 августа.

В определении сказано, что истец 
намерен взыскать средства по го-
сконтракту от 29 ноября 2016 года. 
Согласно данным сайта госзакупок, 
именно тогда Минпромторг заклю-
чил с «Элвисом» контракт на разра-
ботку и освоение серийного выпу-
ска радиационно стойких микрос-
хем для создания бортовых комплек-
сов космического назначения, сум-
ма тендера составила 550 млн руб. 
Там же опубликована претензия 
Минпромторга, из которой следу-

ет, что работы было необходимо вы-
полнить до 30 июня 2019 года. К этой 
дате подрядчик должен был закон-
чить испытания образцов микрос-
хем. В «Элвисе» и Минпромторге не 
ответили „Ъ“.

• По итогам 2021 года НПЦ «Элвис» 
показал существенное падение фи-
нансовых показателей. По данным 
«СПАРК-Интерфакс», если в 2020 го-
ду компания получила 2,5 млрд руб. 
выручки при 237 млн руб. чистой 
прибыли, то в 2021 году — около 
1 млрд руб. и 2,5 млн руб. соответ-
ственно. Недавно «Элвис» покинул 
его основатель Ярослав Петричко-
вич, контроль над НПЦ получил вы-
ходец из АФК «Система» Михаил  
Черный (см. „Ъ“ от 3 июня).
Партнер коллегии адвокатов Del-

credere Анастасия Тараданкина от-
мечает, что на поставку элементов 
микросхем могли повлиять санк-
ции 2014 года, однако они не были 
непредвиденными при заключе-
нии контракта в 2016 году, поэто-
му их нельзя отнести к форс-мажо-
ру. На текущие ограничения «Элви-
су» будет «проблематично ссылать-
ся», учитывая срок исполнения кон-
тракта, добавляет партнер КА «Мура-
нов, Черняков и партнеры» Олег Мо-
сквитин. Однако учитывая, что с на-
правления претензии по неустойке 
осенью 2019 года и до подачи иска 
прошло почти три года, «возможно, 
между сторонами были некие дого-
воренности о пролонгации, которые 
могут позволить ссылаться на санк-
ции 2022 года как форс-мажор», до-
пускает господин Москвитин.

При этом, уточняет юрист, 
форс-мажор не освобождает от ис-

полнения контракта или возврата 
полученных по нему авансов, а за-
щищает лишь от мер ответственно-
сти — неустоек и убытков. Для сни-
жения суммы основного долга под-
рядчик может ссылаться на то, что он 
фактически выполнил часть работы, 
поясняет господин Москвитин. Если 
форс-мажора не было, отмечает го-
спожа Тараданкина, то снизить не-
устойку подрядчик может, если до-
кажет основания для этого по ст. 333 
(несоразмерность неустойки по-
следствиям нарушения) или ст. 404 
Гражданского кодекса РФ (кредитор 
содействовал увеличению размера 
убытков, не принял разумных мер 
к их уменьшению).

Собеседник „Ъ“, близкий к ми-
нистерству, поясняет, что обраще-
ние в суд было вынужденным, ина-
че у надзорных органов могут воз-
никнуть вопросы к самим чинов-
никам. «Другой вопрос — будет ли 
министерство прикладывать уси-
лия, чтобы взыскать средства пол-
ностью, потому что это может стать 
убийством компании»,— признает 
источник „Ъ“. Он добавляет, что си-
туация с получением дизайн-цент-
рами средств через механизм суб-
сидирования опытно-конструктор-
ских работ (ОКР) «становится про-
тиворечивой». Для них это основ-
ной источник доходов. Как правило, 
проект подразумевает как подготов-
ку документации, так и производст-
во опытного образца изделия и даже 
коммерческих партий: «Но как выпу-
скать изделия, когда в текущих усло-
виях доступа к заводам нет?»

Никита Королев,  
Анна Занина

«Элвис» выступит в суде
Минпромторг подал иск к компании по контракту 2016 года

Башенная компания,  
по сути, это конструкции, 

например,  
столбы или мачты,  

на которых размещается 
радиооборудование

— Хачатур Помбухчан,
гендиректор «МегаФона»,  

в интервью „Ъ“ 11 июля
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У группы «Парк Горького» появился новый 
состав. По словам продюсера Стаса На-
мина, первое выступление коллектива 
состоится в конце августа на концертах 
в честь 35-летия его продюсерского цен-
тра. В качестве гостя на сцене появится 
Николай Носков, который по состоянию 
здоровья давно не ведет активную кон-
цертную деятельность. Деталями воз-
вращения главной группы «горби-рока» 
заинтересовался Борис Барабанов.

арк Горького» — кол-
лектив, который ассоциируется прежде все-
го с перестройкой и падением железного за-
навеса. Группа придумала не только хард-рок 
с отзвуками Глинки, Прокофьева и Бородина 
в аранжировках, но и имидж: электрогитары 
в форме балалаек, сплетенные серп и молот 
в логотипе, американский и советский фла-
ги в клипе на песню «Bang» — все это по состо-
янию на 1988–1989 годы вызывало полней-
ший восторг. Клип крутился на MTV, песня 
попала в чарт Billboard, и значит, советская 
музыка вполне могла котироваться с еще не-
давно запретной западной на равных. Было 
важно, что основу музыкального материала 
«Парка Горького» придумывали участники 
группы, наши соотечественники, они же за-
писывали инструментальные и вокальные 
партии, и только в качестве приглашенного 
гостя в записи первого альбома принял учас-
тие Джон Бон Джови.

Нынешний состав «Парка Горького», о ко-
тором сообщил Стас Намин, пока новой музы-
ки не публиковал. Продюсер рассказал только 
о том, что в природе существует новая версия 
песни «Bang» — в ее записи приняли участие 
поющий бас-гитарист Алексей Лысенко и ги-
тарист Олег Изотов. Отдельная гордость созда-
теля новой группы — партии, записанные 
барабанщиком Кенни Ароноффом и бас-ги-
таристом Марком Мендозой. Господин Аро-

нофф — легенда рока, он играл в группах Джо-
на Мелленкампа, Джона Фогерти, Джерри Ли 
Льюиса и др. Марк Мендоза участвовал в Twist-
ed Sister. Люди солидные, но очень занятые. 
Стас Намин не стал комментировать „Ъ“ об-
стоятельства записи, а также не сообщил, ког-
да шла работа над партиями иностранцев — 
до 24 февраля 2022 года или после.

Продюсер вообще не торопится делиться 
подробностями. Но для него очень важно, что-
бы публика ни в коем случае не считала «Пар-

ком Горького» какие-либо иные коллективы. 
Стас Намин ознакомил корреспондента „Ъ“ со 
своей претензией относительно участия в не-
давнем фестивале SandlerFest гитариста Алек-
сея Белова, который выступил там как «лидер 
группы „Парк Горького“». Также продюсер 
прислал свидетельство Роспатента, согласно 
которому владельцем товарного знака «Gorky 
Park» является «Центр Стаса Намина».

Здесь стоит сказать, что на протяжении не-
скольких десятилетий именно Алексей Белов 
создавал большую часть музыкального мате-
риала группы. В частности, песню «Bang» на-
писал именно он, в соавторстве с тогдашним 
вокалистом Николаем Носковым. А когда го-

сподин Носков покинул группу, Белов запи-
сал вместе с оставшимися коллегами альбом 
«Gorky Park 2» с множеством радиохитов, 
включая самую популярную песню группы — 
«Moscow Calling».

Тем не менее Стас Намин не считает Бело-
ва лидером группы. Вот комментарий продю-
сера „Ъ“: «И по закону, и по справедливости 
я имею все права на группу „Парк Горького“ 
и ее логотип. Я придумал и сделал эту группу 
35 лет тому назад, и уже больше 30 лет как она 
не существует, развалившись в 90-м году. Не су-
ществует по закону и не существует с творче-
ской точки зрения, так как Носков — главное 
лицо и вокалист группы с 90-го года — не рабо-

тает с музыкантами, которые до сегодняшне-
го времени незаконно используют название 
„Парк Горького“. И вот к 35-летию создания 
центра SNC и, соответственно, той самой груп-
пы я опять решил вдохнуть жизнь в свой про-
ект „Парк Горького“, но с новым составом».

О том, что у Стаса Намина есть претензии 
к людям, исполняющим песни, написанные 
в конце 1980-х, большая часть публики осве-
домлена слабо. Им важна, собственно, сама 
музыка. И если, по версии Стаса Намина, груп-
па «Парк Горького» развалилась в 1990 году, то 
новый ее состав, вероятно, не собирается ис-
полнять песни, написанные позднее, а среди 
них не только «Moscow Calling», но и гремев-
шие когда-то композиции «Two Candles», «Tell 
Me Why», «Stare» и др. Ясность с репертуаром, 
надо понимать, появится ближе к концертам.

Что касается Алексея Белова, то он счита-
ет, что главным в группе «Парк Горького» всег-
да было сотрудничество — так повелось еще 
с 1986 года, когда и привычного названия еще 
не было, а они с Николаем Носковым делали 
первые англоязычные демозаписи.

«Группа — это не торговый знак,— говорит 
Алексей Белов.— В первую очередь это люди, 
написавшие и исполнившие песни, ставшие 
неотъемлемой частью мировой музыкаль-
ной культуры. Если не за большие, то за очень 
большие деньги сегодня вполне возможно 
зарегистрировать все что угодно. Хотите — 
„Битлз“, например. И песни знакомые будут 
петь, и выглядеть, как Пол и Джон. Но иначе, 
как к шапито-шоу, относиться к этому, конеч-
но, будет сложновато».

Но дело по большому счету не в том, кто 
нынче выходит на сцену под именем «Парк 
Горького» и кто формально имеет на это пра-
во. «Парк Горького» родился в годы горба-
чевской перестройки как символ открыто-
сти СССР, изменений в сторону глобального 
мира. Зачем такая группа нужна сейчас, ког-
да Россия от всех стремительно закрывается 
и даже факт пения на английском языке у са-
мых рьяных патриотов может вызвать вопро-
сы? Вот в чем загадка. Комментировать эту 
тему Стас Намин не стал.

ВОЗВРАЩЕНИЕ РОК-МУЗЫКА

Балалайка снова в строю
«Парк Горького» обновился

В прокат выходит «Одержимая» — 
самый непредсказуемый и при-
чудливый российский фильм го-
да самого непредсказуемого 
и причудливого отечественно-
го режиссера Игоря Волошина. 
Михаил Трофименков с трудом 
подобрал слова, чтобы описать 
эту визуальную бомбу, которую 
невозможно полюбить, но не вос-
хититься которой невозможно.

икие сердцем» — так 
назывался великий 

хит Дэвида Линча. «Дикий сер-
дцем» — только так и можно ска-
зать об Игоре Волошине, недос-
тойном звания «русского Линча» 
только потому, что он бывает в сво-
их лучших проявлениях Линча по-
круче. Севастопольского дзюдоиста 
и панк-музыканта ввел в большое 
кино Алексей Балабанов, наверное, 
увидевший в нем не только родст-
венную душу, но и наследника. Во 
всяком случае, Балабанов в свое вре-
мя звонил мне с больничной кой-
ки с просьбой обратить внимание 
на волошинского «Бедуина» (2011): 
такая, практически предсмертная, 
рекомендация немыслимо требо-
вательного к коллегам Балабанова 
дорогого стоила.

Волошин — визионер и сюрреа-
лист, каких в русской культуре «не 
делают». Автор двух галлюциноген-
ных, не побоюсь этого слова, шедев-
ров: «Нирваны» (2008) о питерских 
наркоманах с расписными лицами 
и «Я» (2009) о потерянной крымской 
молодежи девяностых годов, отпля-
сывающей в психушке под «Шизга-
ру» вместе с врачебным персоналом. 

Как бы триллер о серийных 
убийствах «Одержимая» — нет, не 
шедевр, хотя, существуй в России 
феномен культового кино, куль-
товый статус фильм, безусловно, 
обрел бы. Он временами бесит, 
временами утомляет назойливо по-
вторяющимися ракурсами. То отра-
жение действия в зрачках персо-
нажей или в зеркале, то скользкие 

клубки змей, отбивающих своими 
корчами ритм действия.

Об «Одержимой» можно было 
бы сказать, что она снята на грани 
и за гранью садомазохистского пор-
но — прежде всего лесбийского,— 
если бы экранный секс возбуждал. 
Но секс, при всей своей лихорадоч-
ной ярости, холоден и графичен, 
подчинен все убыстряющемуся рит-
му: от одного трупа с отпечатанной 
на груди таинственной фотографи-
ей к другому. 

Аннотация не дает ровным сче-
том никакого представления о том, 
что выпадет на долю зрителя. Ко-
нечно, можно, хотя и бесполезно, 
попытаться придать логическую 
последовательность изобразитель-
ному ряду. Тогда это будет история 
губастой судмедэксперта-нимфо-
манки Лизы (Лукерья Ильяшенко), 
непонятным образом оказавшейся 
причастной к серии убийств в Пе-
тербурге. На столе полицейского 
патологоанатома вновь и вновь ока-
зываются мужчины и женщины, 
с которыми Лиза провела если не 
ночь, то хотя бы славные пятнад-
цать минут в самых непредсказуе-
мых местах и обстоятельствах. 

И еще история загадочной оч-
кастой Анны (Анастасия Кувши-
нова), которая никак не подда-
ется — а придется — Лизиному 
харассменту, поскольку ненавидит 

прикосновения к своему телу. И су-
рового мужика в дождевике и с то-
пором в руках (Евгений Харитонов), 
исполняющего классическую функ-
цию Фредди Крюгера. И торкнутого 
на всю голову следователя Ворони-
на (Олег Васильков), отчаянно разы-
скивающего пропавшую несколько 
лет назад дочь, которую он страшит-
ся узнать в каждом обнаруженном 
в Неве неопознанном трупе, даже 
если это труп лысого мужика. В об-
щем, материал для стандартного се-
риала, которые, кстати, Игорь Во-
лошин умеет делать уж получше 
любого ремесленника. 

А была ли Лиза? А была ли Анна? 
А был ли палач с топором? Да и сам 
Воронин с протезом кисти руки, не-
когда оторванной овчаркой,— пое-
динок мента с собакой достоин вой-
ти в топ самых шоковых киносцен 
десятилетия — был ли он?

Нет, конечно, не было никого из 
них. Все они — инфернальные по-
рождения Питера, который Игорь 
Волошин умеет снимать так же за-
вороженно и страшно, как умели 
снимать его только другие «чужа-
ки» на невских брегах: тот же Балаба-
нов, Александр Баширов («Железная 
пята олигархии»), Роза Орынбасаро-
ва («Жертва для императора»). Чтобы 
увидеть этот неизменный и измен-
чивый город, надо быть именно при-
шельцем с незамыленным стандарт-
ными красотами взглядом. Волошин 

рифмует плетения Западного ско-
ростного диаметра с изгибами зме-
иных тел. Заставляет Воронина ру-
бить на крупном плане мясо на фоне 
пресловутой и, отдадим ей должное, 
вполне себе вписавшейся в город-
ской ландшафт башни «Газпрома». 
Сводит антагонистов в смертной 
схватке внутри заброшенной водо-
напорной башни. Забредает на Ка-
нонерский остров, как бы город 
в городе, соединенный с «большой 
землей» только автомобильным тун-
нелем. И распускает цветущие жен-
ские губы с картин бельгийского 
сюрреалиста Рене Магритта прямо 
над свинцовым мелководьем Фин-
ского залива. 

Любовь к Магритту, сколь бы пре-
красным этот художник, безнадежно 
присвоенный массовой культурой, 
ни был или ни казался, конечно, не 
говорит о хорошем вкусе. Но, в кон-

це концов, о каком хорошем вкусе 
можно вообще говорить по поводу 
столь дикого фильма. Тем более что 

сам режиссер, преобразившийся 
в фирменного магриттовского «чело-
века в черном костюме», угрожающе 

помахивает с экрана зрителям, при-
глашая их в соучастники своей визу-
альной одержимости.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Петроградом побитые
На экраны выходит «Одержимая» Игоря Волошина
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спорт

Первым известным функционером, по-
ставившим под сомнение выступление 
российской сборной на парижской Олим-
пиаде 2024 года, стал бывший президент 
Всемирного антидопингового агентст-
ва (WADA) Крейг Риди. Такой сценарий, 
по его мнению, связан с тем, что отече-
ственные атлеты, оказавшиеся под санк-
циями, не смогут принять участие в ква-
лификационных соревнованиях к Играм. 
Есть, правда, важный нюанс: если изоля-
ция российского спорта продлится всего 
один сезон, эта проблема коснется толь-
ко командных видов.

перспективах российского 
спорта, оказавшегося из-за российско-укра-
инского кризиса в условиях изоляции, в ин-
тервью британской газете The Guardian вы-
сказался экс-глава WADA и почетный член 
Международного олимпийского комитета 
(МОК) Крейг Риди. По его предположениям, 
сборная России пропустит летние Олимпий-
ские игры 2024 года в Париже, так как россий-
ские атлеты не примут участие в отборочных 
соревнованиях. «Квалификация на Игры во 
многих видах спорта начинается за два года 
до самих соревнований. Спортивные федера-
ции же следуют рекомендациям МОК не допу-
скать россиян и белорусов к участию в них»,— 
отметил господин Риди. 

Между тем если санкции будут действо-
вать в течение одного сезона, то прогноз, суля-
щий российским атлетам колоссальные про-
блемы, не будет иметь смысла. Дело в том, что 
в большинстве олимпийских дисциплин ква-
лификационные соревнования, к которым 
относятся прежде всего континентальные 
и мировые первенства, пройдут только в сле-

дующем году. И перечень таких дисциплин 
довольно длинный: среди них художествен-
ная и спортивная гимнастика, фехтование, 
плавание, синхронное плавание, настольный 
теннис и т. д.

Еще в трех дисциплинах — дзюдо, вело-
спорте и теннисе — у российских атлетов и во-
все ни при каких обстоятельствах не должно 
возникнуть сложностей с отбором. Междуна-
родная федерация дзюдо (IJF) и Международ-
ный союз велосипедистов (UCI) отказались 
дисквалифицировать россиян. Допустить 
их до всех турниров под своей эгидой реши-
ли и головные теннисные структуры — Ассо-
циация теннисистов-профессионалов (ATP) 
и Женская теннисная ассоциация (WTA), что 
позволяет российским теннисистам продол-
жать набирать рейтинговые очки. От них 
(а точнее, от места в рейтинге ATP и WTA) в ко-
нечном итоге и будет зависеть, попадет атлет 
на парижские Игры или нет. 

Под удар попали тем не менее почти все иг-
ровые виды, предполагающие многоступен-
чатую, долго тянущуюся квалификацию. Так, 
к примеру, в футболе у мужчин путевки будут 
разыгрываться на молодежном чемпионате 
Европы, который пройдет следующим летом 
в Грузии и Румынии. Отечественная сборная 
имела все шансы отобраться туда, но из-за спе-
циальной военной операции результаты рос-
сийских игроков были аннулированы.

Ничуть не лучше дела и у российских фут-
болисток. Для них квалификационным тур-
ниром должен был стать чемпионат мира 
2023 года в Австралии и Новой Зеландии. Но 
россиянок, которые в отборочном турнире 
одержали пять побед в шести матчах, с него 
сняли. А альтернативных способов попасть на 
парижские Игры нет. 

Несильно лучше складывается ситуация 
и для российского баскетбола. Мужская сбор-
ная могла попасть на парижскую Олимпиа-
ду, если бы выступила на чемпионате мира: 
он состоится в 2023 году в трех странах — Япо-

нии, Филиппинах и Индонезии. Но нацио-
нальную баскетбольную команду санкции 
настигли, когда отборочная кампания к ми-
ровому первенству находилась в самом разга-
ре. В результате российскую сборную, которая 
в целом в своей группе смотрелась очень сим-
патично, отстранили. 

Баскетболисты могли бы попасть на Олим-
пиаду и через так называемый олимпийский 
квалификационный турнир (там разыгрыва-
ются еще четыре места), который проходит за 
несколько недель до начала Олимпиады. Но 
рассчитывать на этот вариант крайне сложно: 
в нем соревнуются 16 команд—участниц чем-
пионата мира (сборной России там нет) плюс 
по две команды от каждого континента с наи-
высшим рейтингом Международной федера-
ции баскетбола (FIBA). А как через два года бу-
дут обстоять дела с рейтингом у российской 
сборной и, что немаловажно, у зарубежных 
команд-соперниц, неизвестно. 

Гораздо больше шансов квалифицировать-
ся на Олимпиаду 2024 года у российских во-
лейболистов, которые на Играх в Токио взя-
ли серебро. Половина — шесть — квот будет 
разыгрываться на специальных предолим-
пийских турнирах. Туда будут отобраны по 24 
сборных в соответствии с рейтингом Между-
народной федерации волейбола (FIVB) по со-
стоянию на 12 сентября 2022 года (мужчины) 
и на 17 октября 2022 года (женщины).

И здесь есть важный момент: мужская 
сборная России в настоящее время идет на 
четвертой строчке, женская — на восьмой. 
Рейтинг обеих команд настолько высокий, 
что они в число 24 команд, даже если вообще 
состязаться не будут, должны будут гарантиро-
ванно попасть. 

Екатерина Ремизова

ОЛИМПИЗМ

Команде России не хватает квалификаций
Ее участие в парижской Олимпиаде 2024 года  
оказалось под большим вопросом

Форвард «Колорадо Эве-
ланш» Валерий Ничуш-
кин конвертировал очень 
удачный для себя лично 
и триумфальный для сво-
его клуба, завоевавше-
го Кубок Стэнли, сезон 
в очень дорогой контракт. 
За следующие восемь 
лет Ничушкин заработает 
почти $50 млн.

олорадо Эве-
ланш», который в июне 
впервые с 2001 года завое-
вал Кубок Стэнли, обыграв 
в финальной серии play-off 
победителя двух преды-
дущих розыгрышей «Там-
па-Бей Лайтнинг», сообщил 
о заключении контракта 
с готовившимся приобре-
сти статус свободного аген-
та Валерием Ничушкиным. 
Соглашение рассчитано на 
восемь лет, а его общая стои-
мость составляет $49 млн, то 
есть ежегодно Ничушкин бу-
дет зарабатывать $6,125 млн.

Это не рекордный пока-
затель для российских ле-
гионеров в НХЛ. Но теперь 
опережают Ничушкина по 
контрактным выплатам 
лишь несколько выдающих-
ся игроков, таких как лидер 
рейтинга Артемий Панарин 
из «Нью-Йорк Рейнджерс», 
получающий $11,6 млн в год, 
а также Сергей Бобровский, 
Александр Овечкин, Никита 
Кучеров и Андрей Василев-
ский, чьи годовые заработки 
находятся в районе отметки 
$10 млн. Но в любом случае 
речь идет об очень крупном 
контракте.

Достаточно сказать, что 
в классификации самых вы-
сокооплачиваемых хокке-
истов «Колорадо» Валерий 
Ничушкин будет теперь на 
четвертой позиции. Больше, 
чем у него, контракты только 
у форвардов Микко Рантане-
на ($9,5 млн), Габриэля Лан-
дескуга ($7 млн), Нейтана 
Маккиннона ($6,3 млн), а так-
же защитника Кейла Макара 
($9 млн). Все они являются 

безусловными суперзвезда-
ми НХЛ, а Маккиннон с Ма-
каром входят в шорт-лист су-
перзвезд ярчайших.

Ценности контракту Ни-
чушкина добавляет его не-
ординарный бэкграунд, про 
который, комментируя со-
бытие, вспомнил Джаред 
Беднар, главный тренер «Ко-
лорадо». Ничушкин, очутив-
шийся в НХЛ в 2013 году, 
в какой-то момент, каза-
лось, безнадежно сдал. Че-
тыре года назад за целый се-
зон в «Даллас Старс», имея не 
так уж мало игрового време-
ни, он умудрился не забить 
ни одного гола. «Даллас» и не 
скрывал, что намерен рас-
статься с бесполезным фор-
вардом. Его переход в 2019 
году в «Колорадо» представ-
лялся бы рискованной для 
денверского клуба сделкой, 
если бы не скромнейшие по 
меркам НХЛ траты на нович-
ка. Ничушкин заключил го-
довой контракт на $850 тыс.

Спустя год, убедившись, 
что нападающий соответст-
вует уровню основы, с ним 
подписали договор на уже 
более выгодных условиях — 
на $2,5 млн. А почти втрое 
повысил стоимость 27-лет-

него Ничушкина прорывной 
сезон. У него была отличная 
результативность и в регу-
лярном чемпионате (52 очка 
при 25 голах в 62 матчах), 
и, главное, в play-off (15 оч-
ков при девяти голах в 20 
встречах). При этом Беднар, 
комментируя важность для 
команды Ничушкина, под-
черкнул, что нападающий 
к тому же активно отрабаты-
вает в обороне.

А ESPN, оценивая кон-
тракт Валерия Ничушкина, 
отметил, что, кажется, ради 
того, чтобы сохранить пе-
режившего нежданный ре-
нессанс российского фор-
варда, «Колорадо» оказался 
готов пожертвовать одним 
из своих лидеров — Назе-
мом Кадри, также становя-
щимся свободным агентом. 
Под установленным в сле-
дующем сезоне на отметке 
$82,5 млн потолком зарплат, 
который в НХЛ жесткий, не 
допускающий превышения, 
у «Колорадо» еще остается 
почти $15 млн. Но учитывая, 
что в его заявке остается не-
мало вакантных позиций, на 
Кадри денег у клуба уже на-
верняка не хватит.

Алексей Доспехов

НХЛ

Кубок отлился в контракт
Валерий Ничушкин подписал  
восьмилетнее соглашение с «Колорадо»

Российский боксер Дмитрий Бивол, ко-
торый в мае, защищая чемпионский ти-
тул Всемирной боксерской ассоциации 
(WBA), одержал вызвавшую огром-
ный резонанс победу над считавшим-
ся лучшим бойцом мира вне зависимо-
сти от весовой категории мексиканцем 
Саулем Альваресом, в следующем бою, 
скорее всего, встретится с его соотече-
ственником Хильберто Рамиресом. Про-
вести этот поединок Бивола обязала 
WBA, хотя еще несколько дней назад ка-
залось, что его новым соперником будет 
британец Джошуа Буатси. Матч росси-
янина с Рамиресом, который обладает 
огромным опытом и занимает высокие 
позиции в рейтингах сильнейших полу-
тяжей, представляется гораздо более 
интересным с точки зрения интриги со-
бытием, чем поединок против Буатси.

семирная боксерская ассоциация со-
общила о решении своего комитета по чем-
пионским боям. Этот орган 11 июля уве-
домил представителей Дмитрия Бивола 
и Хильберто Рамиреса о том, что у них есть 
30 дней на согласование условий поединка. 
Если компромисс достигнут не будет, WBA 
назначит тендер за право организовать бой.

Это решение означает довольно неожи-
данный поворот в истории, связанной с ка-
рьерными планами Бивола на следующее 
после главного пока в его жизни выступле-
ние. Главное состоялось 7 мая в Лас-Вега-

се, где владеющий титулом чемпиона WBA 
в полутяжелом весе Бивол встретился со 
считавшимся лучшим бойцом мира вне за-
висимости от весовой категории Саулем 
Альваресом. Итог поединка получился сен-
сационным. Бивол имел огромное преиму-
щество и убедительно выиграл у выдающе-
гося оппонента по очкам.

После этого матча существовало несколь-
ко вариантов развития карьеры Дмитрия 
Бивола. Но два наиболее очевидных вско-
ре отпали. Сауль Альварес, вместо того что-
бы немедленно согласиться на реванш, 
предпочел устроить в сентябре третий бой 
против популярного боксера из Казахста-
на Геннадия Головкина, с которым когда-то 
сражался за статус короля среднего веса (до 
72,6 кг). А еще одному знаменитому россий-
скому полутяжу — чемпиону Международ-
ной боксерской федерации (IBF), Всемирно-
го боксерского совета (WBC) и Всемирной 
боксерской организации (WBO) Артуру Бе-
тербиеву — нашли оппонента в лице бри-
танца Энтони Ярда.

Еще несколько дней назад казалось, что 
и Дмитрию Биволу придется драться про-
тив британского боксера. На прошлой не-
деле промоутер Эдди Хирн объявил о том, 
что отправил Джошуа Буатси предложение 
о встрече с Биволом. Сам Буатси также давал 
понять, что не против такого матча.

WBA, однако, представила веские осно-
вания, позволяющие считать, что столкно-
вения с Хильберто Рамиресом Биволу не 
избежать. Структура напомнила о своем ре-
гламенте. В нем сказано, что избегать пересе-

чения с боксерами, которые, как и Рамирес, 
имеют статус обязательного претендента ор-
ганизации, спортсмен может не более 24 ме-
сяцев. А последняя, обязательная, с назна-
ченным WBA соперником, защита Бивола 
прошла в марте 2018 года, когда он победил 
кубинца Салливана Барреру.

Между тем с точки зрения интриги пое-
динок Дмитрия Бивола против Хильберто 
Рамиреса будет гораздо более интересным 
событием, чем поединок против Джошуа Буа-
тси. Буатси проник в элиту полутяжелого веса 
сравнительно недавно. Формально у него не-
плохой послужной список, состоящий, как 
и у Дмитрия Бивола, исключительно из по-
бед. Но, в отличие от российского бойца, Джо-
шуа Буатси еще не доводилось иметь дело 
с по-настоящему топовыми противниками.

У Хильберто Рамиреса гораздо более яркая 
биография. В прошлом десятилетии 31-лет-
ний мексиканец, ровесник Бивола, завоевал 
титул чемпиона мира в суперсреднем весе 
(до 76,2 кг), а добираясь до него и удерживая 
звание, брал верх над чрезвычайно крепки-
ми противниками вроде Артура Абрахама 
и Джесси Харта. В 2019 году он перешел в по-
лутяжелый вес. В нем, как и в предыдущей 
категории, он пока не знал осечек, выиграв 
пять боев подряд. Ранг претендента Рамире-
су принес тот, в котором он в мае нокаути-
ровал в четвертом раунде немца Доминика 
Бёзеля. Показательно, что в классификации 
сильнейших полутяжей от BoxRec Хильберто 
Рамирес располагается на третьей строчке, то 
есть сразу вслед за Биволом и Бетербиевым.

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Дмитрию Биволу напомнили 
о чемпионских обязательствах
WBA назначила его следующим соперником Хильберто Рамиреса

Союз европейских футбольных ассоциа-
ций (UEFA) планирует выручить от прода-
жи прав на телетрансляцию Лиги чемпио-
нов в США более $2 млрд в период с 2024 
по 2030 год. Это в два с лишним раза боль-
ше, чем UEFA получает на американском 
рынке сейчас. С учетом ранее заключен-
ных сделок с американскими вещателя-
ми можно констатировать, что США ста-
новятся важным источником дохода для 
европейских футбольных чемпионатов.

оюз европейских футбольных ассо-
циаций начал прием заявок от претендентов 
на покупку прав на трансляцию игр Лиги 
чемпионов в США в 2024–2030 годах. Край-
ний срок подачи заявок — 15 августа. Побе-
дитель или победители, как планируется, 
будут названы осенью. Как сообщает Bloom-
berg со ссылкой на лиц, знакомых с ходом 
переговоров, заинтересованность в покуп-
ке прав выказали как почти все основные 
традиционные вещатели спортивного кон-
тента в США, включая NBC, ESPN, CBS, так 
и стриминговые сервисы от Amazon, Ap-
ple, DAZN и т. д. Столь широкий интерес к за-
ключению сделки дает основания полагать, 
что UEFA удастся получить хорошую цену за 
свой продукт. Речь идет о сумме, превышаю-
щей $2 млрд за шесть лет. Это в два с лишним 
раза больше, чем UEFA получает от американ-
ских вещателей по действующим сейчас со-
глашениям: контракты с Paramount и Uni-
vision приносят примерно $145 млн в год. 
Новые способны обеспечить доход не менее 
чем в $333 млн в год. Отметим, что процессом 
продажи прав заведует выбранная UEFA Rele-
vent Sports Group, пообещавшая, что сумеет 
реализовать их минимум за $250 млн в год.

Столь значительный рост стоимости прав 
на показ Лиги чемпионов в США помимо 
прочего объясняется тем, что именно в 2024 
году в силу вступает реформа турнира. UEFA 
откажется от традиционного формата, пред-
усматривавшего деление участников на 
группы на первой стадии и проведение по-
следующего play-off. В новом формате все 
участники (их количество будет увеличено 
с 32 до 36) попадут в одну таблицу. При этом 

до play-off они проведут по восемь матчей (че-
тыре дома, четыре в гостях). Соперники им 
будут подбираться по так называемой швей-
царской системе. Суть ее сводится к тому, 
что в каждом туре, начиная со второго, пары 
соперников составляются таким образом, 
чтобы между собой пересекались команды 
с наиболее близкими показателями. Далее 
восемь сильнейших команд получат путевки 
в 1/8 финала. Команды, занявшие места с 9-го 
по 24-е, сыграют в двухматчевых стыках за 
попадание в 1/8 финала. После этого турнир 
пойдет по традиционной схеме на выбыва-
ние. Новая система позволяет уменьшить ко-
личество проходных матчей. К тому же она 
обеспечивает проведение матчей в январе, 
чего раньше не было. Для американских ве-
щателей, сталкивающихся с отменой подпи-
сок после окончания сезонов (или в их пау-
зах) в спортивных лигах, это важно. Также 
свою роль сыграло то, что UEFA решил прода-
вать права на шестилетние, а не четырехлет-
ние, как раньше, циклы. Это позволяет луч-
ше планировать финансовые потоки.

С учетом того, что традиционные рын-
ки сбыта UEFA стагнируют (в 2021 году союз 
получил от реализации телеправ на Лигу 
чемпионов чуть более €2,3 млрд, что мень-
ше, чем в последнем допандемийном сезо-
не 2018/19, когда UEFA выручил €2,4 млрд), 
американский рынок может превратить-
ся в один из ключевых. Рост интереса к фут-
болу ранее уже был отмечен в историях со 
сделками по продаже прав на телетрансля-
ции матчей Английской премьер-лиги (АПЛ) 
и испанской La Liga. Так, в ноябре прошло-
го года NBC согласился заплатить за шести-
летний контракт с АПЛ $2,5 млрд, что втрое 
перекрыло параметры предыдущей сделки. 
Благодаря новому контракту АПЛ впервые 
в истории будет получать с внешних рынков 
больше, чем с внутреннего. В декабре 2021 
года La Liga подписала с DAZN и телекомпа-
нией Movistar Primera пятилетний контракт 
на €5 млрд (против €3 млрд по предыдущему 
соглашению). А в июне 2022 года Apple прио-
брела медиаправа на показ матчей футболь-
ной MLS (Major League Soccer) на десять лет 
за $2,5 млрд. Прежние контракты приноси-
ли MLS не более $90 млн в год.

Александр Петров

КОНТРАКТЫ

Еврофутбол  
в Америке дорожает
UEFA планирует получить $2,5 млрд за права 
на трансляцию Лиги чемпионов в США

Российские спортсмены, соревну-
ющиеся в игровых видах,  
могут не попасть на парижскую 
Олимпиаду 2024 года из-за пропу-
ска квалификационных турниров
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По новому контракту с «Колорадо» Валерий 
Ничушкин будет зарабатывать за сезон почти 
втрое больше, чем раньше
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